
Чулпан Хаматова:
Я поняла, что единого 
взгляда на судьбы многих 
людей быть не может
и что у каждого —
своя Зулейха

АКТУАЛЬНО Всем москвичам 
с ОРВИ предпишут 
обязательную самоизоляцию

Диагноз 
под подозрением

Любовь Проценко

Любое проявление ОРВИ в сто-
лице теперь будет считаться 
основанием для подозрения 
у человека коронавирусной ин-
фекции. Каждый такой пациент 
будет наблюдаться как потен-
циальный носитель опасного 
вируса. В связи с этим ему выда-
дут предписание о необходимо-
сти соблюдать режим самоизо-
ляции. Такую рекомендацию 
выдал Клинический комитет 
при департаменте здравоохра-
нения Москвы.

Заммэра Москвы Анастасия 
Ракова сообщила: городские 
власти приняли решение при-
держиваться этой рекоменда-
ции на практике. При том, что 
вчера в столице добавилось на 
22,8 процента меньше вновь за-
болевших, чем днем ранее, в мэ-
рии не считают это поводом для 
самоуспокоения. Ведь общее 
число заболевших в городе пе-
ревалило за 16 тысяч человек.

— Эпидемиологическая ситу-
ация в Москве продолжает оста-

ваться напряженной, — расска-
зала Ракова. — Мы ежедневно 
фиксируем прирост заболев-
ших, среди которых все меньше 
приехавших из-за рубежа. Ви-
рус активно распространяется 
уже внутри города.

Чтобы остановить его шест-
вие, принята рекомендация вра-
чам Клинического комитета 
расценивать все случаи ОРВИ 
как подозрение на коронавирус. 
Таким пациентам обязательно 
будут выдавать именные поста-
новления Главного санитарного 
врача о необходимости самои-
золяции на 14 дней. Режим бу-
дет распространяться и на про-
живающих с ними людей.

Состояние пациентов про-
контролируют с помощью об-
звонов. При подозрении на раз-
витие пневмонии больного на-
правят в амбулаторный центр 
для прохождения компьютер-
ной томографии легких, сдачи 
анализов крови и ЭКГ. В столице 
уже открыто 45 таких центров. 
Если состояние ухудшится, па-
циента госпитализируют.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Хакеры превратили страх перед
пандемией в инструмент шантажа

Zaraza.com

 Михаил Фалалеев

П
андемия, охватив-
шая нашу планету, 
для кого-то стала 
источником кри-
минального дохода. 
Кто и как нажива-
ется на страхе пе-
р е д  « ч у м о й  Х Х I 
века», изучили эк-

сперты Международной поли-
цейской ассоциации, в кото-
рую входит полмиллиона чело-
век из сотни государств на всех 
континентах. Участники этой 
организации занимаются не 
только правоохранительными 
проблемами, но и сотрудниче-
ством полицейских из разных 
стран. Российскую секцию Ме-
ждународной полицейской ас-
социации возглавляет генерал-
лейтенант, доктор юридиче-

ских наук, профессор, заслу-
женный юрист России Юрий 
Жданов. Он рассказал «Россий-
ской газете», какую угрозу, 
в том числе и для жизни людей, 
сегодня представляет кибер-
преступность и как ей противо-
стоять. 

Юрий Николаевич, так уж по-
велось и никуда от этого не 
деться, что сначала злодеи 

придумывают что-то но-
венькое, и уж потом сыщики 
это распутывают. Причем 
преступники очень умело ис-
пользуют «текущий мо-
мент». Сегодня такой подхо-
дящий «момент» — коронави-
рус. Он в активе у криминала?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Еще в каком! Пра-
в о ох р а н и тел ь н ы е  о р га н ы 
и спецслужбы, службы безопа-
сности банков фиксируют во 

многих странах вспышку ки-
берпреступности во время пан-
демии коронавируса.

Эксперты Международной 
полицейской ассоциации проа-
нализировали данные службы 
кибербезопасности Сбербанка, 
Лаборатории Касперского, 
Microsoft, информацию других 
известных компаний и наших 
зарубежных коллег. Общая кар-
тина складывается, мягко гово-
ря, нерадужная. Так, количест-
во фишинговых, то есть мошен-
нических, писем в феврале — 
марте этого года выросло на 
30 процентов. Это очень серьез-
ный скачок. При этом пятая 
часть рассылок содер-
жит информацию о ко-
ронавирусе.
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ЦБ разрешил 
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Патриарх 
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и всея Руси 
Кирилл
обратился 
к верующим 
с Пасхальным 
посланием

Теперь мошенничества с коронави-
русом угрожают не только электрон-
ным счетам, но и жизни.

После 19 апреля побывать на экскурсии «Третьяковка со Шнуром» можно на онлайн-ресурсах ГТГ. 

А К Ц Е Н Т

Количество мошеннических писем 
в феврале-марте выросло на 30 процен-
тов. При этом пятая часть рассылок 
содержит информацию о коронавирусе

Австралийский доллар 47,0386
Азербайджанский манат 44,0388
Армянский драм** 15,4045
Белорусский рубль 30,4636
Болгарский лев 41,5643
Бразильский реал 14,2621

Венгерский форинт** 23,1396
Вон Республики Корея*** 60,9493
Гонконгский доллар* 96,3937
Датская крона 10,8951
Доллар США 74,7119
Евро 81,2791

Индийская рупия** 97,1767
Казахстанский тенге** 17,4510
Канадский доллар 52,9421
Киргизский сом** 93,7245
Китайский юань 10,5615
Молдавский лей* 42,1387

Новый туркменский манат 21,3768
Норвежская крона* 71,1508
Польский злотый 17,9402
Румынский лей 16,8088
СДР  102,1020
Сингапурский доллар 52,3486

Таджикский сомони* 72,9074
Турецкая лира 10,8067
Узбекский сум**** 73,8187
Украинская гривна* 27,4941
Фунт стерлингов 93,3301
Чешская крона* 30,0054

Шведская крона* 74,3802
Швейцарский франк 77,2775
Южноафриканский рэнд* 40,1785
Японская иена** 69,3285

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.04.20

Владимир Путин:
Парад Победы
и «Бессмертный полк»
пройдут, когда отступит
угроза коронавируса
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МЕДИЦИНА Какими средствами можно 
гарантированно уничтожить коронавирус

Чем убить COVID-19
Елена Манукиян

К
ак мутирует новый коронавирус, чего 
боится, чем российский геном отли-
чается от генома вируса в Ухане, рас-

сказал «РГ» заведующий лабораторией мо-
лекулярной вирусологии ФГБУ НИИ гриппа 
им. А.А. Смородинцева Минздрава России 
Андрей Комиссаров. В марте в НИИ гриппа 
им. А.А. Смородинцева провели первое в на-
шей стране секвенирование SARS-CоV-2, 
который вызывает заболевание COVID-19.

Как отличается геном китайского и рос-
сийского вирусов? Он мутировал?

АНДРЕЙ КОМИССАРОВ: Во всех вирусах происхо-
дят мутации, потому что когда биологиче-
ская система размножается, она должна ко-
пировать информацию. Когда люди размно-
жаются, происходит копирование генетиче-
ской информации. То же самое у вирусов. Но 
они отличаются тем, что не умеют исправ-
лять возникающие ошибки. Любой вирус су-
ществует в виде нескольких штаммов. Но му-
тации могут быть интенсивными и незначи-
тельными. Геном SARS-CоV-2 состоит из 

30 тысяч знаков. Представьте себе слово 
из 30 тысяч букв. В штаммах российского 
и уханьского коронавирусов всего пять зна-
чимых замен, это довольно мало для 30 ты-
сяч знаков. Между разными штаммами грип-
па таких замен бывает гораздо больше.

Чем SARS-CоV-2 отличается от корона-
вирусов SARS и MERS, которые тоже 
спровоцировали эпидемии, но не в таких 
масштабах?

АНДРЕЙ КОМИССАРОВ: Главное его отличие — это 
заразность, он легко передается от человека 
к человеку. Статистика летальности по 
MERS значительно выше, то есть он опаснее, 
чем SARS-CоV-2, но менее заразный. По ре-
зультатам генетического анализа установ-
лено, что SARS-CоV-2 — это бета-коронави-
рус зоонозного происхождения, который по 
последовательности своего генома больше 
похож на своего предшественника SARS, 
процентов на 80. Основным природным ре-
зервуаром коронавируса являются летучие 
мыши. Людям он передался, веро-
ятно, через промежуточного хозя-
ина, возможно, панголина.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Третьяковка на самоизоляции 
со Шнуром 

За стеклом
Жанна Васильева 

В
ирус заставил изменить планы, запер 
нас на «самоизоляцию», заставил му-
зеи выйти в онлайн… Короче, не просто 

подвинул наши планы, но начал корректиро-
вать границы нормы. О том, как важно со-
хранить границы нормы в представлениях 
о музейной работе, — разговор с Зельфирой 
Исмаиловной Трегуловой, директором Тре-
тьяковской галереи.

«Водил меня Серега…»
Проект «Третьяковка со Шнуром», кото-
рый был показан на канале OKKO, не пер-
вый ваш опыт сотрудничества с Сергеем 
Шнуровым. Но он не был связан напрямую 
с историей COVID-19?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Наоборот, связан. Фильм 
снят за два дня, 28 и 29 марта, уже после за-
крытия музея для публики. Вся съемочная 
группа была в масках, перчатках.

Кроме вас и Шнурова?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мы были в кадре. Кроме 
того, ни он, ни я никуда не ездили задолго до 
этих съемок. 

Как бы вы определили жанр фильма? Это 
же не экскурсия для Шнурова?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Нет, разумеется. Это наш 
разговор об 11 картинах из собраний Тре-
тьяковской галереи в Лаврушинском пере-
улке. Была и дискуссия, и, наоборот, при-
знание, что мы придерживаемся очень схо-
жих взглядов. Это была импровизация. Мы 
ничего не оговаривали заранее. Разумеет-
ся, кроме списка произведений. 

Произведения выбирали вместе?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Список я предложила… 
Дело в том, что сейчас музей готовит вместе 
с издательством Scala небольшую книжку 
из серии «Выбор директора». В ней выходи-
ли книги, посвященные крупнейшим кар-
тинным галереям мира, например, Нацио-
нальной галерее в Лондоне, Национальной 

галерее в Берлине. Третьяковская галерея 
в этот ряд естественно вписывается. Фор-
мат книги — 37 работ, выбранных именно 
директором музея, и небольшой текст о ка-
ждой картине. Поэтому признаюсь: эти 
одиннадцать работ для «прогулки» с Серге-
ем Шнуровым я выбирала из тех 37 картин, 
про которые должна пойти речь в будущей 
книге. 

Для многих (по крайней мере для фанатов 
группы «Ленинград») первое, что выска-
кивает при встрече хэштегов «Шнур» 
«выставка», это: «Водил меня Серега на 
выставку Ван Гога». 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: К слову, во времена вы-
ставки Серова на «Вечернем Урганте» про-
звучала обновленная версия «Экспоната»: 
«Ходили я и Вова на выставку Серова…». 
В последние дни работы выставки у нее 
было 20 млн прослушиваний.

Это случайно не работа пиар-отдела?
З Е Л Ь Ф И РА  Т Р Е ГУ Л О В А : Вы преувеличиваете 
наши возможности. А что касается сцени-
ческого образа Шнура, то он создание Сер-
гея Шнурова — интеллектуала с двумя выс-
шими образованиями. В съемках фильма, 
которые проходили в залах Третьяковской 
галереи, участвовал не Шнур, а Сергей 
Шнуров. Человек, который у портрета 
Пушкина кисти Ореста Кипренского вспо-
минает стихи об этом художнике: «Люби-
мец моды легкокрылой, хоть не британец, 
не француз...». Для Шнурова «Христос в пу-
стыне» Ивана Крамского ассоциируется 
с главной темой Достоевского, с диалогич-
ностью его романов, о которой писал Бах-
тин. Шнуров — человек неординарного 
мышления, и мне разговор с ним был очень 
интересен. Надеюсь, он будет интересен 
зрителям — после 19 апреля мы выложим 
этот фильм на наших онлайн-ресурсах. 
У нас не было возможности делать дубли. 
Но каждый эпизод снимался с трех 
камер. Это была сложная, изощ-
ренная и качественная съемка.
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Максим Решетников
лично оценил
сложность получения
бесплатного
кредита в банках

Академик РАН
Евгений Насонов: 
Не прекращайте
лечение
самостоятельно!
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ИССЛЕДОВАНИЕ  Эксперты 
проанализировали 
партийную повестку 
на фоне пандемии

Проверка 
вирусом

Татьяна Замахина

В условиях пандемии коронавируса партийная жизнь 
в России отнюдь не замерла. Эксперты проанализиро-
вали, какие партии смогли мобилизовать своих сто-
ронников и ярко проявить себя в нынешних непростых 
условиях.

Доклад на тему позиции политических партий пе-
ред лицом пандемии представил директор Института 
новейших государств Алексей Мартынов. Вместе с кол-
легами он изучил онлайн и офлайн активность партий. 
Эксперты брали материалы как с официальных сай-
тов, так и из соцсетей. Флагманом «антивирусной» 
борьбы ожидаемо стала «Единая Россия». Она прояви-
ла себя на разных «фронтах» — и законотворческая де-
ятельность, и экспертные комментарии, и реализация 
гражданских инициатив.

Во всех регионах страны ЕР были организованы во-
лонтерские центры по поддержке граждан, говорится в 
докладе. Федеральный ситуационный центр партии 
ежедневно обрабатывает десятки тысяч звонков. Кро-
ме того, «Единая Россия» направила в каждый регион 
автомобили для медиков.

Политологи также упомянули конкретные предло-
жения партии, которые учли в правительстве. В част-
ности, речь об увеличении максимального порога ипо-
течного кредита, при котором заемщик вправе офор-
мить кредитные каникулы. В числе прочего, ЕР предло-
жила кабмину также ограничивать цены на продукты 
питания при их росте на фоне пандемии. «Можно кон-
статировать, что «Единая Россия» в настоящее время 
является важным инструментом реализации общест-
венных запросов путинского большинства», — резю-
мировали авторы доклада.

Выводы исследования прокомментировал замсе-
кретаря Генсовета ЕР, депутат Госдумы Евгений Ревен-
ко. Он считает, что сейчас не время для громких лозун-
гов ради политических дивидендов, а время для рабо-
ты. «Речь идет о вызове национального масштаба, и мы 
все ведем борьбу за здоровье и жизнь граждан, — отме-
тил он. — Печально, что не все партии включились в эту 
борьбу, но надеюсь, они к нам еще присоединятся».

Он также рассказал, какими источниками восполь-
зовалась партия для реализации практических мер. 
Это произошло за 
счет финансирова-
ния повседневной 
партийной жизни — 
«единороссы» пере-
направили средст-
ва, чтобы поддер-
жать медиков и гра-
ждан. В частности, 
предварительное 
голосование на вы-
борах партийцы пе-
ревели в онлайн-ре-
жим, и сэкономлен-
ные средства были 
отправлены на за-
купку машин, меди-
каментов, защит-
ных масок, органи-
зацию волонтер-
ской работы. Уже обработали порядка 200 тыс. заявок 
граждан — в первую очередь это доставка товаров.

В меньшем масштабе, но тоже эффективно действу-
ют и ряд непарламентских партий. Авторы исследова-
ния особенно выделили новичков на политической 
арене. В нынешнем году минюст зарегистрировал че-
тыре новые партии. «Все новорожденные политиче-
ские силы с первых дней своего существования актив-
но включились в актуальную новостную коронавиру-
сную повестку», — говорится в исследовании. Так, пар-
тия «За правду» организовала штабы взаимопомощи в 
регионах России, запустила проект по оказанию пси-
хологической помощи. Граждане могут получить реко-
мендации от профессиональных психологов о том, как 
пережить режим самоизоляции и карантин. Кроме 
того, открыта «горячая линия» правовой помощи в пе-
риод пандемии. Юристы в рамках партпроекта бес-
платно консультируют работников, работодателей и 
представителей малого бизнеса. Эти меры востребова-
ны и пользуются большой популярностью, проком-
ментировал глава партии Захар Прилепин.

Эксперты также отметили деятельность других но-
вых партий. К примеру, «Новые люди» запустили бла-
готворительную программу и занялись информирова-
нием населения и сбором сведений о пострадавших 
предпринимателях. «Зеленая Альтернатива» публику-
ет оперативную информацию о борьбе с коронавиру-
сом и информацию о волонтерской деятельности. Пар-
тия прямой демократии запустила ряд акций, направ-
ленных на соблюдение режима самоизоляции (в част-
ности, публикует полезные для граждан документы). 
«Таким образом, можно констатировать, что все но-
вые партии не игнорируют проблему коронавируса, а 
некоторые, в первую очередь «За правду» и Партия 
прямой демократии, организовывают нестандартные 
форматы взаимодействия с избирателями», — говорит-
ся в исследовании.

Эксперты также отметили некоторые и другие не-
парламентские партии. Это «Партия Роста», которая 
старается помогать предпринимателям, пострадав-
шим от пандемии. Активность партии, по оценке поли-
тологов, объясняется должностью ее лидера Бориса 
Титова, который является бизнес-омбудсменом. Пар-
тия «Гражданская платформа», также нацеленная на 
предпринимательский электорат, активно занимается 
информподдержкой граждан. 

Отмеченные в докладе непарламентские партии 
«не скатились в нытье» и разобрались, что нужно в ны-
нешней ситуации электорату, прокомментировал ис-
следование профессор Высшей школы экономики Олег 
Матвейчев. Парламентская оппозиция, по его оценке, 
не преуспела, сделав неудачную попытку актуализиро-
вать свои старые, шаблонные идеи под новую ситуа-
цию. Гендиректор федеральной экспертной сети «Клуб 
регионов» Сергей Старовойтов согласен, что панде-
мия обострила кризисные явления во многих партиях, 
их деятельность свелась к общим декларациям, а не к 
конкретным делам. Эксперты высказали и общее мне-
ние: нынешняя ситуация станет своего рода проверкой 
на прочность для многих политических структур. 

Нынешняя 
ситуация станет 
своего рода 
проверкой 
на прочность 
для многих 
политических 
структур

СОВФЕД 

Сенаторы 
пересмотрят 
законы в связи 
с COVID-19

ИДУТ 
НА ПОПРАВКУ
Галина Мисливская

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко считает, 
что порядок организации ди-
станционного образования в 
школах надо четко прописать в 
законодательстве. Подготовкой 
этих и других поправок в связи 
с COVID-19 займется специаль-
ная рабочая группа Совфеда.

Вчера Валентина Матвиенко 
провела пресс-конференцию в 
режиме онлайн, на которой со-
общила, что даст поручение о 
создании такой группы под ру-
ководством одного из своих за-
мов. В нее войдут представите-
ли всех комитетов, поскольку 
поправки затронут многие сфе-
ры жизни. И прежде всего ди-
станционное образование. 
Опыт экстренного перехода 
школ в заочный режим из-за уг-
розы распространения корона-
вируса показал, что в каждом 
регионе по-своему понимают 
его значение, сказала спикер. 
Где-то учителя проводят уроки 
в интернете, а где-то просто от-
правляют задания по электрон-
ной почте в надежде на помощь 
родителей.

«Поэтому в законодательст-
ве нужно четко прописать, что 
такое дистанционное обучение, 
как оно должно проводиться», 
— сказала Матвиенко. Этот по-
рядок будет востребован и по-
сле снятия режима самоизоля-
ции, считает она. Например, 
среди детей с ограниченными 
возможностями, которые не 
могут посещать школу. Или во 
время больничного, чтобы ре-
бенок не отставал от класса.

Еще одно направление — тру-
довые отношения. «Мы убеди-
лись на примере ситуации с ко-
ронавирусом, что сегодня наши 
граждане не в полной мере за-
щищены трудовым законода-
тельством в таких ситуациях», 
— продолжила она. Здесь также 
следует прописать правила ра-
боты на дому и в дистанцион-
ном режиме, полагает глава СФ. 
«Они никаким образом не за-
креплены, и каждый предпри-
ниматель поступает, как хочет: 
хочет — увольняет людей, хочет 
— выплачивает 80% зарплаты», 
— привела примеры спикер. 
«Все это надо тщательно проа-
нализировать и найти баланс 
между интересами бизнеса и 
защищенностью граждан в 
чрезвычайных ситуациях», — 
добавила она.

Разумеется, сенаторы не 
обойдут вниманием медиков. 
«Нет худа без добра — столько 
выявлено пробелов в организа-
ции здравоохранения, мобили-
зации его на случай острых си-
туаций, что это также требует 
анализа законодательства и его 
совершенствования», — сказала 
Матвиенко.

Глава Совфеда рассказала 
также, как можно отметить 
День Победы в условиях самои-
золяции. «Думаю, что незави-
симо от даты проведения пара-
да, 9 Мая будет обязательно се-
мейным праздником в каждом 
доме», — сказала Матвиенко. В 
этот день, считает она, семьи 
могут собраться за столом, за-
жечь свечи в память о погиб-
ших, а свидетели тех лет благо-
даря новым технологиям смо-
гут по видеосвязи рассказать 
молодежи о войне. «Мне кажет-
ся, это будут очень семейные, 
теплые, очень трогательные, 
эмоциональные праздники», — 
сказала Валентина Матвиенко.

Пятничное заседание Сов-
феда будет плановым, хоть его и 
пришлось сдвинуть на два дня 
из-за графика работы Госдумы. 
В повестке — пакет законов, на-
правленных на поддержку гра-
ждан и бизнеса в условиях пан-
демии. «Эти законы необходи-
мо оперативно рассматривать 
и принимать, чтобы поддержка 
населения была уже сейчас 
обеспечена», — подчеркнула 
Матвиенко, отвечая на вопрос 
«РГ». Законодательство не по-
зволяет парламентариям засе-
дать дистанционно, но пропу-
стят в зал заседаний Совфеда 
только тех, кто здоров. Накану-
не все члены верхней палаты 
сдали анализы на коронавирус, 
сообщила Матвиенко. Сама она 
свой результат уже получила — 
он отрицательный. 

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в марте 2020 года на освещение 
деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и регио-
нальных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в марте 2020 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государствен-
ным унитарным предприятием «Всероссийская государственная теле-
визионная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требова-
ния Федерального закона «О гарантиях равенства парламентских пар-
тий при освещении их деятельности государственными общедоступ-
ными телеканалами и радиоканалами».

Следует прописать 
правила работы 
на дому 
и в дистанционном 
режиме, 
считают в Совфеде
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ВЛАСТЬ Государство поддержит строительную отрасль и запустит льготную ипотеку

Все в дом
Кира Латухина

В
ладимир Путин объявил 
пакет мер под держки 
строительной отрасли. 

Президент поручил запустить в 
России льготную ипотечную 
программу, повысить доступ-
ность кредитов для отрасли и 
продолжить реализацию ин-
фраструктурных проектов.

Вчера президент провел со-
вещание по вопросам развития 
строительной отрасли. В обсу-
ждении приняли участие руко-
водители ряда компаний, кото-
рых глава государства попросил 
рассказать о проблемах в связи 
с пандемией. Владимир Путин 
также обратился к главам реги-
онов, призвав при проведении 
профилактических мероприя-
тий на местах обязательно учи-
тывать специфику строитель-
ной отрасли и необходимость 
непрерывного режима работы, 
особенно на ключевых, жизнен-
но важных объектах. «Прошу 
применять здесь гибкие реше-
ния, находить баланс», — сказал 
он.

Нужно строго выполнять все 
требования безопасности тру-
да, защиты здоровья работни-
ков, но при этом не тормозить 
стройку и не замораживать объ-
екты, считает президент. «Тем 
более что строительный ком-
плекс, как и другие отрасли, 
столкнулся с объективными 
трудностями. И главная из них — 
падение, сжатие спроса», — кон-
статировал он. Рост ипотеки в 
первом квартале сменился сей-
час спадом, затруднен доступ 
застройщиков к кредитным ре-
сурсам. Компании, занятые в 
крупных инфраструктурных 

проектах, также в сложной си-
туации — им важно видеть пер-
спективу, чтобы вдолгую плани-
ровать работу.

«Сразу скажу: мы обяза-
тельно поддержим строитель-
ный комплекс. Более того, на 
этапе восстановления эконо-
мики именно стройка должна 
стать одним из локомотивов 
роста, который потянет за со-
бой и другие сектора», — заявил 
Путин, после чего предоставил 
слово представителям отрасли. 
Они рассказали о резком спаде 
продаж жилья в связи с режи-
мом самоизоляции и отметили, 
что сейчас ставка ипотеки не-
посильна для большинства гра-
ждан. Также президента попро-
сили увеличить долю авансо-
вых платежей и не останавли-
вать работу по проектирова-
нию и заключению новых кон-
трактов.

Глава минстроя Владимир 
Якушев сообщил, что во всех ре-
гионах спрос сократился уже на 
30 процентов и такая ситуация 
будет развиваться по нарастаю-
щей. «После того как выйдем из 
режима самоизоляции, спрос 
может упасть до 50 процентов 
или больше», — подсчитал он и 
попросил поддержать жилищ-
ное строительство.

Вице-премьер Марат Ху-
снуллин предложил ускорить 
программу расселения аварий-
ного жилья для поддержки от-
расли и заявил, что реализация 
дорожного нацпроекта идет с 
опережением графика, боль-
шинство регионов готовы пере-
выполнить программу по ре-
монту и строительству дорог 
на этот год. Ключевая задача — 
не допустить появления новых 

обманутых дольщиков, подчер-
кнул он.

Выслушав выступающих, Пу-
тин объявил целый пакет мер 
поддержки. Первое — специаль-
ная льготная ипотечная про-
грамма, которая позволит гра-
жданам с помощью государства 
улучшить свои жилищные усло-
вия. Можно будет взять ипотеку 
по ставке 6,5 процента годовых 
на покупку нового жилья ком-
форт-класса по цене до 3 млн ру-
блей в регионах и до 8 млн в Мо-
скве  и  Санкт-Петербурге . 
Остальное субсидирует государ-
ство. Причем пониженная став-
ка будет действовать весь срок 
кредита. За такой ипотекой мож-
но будет обратиться до 1 ноября. 
На реализацию программы по-
требуется около 6 млрд рублей в 
этом году, заявил Путин.

Кроме того, он поручил пра-
вительству подготовить ком-
плекс мер, которые повысят до-
ступность кредитов для компа-
ний строительной отрасли. 
«Предлагаю в этом случае так-
же субсидировать процентную 
ставку, но подчеркну: такая по-
мощь будет предоставлена ком-
паниям, которые сохранят за-
нятость», — заявил президент. 

Кабмин определит критерии до 
конца месяца.

«Получая поддержку с кре-
дитами, компании должны 
взять на себя обязательства по 
завершению строительства до-
мов, запланированных к вводу в 
строй в этом и следующем году. 
Нужно избежать появления так 
называемых долгостроев. Важ-
но, чтобы люди были уверены — 
их квартиры построят качест-
венно и в срок», — подчеркнул 
глава государства.

Правительство уже опреде-
лило объемы средств, которые 
предполагается направить на 
поддержку программы креди-
тования строительной отрасли 
— 12 млрд рублей. Путин указал 
запустить этот механизм до 
конца апреля.

Третье — докапитализиро-
вать Фонд защиты прав дольщи-
ков на 30 млрд рублей и достро-
ить незавершенные дома, чтобы 
тысячи семей смогли быстрее 
получить свое долгожданное 
жилье. Корпорация ДОМ.РФ по-
лучит госгарантию минфина в 
размере 50 млрд рублей на вы-
куп новых квартир комфорт-
класса у застройщиков. Их гра-
ждане смогут приобрести в том 

числе в рамках льготных ипо-
течных программ.

Глава государства заверил, 
что будут продолжены мас-
штабные инфраструктурные 
проекты. Причем сроки должны 
максимально выдерживаться, 
чтобы финансовые ресурсы го-
сударства не замораживались, а 
работали на экономику, на по-
вышение качества жизни, доба-
вил он. Естественно, в условиях 
распространения коронавируса 
на всех стройках нужен будет 
специальный режим для без-
опасной работы.

Еще Путин предложил рас-
смотреть возможность перера-
спределения части расходов в 
рамках нацпроекта «Безопа-
сные и качественные дороги» и 
программ расселения аварий-
ного жилья. Это позволит до-
полнительно загрузить заказа-
ми строительную и смежные от-
расли, поддержать занятость. В 
течение месяца правительство 
должно подготовить предложе-
ния.

Отдельно нужно прорабо-
тать вопрос увеличения аван-
сов по контрактам в инфра-
структурном строительстве. 
Сейчас авансируется 30 про-
центов, и Путин предложил на-
растить эту цифру до 50 про-
центов. Это позволит выпол-
нять обязательства перед по-
ставщиками и сохранить рабо-
чие места и зарплаты.

Глава государства не исклю-
чил и дополнительных решений. 
«Прошу правительство держать 
руку на пульсе постоянно... и 
предлагать варианты развития 
отрасли исходя из складываю-
щейся обстановки», — заключил 
он. 

А К Ц Е Н Т

Ипотеку под 6,5% годовых можно будет 
взять на покупку нового жилья 
комфорт-класса по цене до 3 млн рублей 
в регионах и до 8 млн в Москве 
и Петербурге

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Путин перенес подготовку 
Парада Победы из-за ситуации с коронавирусом

Праздник в сердце

С
итуация с распро-
странением коро-
навируса не позво-
ляет начать подго-
товку к Параду на 
Красной площади 
и другим массовым 
м е р о п р и я т и я м 
в  честь 75-летия 

 Победы в Великой Отечест-
венной войне, поэтому все 
приготовления в Москве и в 
регионах будут отложены. Об 
этом президент Владимир Пу-
тин заявил в обращении к гра-
жданам страны в начале сове-
щания с постоянными члена-
ми Совета безопасности. «Рос-
сийская газета» публикует 
полный текст выступления 
главы государства.

Уважаемые друзья!
П р и бл и ж а етс я  9  М а я  — 

праздник, который для нашей 
страны, для каждой российской 
семьи был, есть и будет святым, 
самым главным.

Обращаюсь сейчас ко всем 
гражданам России.

Великой Победе в этом году 
75 лет.

Подготовку к этой важней-
шей дате мы начали заранее, на 

федеральном уровне и во всех 
регионах. Вы знаете, что в тор-
жествах в честь Дня Победы без 
преувеличения участвует вся 
страна.

В День Победы мы чествуем, 
отдаем дань памяти героям, ко-
торые защитили страну и весь 
мир, жертвовали своей жизнью, 
чтобы спасти жизни других. По-
бедители, ветераны задали для 
нас высочайшую моральную 
планку, передали нам свои 
убеждения и веру. Эти ценности 
мы обязаны бережно хранить, 
воспитать на них будущие поко-
ления.

Мы должны помнить, за что 
сражались с врагом бойцы Кра-
сной армии. Наши отцы, мате-

ри, наши бабушки и дедушки, 
весь советский народ — они сра-
жались за будущее своей стра-
ны, за то, чтобы спасти своих де-
тей, родных, близких, за свою 
семью.

Они сражались с нацизмом, 
против смерти, ради жизни. Это 
и есть наша главная ценность. 
И мы обязаны помнить об этом.

До праздника, до Дня Победы 
уже меньше месяца. Сейчас пе-
ред нами непростой, прямо ска-
жем, тяжелый выбор. И дата 
9 Мая для нас святая, и жизнь 
каждого человека бесценна.

Для проведения парада 
9 Мая его подготовка должна 
быть начата уже сейчас, прямо 
сейчас. Но риски, связанные с 

эпидемией, пик которой не 
пройден, еще чрезвычайно вы-
соки. И это не дает мне права на-
чинать сейчас подготовку к па-
раду и другим массовым меро-
приятиям.

Поэтому поручаю министру 
обороны, руководителям сило-
вых ведомств, органам власти 
всех уровней изменить график 
и перенести подготовку к воен-
ному параду на Красной пло-
щади, к парадам в регионах, от-
ложить все массовые, публич-
ные мероприятия, которые 
были запланированы в ознаме-
нование 75-летия Великой По-
беды.

В этой связи отдельно хочу 
обратиться к миллионам на-
ших граждан — участникам все-
народной акции «Бессмертный 
полк». Разделяю ваши чувства, 
потому что сам не по должно-
сти, а по зову сердца иду в од-
ном строю вместе с вами, все 
последние годы принимаю 
участие в этом впечатляющем, 
ни с чем не сравнимом шест-
вии.

Понимаю, что для всех нас 
именно 9 Мая — это День Побе-
ды. Он с нами навсегда. Саму 
эту дату невозможно ни отме-

нить, ни перенести. Мы и не бу-
дем этого делать. В каждой се-
мье в этот день будут вспоми-
нать и чествовать своих героев.

Мы сделаем все необходи-
мое, чтобы ветераны чувствова-
ли нашу заботу и благодарность, 
задействуем все наши возмож-
ности. Уверен, что 9 Мая, День 
Победы, в этом году, как и всег-
да, станет объединяющим для 
общества, для нашего народа, 
для всей страны, придаст всем 
нам новые силы, чтобы преодо-
леть любые трудности и испыта-
ния.

Мы заставим отступить уг-
розу, с которой столкнулись се-
годня. И тогда обязательно про-
ведем все запланированные на 
9 Мая мероприятия, сделаем 
это тепло и торжественно. Раз-
умеется, в нынешнем, 2020 
году. Тем более что весь этот год 
объявлен в России Годом памя-
ти и славы. Обнимем тогда на-
ших ветеранов.

Будет и наш главный парад в 
Москве, на Красной площади. И 
конечно, марш «Бессмертного 
полка» обязательно будет. 

Владимир Путин обратился к росси-
янам в начале заседания с постоян-
ными членами Совета безопасности.

А К Ц Е Н Т

Мы заставим отступить угрозу, 
с которой столкнулись сегодня. 
И тогда обязательно проведем 
все запланированные на 9 Мая 
мероприятия
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УДАР ПО ДОХОДАМ
Эпидемия сильно ударит по благосостоянию россиян. 
По прогнозам экспертов, реальные денежные доходы 
населения снизятся в 2020 году более чем на 5 процен-
тов. Снижение станет максимальным за период с 2014 
года. Ухудшение макроэкономической ситуации гра-
ждане ощутят уже к концу нерабочего апреля. 

Угрозу потери доходов большинством населения 
власть осознает. В среду на очередном совещании с 
членами правительства Владимир Путин предложил 
безвозмездно поддержать малый и средний бизнес. Со-
гласно планам президента, предприятиям, которые 
вынуждены простаивать из-за мер по профилактике 
коронавируса, обеспечат дополнительную финансо-
вую помощь. Она составит 12 130 рублей на одного со-
трудника. Расчет будет производиться по состоянию 
штата на 1 апреля. При этом на меру поддержки смогут 
претендовать только те компании, которые сохранили 
не меньше 90 процентов своего персонала. 

До начала эпиде-
мии наблюдался 
хотя и незначитель-
ный, но все-таки  
рост реальных рас-
полагаемых доходов. 
В марте Росстат со-
общал, что за  2019 
год эти доходы вы-
росли на  0,8 процен-
та (оборот розницы 
— на 1,6).  Причем до-
ходы росли второй 
год подряд после четырехлетнего падения. По мнению 
директора финансового центра «Сколково — РЭШ» Оле-
га Шибанова, основную роль в увеличении доходов сыг-
рали зарплаты. За год они выросли на 2,5 процента, их 
доля в реальных располагаемых доходах до последнего 
месяца  превышала 50 процентов. Сыграло свою роль и 
замедление инфляции. По данным Росстата, в 2019 году 
она составила 3 процента, и таким образом рост распо-
лагаемых доходов стал более «реальным». Слегка сокра-
щалось и неравенство по зарплатам. Как сообщал Рос-
стат, в 2019 году разрыв между самой низкой и самой 
высокой уменьшился до 13-кратной величины. 

Ничего этого, как минимум, в ближайшие два года 
уже не будет. Наоборот, усилятся те негативные тен-
денции, которые дали о себе знать в прошедшем году. 
Например, рост уровня безработицы среди представи-
телей среднего класса. Согласно исследованию, прове-
денному Сбербанком в рамках ежеквартального опро-
са «Потребительский индекс Иванова», в четвертом 
квартале 2019 года он поднялся с 10,9 процента до 
11,9. Более 9 процентов опрошенных (в предыдущем 
квартале было 8,1) сообщали, что заняты частично, но 
желают работать полный день. Едва ли это желание 
осуществится в обозримом будущем. Потому что ос-
новной источник доходов среднего класса — малый и 
средний бизнес. Эпидемия нанесла по этому бизнесу 
жесточайший  удар. В стране закрылись десятки тысяч 
частных предприятий торговли, транспорта, общепи-
та, сферы досуга. Малый бизнес давал работу 10—15 
млн человек. Опрос Торгово-промышленной палаты 
среди малых и средних предпринимателей показал, 
что 3 млн  из них могут закрыться. Работу потеряют 8,6 
млн человек. Это значит, что доля среднего класса в 
России продолжит снижаться. За последние два года 
она уменьшилась на 10 процентов. Как показал все тот 
же опрос по «Потребительскому индексу Иванова», 14 
млн человек, находившихся ранее в этом сегменте, на-
чали относить себя к бедному населению. 

Теряют доходы и самозанятые. На неформальную 
экономику сегодня приходится 20—22 процента от 
ВВП. По данным  Национального агентства финансо-
вых исследований (НАФИ), каждый десятый трудоспо-
собный гражданин России не имеет постоянной рабо-
ты и относит себя к категории самозанятых. Наиболь-
шую долю (19 процентов) таких работников составля-
ют люди в возрасте от 35 по 44 лет. Среди них 14 про-
центов не имеют иного дохода.

В структуре денежных доходов населения наиболь-
шую долю занимает зарплата (58,1 процента в 2019 
году). Следом идут социальные выплаты, в том числе 
пенсии и стипендии (19), а также прочие денежные по-
ступления, куда 
входят и теневые 
доходы (12,4). На 
долю доходов от 
предприниматель-
ской деятельности 
приходится 6,1 про-
цента, на доходы от 
собственности — 
4,4.  Спад экономи-
ческой активности 
(в апреле, по про-
гнозу экспертов, он 
составит 20 процен-
тов) отразится на 
всех источниках до-
ходов. 

По данным Росстата, минимальный доход, необхо-
димый средней российской семье, — 58,5 тыс. руб. 
Столько требуется ей, чтобы «свести концы с конца-
ми». При этом 79,5 процента семей испытывают труд-
ности с приобретением самого необходимого, а 14,6 
процента сталкиваются с «большими затруднениями». 
Более половины семей (53 процента) не могут позво-
лить себе неожиданные траты, например, ремонт или 
срочные медицинские услуги. Десятая часть опрошен-
ных не может покупать мясо, птицу, рыбу или равно-
ценную вегетарианскую пищу хотя бы один раз за два 
дня,  21,1 процента семей не могут позволить себе есть 
фрукты в любое время года. Четверть семей не может 
пригласить домой гостей на праздник. Каждая вторая  
не может позволить себе раз в год одну неделю отпуска 
проводить вне дома. Всего с 2014 года реальные дохо-
ды россиян упали почти на 11 процентов. 

Очевидно, что кризис, вызванный эпидемией, изме-
нит представления большинства россиян о «нормаль-
ном» достатке. Еще недавно, в декабре 2019 года, гра-
ждане называли справедливый, по их мнению, мини-
мальный размер зарплаты. Треть считала, что это 
должно быть  40—50 тыс. руб., пятая часть  была согла-
сна на 30—40 тыс., каждый десятый полагал достаточ-
ным 21—30 тыс. Опрос проводился Общественной па-
латой. Согласно ему, с несправедливостью из-за разни-
цы в доходах сталкиваются 60 процентов граждан, не-
равенство в доступе к качественным медицинским 
услугам испытывает половина опрошенных. На во-
прос, чем можно снизить неравенство, 97 процентов 
респондентов дали ответ: «Дополнительными усилия-
ми государства». Сегодня этот ответ распространяется 
на весь комплекс мер борьбы с эпидемией и ее послед-
ствиями. И в первую очередь на меры экономической 
помощи населению, 70 процентов которого не имеют 
сбережений.   

Реальные доходы 
населения 
снизятся в 2020 
году более чем 
на 5 процентов 

Кризис, вызван-
ный эпидемией, 
изменит представ-
ления большинст-
ва россиян 
о «нормальном» 
достатке

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИКОНФЛИКТ 

Киев и Донбасс 
передали 
удерживаемых 
лиц

ОБМЕН, 
ЕЩЕ ОБМЕН
Петр Лихоманов

Вчера республики Донбасса и 
Украина провели первый в те-
кущем году обмен удерживае-
мыми лицами. Луганск и До-
нецк передали Киеву  20 чело-
век и встретили, в свою оче-
редь,  14 узников украинских 
тюрем.

Обмен происходил на контр-
ольно-пропускных пунктах в 
Горловке и Счастье, верифика-
цией списков удерживаемых и 
посредничеством при их пере-
даче занимались представите-
ли Международного комитета 
Красного Креста.  Сразу после 
освобождения сторонники ре-
спублик   прошли медицинское 
освидетельствование и отпра-
вились на карантин. При этом, 
как сообщает Донецкое агент-
ство новостей (ДАН),  многие 
возвратившиеся из украинско-
го плена оказались не в состоя-
нии ходить самостоятельно. 
Одного из освобождаемых Ук-
раиной привезли на пункт про-
пуска в машине «скорой помо-
щи».  Напротив, все передавае-
мые республиками украинские 
граждане передвигались само-
стоятельно и выглядели бодро.   

Представитель России в 
Трехсторонней контактной 
группе Борис Грызлов назвал 
обмен «важным шагом для сто-
рон внутриукраинского кон-
фликта» и подтвердил, что сто-
роны «снимают основания для 
дальнейшего юридического 
преследования возвращаемых 
лиц». Напомним, именно «юри-
дическая очистка» удерживае-
мых лиц, точнее ее отсутствие, 
были поводом для претензий 
республик к Киеву.

Обмен этот, очевидно, не по-
следний. Так, Донецкая народ-
ная республика (ДНР) продол-
жает розыск десятков своих 
жителей и просто сторонников, 
пребывающих в украинских 
тюрьмах. «На данный момент 
ДНР разыскивает на террито-
рии Украины еще порядка 100 
человек. Это уже предмет рабо-
ты гуманитарной подгруппы, 
поэтому на следующем заседа-
нии мы сможем уже составить 
точные списки», — напомнила 
журналистам уполномоченный 
по правам человека ДНР  Дарья 
Морозова.   

Президент Украины Зелен-
ский также выразил удовлетво-
рение обменом, поскольку, по 
его словам, все вернувшиеся на 
Украину— «это герои, потому 
что они были за решеткой, за-
щищали именно нашу страну, 
наш суверенитет, нашу терри-
ториальную целостность». Ве-
роятно, он забыл, что в ходе и 
этого, и всех предыдущих обме-
нов в республики формально 
возвращались также граждане 
Украины.

В связи с этим нельзя не на-
помнить, что такие обмены яв-
ляются сегодня единственным 
результатом работы контак-
тной группы в Минске и исполь-
зуются «командой Зе» исклю-
чительно для собственного пиа-
ра. Все остальные форматы при-
мирения, вопреки возлагав-
шимся на Зеленского надеждам, 
не работают и, более того, — от-
вергаются украинской сторо-
ной.  Так, ранее Киев устами гла-
вы президентского офиса Анд-
рея Ермака официально отка-
зался от создания так называе-
мого «консультативного сове-
та»,  им же предложенного, и  
уже ведет разговор о невозмож-
ности имплементировать в 
украинское законодательство 
«формулу Штайнмайера» в одо-
бренной самим Зеленским фор-
мулировке.  Не прекращаются и 
обстрелы мирных городов Дон-
басса украинскими карателя-
ми: только в среду Горловка 
простилась с 25-летней  Миро-
славой Воронцовой, граждан-
кой Украины, убитой бомбой, 
сброшенной на ее дом с украин-
ского беспилотника.    

Обмены являются 
сегодня единст-
венным результа-
том работы кон-
тактной группы 
в Минске. Все 
остальные 
форматы прими-
рения, вопреки 
надеждам, 
не работают

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ   В период пандемии 
столичные медики смогут бесплатно жить 
в отеле и ездить на такси

Звезды стали 
ближе
Любовь Проценко

С
толичные медики, кото-
рые лечат больных коро-
навирусной инфекцией, 

получат  возможность бесплат-
но жить в  гостиницах и ездить 
на работу и обратно на такси. 
Постановление на этот счет  
вчера подписал мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

В документе говорится, что 
оплату проживания врачей и 
другого медперсонала в отелях 
и пользование такси возьмет на 
себя городской  бюджет. Делает-
ся это для того, чтобы поддер-
ж а т ь  м е д и к о в  в  б о р ь б е  с 
COVID-19. Такой подход помо-
жет уберечь от заражения их се-
мьи. Руководитель департамен-
та торговли и услуг Алексей Не-
мерюк рассказал «РГ»: «Мо-
сковские врачи сейчас находят-
ся на передовой борьбы с коро-
навирусной инфекцией. Во мно-
гом благодаря их самоотвер-
женной работе удается сдер-
жать возникновение пиковой 
нагрузки на систему здравоох-
ранения. Наш долг обеспечить 
им максимально комфортные 
условия для работы и восста-
новления сил в этот непростой 
период». Константин Горяинов, 
вице-президент компании по 
операционной деятельности в 
России и странах СНГ Interstate 
Hotels & Resorts добавил: «Мы 
сделали все для того, чтобы 

снять с медиков заботы о быте, 
включая двухразовое питание 
(завтрак и ужин), предоставле-
ние услуг прачечных и других». 

Уже известно, что в програм-

ме временного расселения ме-
дработников примут участие 
около 20 городских гостиниц и 
четыре-пять служб такси. Заезд в 
отели уже начался с 12 апреля.  

ТОРГОВЛЯ Москвичи учатся 
соблюдать социальную 
дистанцию в магазинах

Входим по одному

Ангелина Зеленькова

Важной мерой профилактики 
заражения коронавирусной ин-
фекции считается социальная 
дистанция, которая должна раз-
делять людей на расстоянии 
полтора-два метра. В супермар-
кетах об этом напоминает раз-
метка у касс и прилавков. Не-
большие магазины встречают 
покупателей объявлением на 
входе: «Заходить по одному». 
Собственников торговых точек, 
которые не позаботились о здо-
ровье москвичей, ждет штраф.

Рекомендации о том, как 
торговые сети могут ограни-
чить число покупателей в залах, 
подготовила Ассоциация ком-
паний розничной торговли 
(АКОРТ), направив их в Роспо-
требнадзор. Согласно докумен-
ту, если ситуация с распростра-
нением эпидемии COVID-19 
ухудшится, то ограничение ко-
личества покупателей в магази-
нах станет  обязательным, рас-
сказал Илья Власенко, директор 
по внешним связям АКОРТ. 
Предприниматели тогда будут 
исходить из расчета, что в тор-
говом зале на площади два «ква-
драта» может находиться толь-
ко один человек. К примеру, 
если площадь магазина состав-
ляет 50 кв. м, то одновременно в 
зале могут присутствовать не 
более 25 человек. Пока же дей-
ствует правило — соблюдать ди-
станцию и не толпиться у касс и 
прилавков. Если кто-то из поку-
пателей подходит в очереди 
слишком близко к впереди стоя-
щему, продавцы и охранники 
отправляют к напольной отме-
тине. Но все больше москвичей 

уже сами стараются держаться 
подальше друг от друга даже у 
рядов с продуктами, где нет раз-
метки. 

Следят за соблюдением но-
вых правил и власти. За послед-
ние дни уже оштрафованы 250 
магазинов, которые не обеспе-
чили условия для соблюдения 
социальной дистанции. Их хозя-
евам придется заплатить штраф 
— от 100 до 300 тысяч рублей, а 
общая сумма может составить 
21 млн рублей в зависимости от 
решений суда, сообщили «РГ» в 
департаменте торговли и услуг. 
«Нанесение специальной раз-
метки позволяет избежать по-
тенциально опасных контактов 
между покупателями. Сотруд-
ники оштрафованных предпри-
ятий не предприняли нужных 
действий для того, чтобы ее 
обеспечить, — прокомментиро-
вал ситуацию глава департа-
мента Алексей Немерюк. — Пре-
небрежение этим требованием 
— достаточное основание не 
только для административных 
санкций, но и для закрытия биз-
неса».

Социальная дистанция в два 
метра — минимум, желательно в 
магазинах обеспечить расстоя-
ние между покупателями не ме-
нее четырех метров, отмечает 
член генерального совета «Де-
ловая Россия» и предпринима-
тель Сергей Демин. По его сло-
вам, хорошо бы еще обеспечить 
охранников приборами для из-
мерения температуры у покупа-
телей. «Многие горожане опаса-
ются подолгу ходить по магази-
нам. Есть и такие,  которые зара-
нее запаслись продуктами», - 
добавляет эксперт. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Объем антикризисной поддержки экономики 
превысил два триллиона рублей

Законы сохранения 
занятости

Владимир Кузьмин

Б
олее 500 тысяч пред-
приятий ма лого  и 
среднего бизнеса, в 
которых работают бо-
лее трех миллионов 
человек, могут рас-
считывать на прямую 
финансовую поддер-
жку от государства.

Правительство на заседании 
в четверг рассмотрело план до-
полнительных мероприятий по 
поддержке населения и бизнеса 
в условиях распространения ко-
ронавирусной инфекции. Ми-
нистр экономического развития 
Максим Решетников особенно-
стью второго пакета антикризи-
сных мер считает переход к пря-
мой финансовой помощи со сто-
роны государства и ее невоз-
в р а т н о с т ь .  О б щ и й  о б ъ е м 
средств для преодоления послед-
ствий пандемии теперь превы-
шает два триллиона рублей.

Президент поручил уже в 
мае начать выплаты организа-
циям малого и среднего бизнеса 
и индивидуальным предприни-
мателям из отраслей экономи-
ки, вошедших в перечень наибо-
лее пострадавших. Выплаты бу-
дут рассчитываться с учетом 
общей численности работников 
организации по состоянию на 
начало апреля, исходя из суммы 
12 130 рублей в месяц на каждо-
го сотрудника, напомнил пре-

мьер-министр Михаил Мишус-
тин. «Главное, что компании, 
которые получат эти выплаты, 
берут на себя обязательства 
максимально сохранить рабо-
чие места на уровне не менее 90 
процентов численности на 1 
апреля», — подчеркнул глава 
правительства основное требо-
вание.

Первые выплаты бизнес дол-
жен получить уже 18 мая. Поэ-
тому премьер поручил Феде-
ральной налоговой службе мак-
симально быстро отработать 
алгоритм подачи заявлений. 
Сделать это можно будет с 1 мая 
через личный кабинет юриди-
ческого лица на сайте ФНС или 
почтовым отправлением.

Количество МСП, которые 
смогут рассчитывать на прямую 
финансовую помощь, увеличит-
ся, поскольку кабинет мини-
стров расширит список постра-
давших от коронавируса отра-
слей — в него войдет торговля не-
продовольственными товарами. 

«Всего этой программой будет 
охвачено полмиллиона предста-
вителей малого и среднего биз-
неса, в котором трудятся более 
трех миллионов сотрудников», — 
заявил Мишустин.

По оценкам минэкономраз-
вития, эти выплаты в течение 
следующих двух месяцев охва-
тят чуть больше половины фон-
да оплаты труда компаний. «Ко-
нечно, это не значит, что работ-
ник получает минимальный 
размер оплаты труда. Ни в коем 
случае, — уточнил министр Ре-
шетников. — Гранты — это, по 
сути, софинансирование со сто-
роны государства затрат компа-
нии на выплаты сотрудникам, 
но своему сотруднику компа-
ния будет платить в соответст-
вии с Трудовым кодексом, как 
сейчас и предусмотрено».

Для предпринимателей, уже 
испытывающих сложности с 
оплатой труда персоналу, пра-
вительство дало возможность 
взять беспроцентный кредит на 

зарплаты. В программе уже уча-
ствуют пять банков, еще 25 вой-
дут в ближайшее время. На рас-
смотрении находятся заявки 
более чем на 3,5 миллиарда ру-
блей, а программа рассчитана 
на 150 миллиардов. При этом 75 
процентов таких кредитов госу-
дарство обеспечит гарантиями 
госкорпорации «ВЭБ.РФ». 

Банки в эту программу при-
ходилось активно зазывать, 
рассказал глава минэкономраз-
вития. «Конечно, для банков это 
убыточно, так как администра-
тивные расходы банкам прихо-
дится брать на себя», — заметил 
он. «Что значит убыточно или 
нет? — перебил министра Миха-
ил Мишустин. — Это поручение 
президента, которое мы обсуди-
ли много раз и сделали абсолют-
но доступными все условия, по 
которым банки должны выда-
вать. Пожалуйста, наладьте 
ежедневный мониторинг за тем, 
каким образом это исполняет-
ся». Глава минэкономразвития 
согласился, что сейчас самое 
важное — организовать контр-
оль за реализацией программ, и 
пообещал очень жестко следить 
за работой банков.

Отдельное внимание прави-
тельство уделяет системообра-
зующим предприятиям, где 
тоже необходимо сохранить ра-
бочие места. В пятницу прави-
тельственная комиссия по 
устойчивому развитию эконо-

мики намеревалась рассмо-
треть и утвердить их список, но 
вчера премьер-министр усом-
нился в необходимости закре-
пления жесткого перечня, по-
скольку ситуация в экономике 
меняется, компании могут в 
него  входить  и  выходить . 
«Очень много будет вопросов, 
когда вы утвердите такой спи-
сок, почему та или иная компа-
ния туда попала или не попала, 
— рассудил он. — И здесь очень 
важно, чтобы мы понимали, по 
каким критериям мы выбираем 
компании». По мнению главы 
кабмина, выходом могло бы 
стать ведение таких списков от-
раслевыми министерствами. 

На следующем этапе прави-
тельству предстоит подгото-
вить поддержку экономики по 
секторам. Глава государства, в 
частности, уже распорядился 
выделить почти 24 миллиарда 
рублей для авиакомпаний. «И 
дано поручение отраслевым ор-
ганам власти отрабатывать от-
раслевые планы с деньгами, с 
программами, с проектами нор-
мативных актов. Эта работа 
тоже активно идет», — заверил 
министр экономического раз-
вития. По его словам, вместе с 
бизнесом готовятся новые пред-
ложения по дополнительной 
поддержке экономики. 
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Михаил Мишустин в ходе заседания 
правительства рассказал о новых 
мерах поддержки бизнеса.

А К Ц Е Н Т

Михаил Мишустин усомнился 
в необходимости закрепления жесткого 
перечня системообразующих 
предприятий

Между тем 

Более 10 тысяч московских таксистов скачали приложение, позволяю-

щее проверять пропуска пассажиров. В то же время далеко не все кли-

енты предъявляют коды, рассказали «РГ» в отраслевом профсоюзе.

Обязанность проверять пропуска у таксистов появилась с 15 апреля. 

Первоначально департамент информационных технологий заявлял, что 

у агрегаторов будет доступ к базе разрешений и что еще на этапе заказа 

код будет подтвержден. Пока же через приложение можно совершенно 

свободно заказать авто, а приехавший водитель спрашивает пропуск. 

На этом этапе и начинаются проблемы.

«Многие пассажиры не показывают пропуска, объясняет глава Москов-

ского профсоюза таксистов Николай Кодолов. — Что происходит даль-

ше? Водитель, как того и требуют правила, отменяет заказ. А рассер-

женный пассажир понижает рейтинг». Работы у таксистов сейчас и так 

немного, продолжает профсоюзный лидер. А водитель с пониженным 

рейтингом может лишиться значительной части и без того упавшего за-

работка. В связи с этим профсоюз от лица всех таксистов (а их в Москве 

более 100 тысяч) обратился с официальным письмом в департамент 

транспорта, к профильному заммэра Максиму Ликсутову. Профсоюз 

просит отменить обязательное требование о проверке пропусков, по-

скольку формально водители не имеют права спрашивать документы — 

они же не представители власти. Пусть полицейские, остановив маши-

ну, проверяют коды, считают защитники прав таксистов. 

«Да, таксисты — не полиция, — подтверждают в пресс-службе дептранса. 

— Но они проверяют пропуска в том числе и в целях своей собственной 

безопасности». В ведомстве понимают таксистов и благодарят их за ра-

боту «на передовой». Но вместе с тем об отмене проверок пропусков 

речь не идет. «Нельзя рисковать здоровьем водителей», — считают в де-

партаменте.

Подготовил Сергей Бабкин
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ПРАВО Положения 
о штрафах будут уточнять

Кодекс 
поправят

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ потребовал внести измене-
ния в КоАП  РФ. Статья 4.1 Кодекса признана не соот-
ветствующей Конституции РФ в той мере, в которой не 
позволяет назначить наказание за административное 
правонарушение ниже низшего предела, если нарушен 
региональный закон.

С жалобой на правовую лакуну в высшую юридиче-
скую инстанцию страны обратилась фирма «РСК» из 
Санкт-Петербурга. В 2017 году ее оштрафовали в Мо-
скве на 300 тысяч рублей за парковку на газоне — в со-
ответствии с положениями столичного КоАП. И оспо-
рить размер штрафа в судах общей юрисдикции не уда-
лось. В качестве аргумента привели положения статьи 
4.1 КоАП, которая в исключительных случаях допуска-
ет наложение штрафа ниже минимального размера, 
«предусмотренного 
соответствующей 
статьей или частью 
статьи раздела II на-
стоящего Кодекса». 
То есть на наруши-
телей законов субъ-
екта РФ такое по-
слабление не рас-
пространяется, по-
считал суд. Допу-
щенное толкование 
порождает диффе-
ренциацию в право-
вом положении, ко-
торая несовместима со статьей 19 Конституции РФ и 
не согласуется с конституционно значимыми целями 
возможных ограничений прав и свобод человека и гра-
жданина (статья 55), полагают представители «РСК».

КС РФ в целом согласился с доводами заявителя. 
Прежде всего КС напомнил, что оспоренные пункты 
3.2 и 3.3 статьи 4.1 появились в КоАП как раз во испол-
нение его решений. «Отсутствие возможности назна-
чения юридическому лицу административного штра-
фа ниже низшего предела в случае, если он имеет зна-
чительный размер, не позволяет вопреки требованиям 
Конституции наиболее полно учесть характер совер-
шенного правонарушения, имущественное положение 
правонарушителя, а также иные значимые обстоятель-
ства и тем самым обеспечить назначение справедливо-
го и соразмерного административного наказания», — 
напомнил суд свою позицию. Но при внесении в КоАП 
норма была сформулирована таким образом, что на 
практике  повлекла «не имеющую объективного и раз-
умного оправдания дифференциацию прав и обязан-
ностей лиц, относящихся к одной и той же категории 
субъектов административной ответственности за ад-
министративные правонарушения».

КС потребовал внести в КоАП РФ изменения, кото-
рые дадут возможность назначения юридическому 
лицу административного штрафа менее минимально-
го размера, установленного законом субъекта РФ. А до 
корректировки разрешил применять оспоренные по-
ложения кодекса к нарушителям региональных зако-
нов. Дело «РСК» подлежит пересмотру.  

Документ публикуется на с. 10

ТРАНСПОРТ  Минтранс подготовит запуск  беспилотных авто

Роботам дали «зеленый» 
Евгений Гайва

М
интранс России совмес-
тно с минпромторгом, 
минэкономразвития 

МВД и другими ведомствами 
должны до 12 мая разработать 
меры по поэтапному вводу в эк-
сплуатацию беспилотных авто-
мобилей на дорогах общего 
пользования. Такое поручение 
дал председатель правительства 
Михаил Мишустин. 

Для вывода беспилотников 
на дороги потребуется создать 
систему контроля самих авто-
мобилей и подготовить тран-
спортную инфраструктуру. 
«Минтрансом России уже со-
здаются условия и прорабаты-
ваются предложения, направ-
ленные на обеспечение возмож-
ности безопасной эксплуата-
ции беспилотных автомобилей 
на дорогах общего пользова-
ния», — сообщили «Российской 
газете» в ведомстве.

Поэтапный ввод в эксплуата-
цию высокоавтоматизирован-
ных транспортных средств рас-
сматривался 11 марта в ходе 
встречи президента России с ве-
дущими российскими инвесто-

рами. Владимир Путин поручил 
для опережающего развития но-
вого сектора транспорта разра-
ботать комплекс мер по тести-
рованию и поэтапному вводу в 
эксплуатацию беспилотников.

Их тестирование в Москве и 
Татарстане началось летом 
2019 года. С 1 марта 2020 года к 
проведению эксперимента под-
ключились еще 11 регионов — 
Владимирская, Ленинградская, 
Нижегородская, Новгородская 
и Самарская области, Чуваш-
ская Республика, Ханты-Ман-
сийский и Ямало-Ненецкий ав-
тономные округа, Краснодар-
ский край и Санкт-Петербург. 

Испытания будут проводить-
ся в течение двух лет. Выводить 
беспилотники на дороги станут 

поэтапно.  Сначала начнут 
ездить высокоавтоматизиро-
ванные машины без руля и педа-
лей, но с оператором, а когда 
технологию отработают, авто-
мобили отправятся в путь без 
операторов.

Параллельно начнется рабо-
та по формированию дорожной 
инфраструктуры. В марте пра-
вительство также утвердило 
концепцию обеспечения без-
опасности дорожного движения 
с участием беспилотников. Что-
бы они могли обмениваться ин-
формацией х подключат к госу-
дарственной системе «ЭРА-
ГЛОНАСС»., давать рекоменда-
ции по управлению будут ин-
теллектуальные транспортные 
системы.

Разработкой самих беспи-
лотных машин занимаются не-
сколько организаций, среди 
них, например, КамАЗ, МАДИ, 
«Яндекс». 

Для опережающего развития 
технологии требуется опережа-
ющее законодательство, чтобы 
сохранить конкурентоспособ-
ность российской технологии 
на мировом рынке, где есть и 
другие серьезные игроки, такие 
как США и Китай, заметил в бе-
седе с «РГ» представитель «Ян-
декса». «Мы готовы как можно 
раньше присоединиться к рабо-
те над комплексом мероприя-
тий по тестированию и оказать 
ведомствам экспертную под-
держку, чтобы разработать 
план в кратчайшие сроки», — от-
метили в компании. Помимо 
проверки автомобилей необхо-
димо также вести тестирование 
сервисов «умной дороги», счи-
тает главный аналитик Ассоци-
ации «Цифровой транспорт и 
логистика» Андрей Ионин. При 
наличии инвестиций в новый 
сектор беспилотные автомоби-
ли могут появиться на дорогах 
России к 2025 году, считают эк-
сперты.   

Игорь Зубков 

Г
лава минэкономразви-
тия Максим Решетни-
ков решил лично убе-
диться в обоснованнос-
ти жалоб на сложности 
с получением бесплат-
ных кредитов на зар-
платы. 

Под видом предпри-
нимателя он позвонил в два 
крупнейших банка: в одном опе-
ратор «горячей линии» ответил, 
что правительство якобы еще не 
подписало постановление, в 
другом пообещали выдать кре-
дит, но только в мае. «Обратил 
на это внимание руководства 
банков», — написал Решетников 
в Instagram. Он не назвал банки. 
Но после его звонков за два дня 
сумма выданных кредитов удво-
илась, составив на утро 16 апре-
ля 800 млн руб., рассказал собе-
седник «РГ», близкий к руковод-
ству министерства. В минэконо-
мразвития сообщили, что ведут 
ежедневный мониторинг, в том 
числе жалоб бизнеса на отказы, 

и помогают банкам максималь-
но быстро заключать соглаше-
ния об участии в программе. 

Ее крупнейший участник 
Сбербанк сообщает об особенно 
сильно возросшем числе заявок 
в последние дни: «Наши клиент-
ские менеджеры работают в этот 
период в полном составе и без 
выходных, чтобы принять все за-
явки от клиентов». На 16 апреля 
в Сбербанк подано более 3 тысяч 
заявок, и 1,3 тысяча из них одо-
брены, все остальные заявки в 
работе, сообщили «РГ» в банке. 
Промсвязьбанк за последние три 
дня получил более тысячи зая-
вок, одобрил уже более 100, 
средняя сумма выданных по про-
грамме кредитов в банке состав-
ляет 600 тыс. руб. 

Фактически программа за-
работала в середине прошлой 
недели, в ней участвуют 5 бан-
ков, еще 25 подключаются. Кре-
диты по ней на 75% покрыты 
госгарантиями. Предельный 
размер кредита рассчитывает-

ся из величины МРОТ (12,1 
тыс. руб.) и числа сотрудни-

ков. На него имеют право малые 
и микропредприятия, чей код 
основного вида деятельности 
(ОКВЭД) попал в правительст-
венный перечень наиболее по-
страдавших отраслей (он посте-
пенно расширяется). В среду 
президент Владимир Путин по-
ручил распространить этот ме-
ханизм на средний и крупный 
бизнес. При этом он отметил, 
что получить кредит трудно. 

Среди причин отказов в кре-
дитах «под ноль» — не тот 
ОКВЭД, отсутствие у заявителя 
зарплатного проекта в банке 
(или же он открыт недавно), ма-
лый срок деятельности пред-
принимателя, наличие задол-
женности по оплате налогов, со-
общил бизнес-омбудсмен Бо-
рис Титов по результатам орга-
низованных им контрольных 
закупок (отказы получили 132 
из 158 предпринимателей). 

Многие предприниматели не 
обращали внимания на указание 
и соблюдение ОКВЭД, в то же 
время работали легально, по-
скольку некоторые коды сме-

шанные или «пограничные», 
часть из них теперь не попала в 
правительственный перечень, 
говорится в письме ОНФ Решет-
никову. В Минэкономразвития 
«РГ» сообщили, что дали разъя-
снения банкам использовать 
«верхнеуровневые» ОКВЭД (это 
расширит круг потенциальных 
участников). Титов считает, что 
пострадавшими нужно признать 
все предприятия, у которых вы-
ручка за I квартал упала на 30%, 
но при этом они сохранили чи-
сленность коллективов не менее 
чем на 90%. 

ЦБ РФ не ответил на запрос 
«РГ» об обоснованности требо-
вания наличия зарплатного 
проекта в том же банке, кото-
рый выдает кредит. ВТБ сооб-
щил об отмене такого требова-
ния — зарплатные карты работ-
ников могут быть открыты в 
любом банке. Промсвязьбанк 
также заявил, что принимает 
заявки и от предпринимателей, 
не являющихся его клиентами. 
Другие опрошенные банки не 
ответили на запрос «РГ». 

Максиму Решетникову не удалось 
подать заявку на бесплатный кре-
дит в двух крупнейших банках.

А К Ц Е Н Т

Запланированы кредиты на 130 млрд 
рублей для выплаты зарплат 1,5 млн 
сотрудникам, выдано 800 млн рублей

А К Ц Е Н Т

Россия может конкурировать 
на мировом рынке технологий 
управления беспилотными авто 
с США и Китаем

БЕЗОПАСНОСТЬ ЦБ разрешил 
банкам и страховщикам 
принимать просроченные 
паспорта

Для тех, кому еще 
только 20 и уже 45

Игорь Зубков

Банк России рекомендовал бан-
кам и некредитным финансо-
вым организациям до 1 июля не 
отказывать в обслуживании 
как новым, так и старым клиен-
там, у которых истек срок дей-
ствия паспортов. Информаци-
онное письмо об этом подписал 
зампред Банка России Дмитрий 
Скобелкин.

В договоры с новыми клиен-
тами финансовым организаци-
ям нужно включать условие о 
том, что новый паспорт будет 
предъявлен не позже 30 сентя-
бря (до этого срока действуют 
все другие временные послабле-
ния со стороны ЦБ). Обновле-
ние данных по документам ста-
рых клиентов рекомендуется 
проводить «в плановом режи-
ме» — согласно закону, финансо-
вые организации должны их 
уточнять не реже чем раз в год. 

Это позволит избежать си-
туаций, когда людям пришлось 
бы нарушать режим самоизо-
ляции для оформления новых 
документов только ради полу-
чения финансовых услуг.

Внутренние российские па-
спорта меняются в 20 и 45 лет. 
Ранее МВД решило на время 
пандемии не наказывать гра-
ждан с просроченными па-
спортами и водительскими 
удостоверениями. Однако фи-
нансовые организации не ре-
шались принимать паспорта с 

истекшим сроком действия, 
поскольку тем самым они на-
рушают антиотмывочное зако-
нодательство. Рекомендации 
Банка России означают, что в 
условиях карантинных огра-
ничений наказание за это не 
грозит.   

ПРОЕКТ Депутаты предлагают 
увеличить срок возможности 
оплаты штрафа со скидкой

Дорожный штраф 
подождет

Владимир Баршев

Депутаты предлагают продлить 
срок возможности уплаты по-
ловины штрафа за мелкие нару-
шения правил дорожного дви-
жения. Соответствующий зако-
нопроект внесен в Госдуму. 

Напомним, что сейчас у во-
дителей и автовладельцев есть 
возможность заплатить поло-
вину штрафа за мелкие нару-
шения правил дорожного дви-
жения в течение 20 дней с мо-
мента вынесения постановле-
ния. Однако, как считает один 
из авторов законопроекта 
председатель комитета Госду-
мы по труду, социальной поли-
тике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов, в условиях необходимо-
сти соблюдать режим самоизо-
ляции, при снижении доходов 
граждан этот 20-дневный срок 
— недостаточен. Поэтому авто-
ры законопроекта предлагают 
внести поправки в часть 1.3 
статьи 32.2 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях, 
увеличив этот срок до 60 суток. 

Согласно законопроекту 
действовать эта норма будет со 
дня его официального опубли-
кования до 31 декабря этого 

года. С 1 января 2021 года все 
вернется обратно, и уплатить 
половину штрафа можно в те-
чение 20 суток.

Напомним, что норма по 
уплате половины штрафа была 
введена с 1 января 2016 года 
только для штрафов за наруше-
ния правил дорожного движе-
ния. Впрочем, именно автовла-
дельцы получают самое боль-
шое количество штрафов в 
стране из-за активного разви-
тия фотовидеофиксации нару-
шений. Введение уплаты поло-
вины штрафа позволило повы-
сить их собираемость до 80 
процентов. Автовладельцы 
сами стали следить за вынесен-
ными в их отношении поста-
новлениями и стараться упла-
тить в этот льготный период. 

Опыт оказался настолько 
удачным, что даже в новой ре-
дакции КоАП предлагается рас-
пространить его на все штрафы. 
Не только за нарушения правил 
дорожного движения. 

Увеличение этого срока по-
зволит тем, кто не имеет досту-
па к интернету, оплатить пол-
штрафа непосредственно в по-
дразделении банка, когда само-
изоляция закончится.   

ТЕХНОЛОГИИ Благоустраивать 
парки будут по итогам 
интернет-голосования

Облик по клику

Марина Трубилина

Голосование о том, какие тер-
ритории нужно благоустраи-
вать в первую очередь, предпо-
лагается перевести в интернет. 
Минстрой разработал проект 
поправок в госпрограмму 
«Обеспечение доступным и 
комфортным жильем и комму-
нальными услугами граждан 
РФ».

Обсуждение проектов бла-
гоустройства и опросы мест-
ных жителей о том, какие пар-
ки, скверы или другие террито-
рии больше других нуждаются 
в благоустройстве, проводятся 
уже несколько лет. Однако до 
сих пор их организовывали, в 
основном, в офлайн-режиме. В 
рекомендациях минстроя кон-
ца 2018 года указывалось, что 
процедура рейтингового голо-
сования «является традицион-
ной»: предъявив паспорт, 
участник получает бюллетень и 
отмечает понравившиеся пун-
кты. 

Теперь же, как сказано в поя-
снительной записке к докумен-
ту, предлагается установить, 
что выбирать территории для 
благоустройства жители будут 
«в приоритетном порядке» с 
использованием «единой циф-
ровой платформы по вовлече-
нию граждан в решение вопро-
сов формирования комфор-
тной городской среды». Это, по 
мнению разработчиков доку-

мента, увеличит число участ-
ников голосований.  В целях 
нацпроекта «Жилье и город-
ская среда» — рост к 2024 году 
доли граждан, принимающих 
участие в решении вопросов 
развития городской среды, до 
30%.

Предполагается расширить 
возможности жителей участво-
вать в формировании город-
ской среды, считает руководи-
тель бюро Noor Architects Ми-
хаил Беляков. «Процедура пу-
бличных слушаний по выбору 
объекта благоустройства суще-
ствует давно, но проходит в оч-
ной форме, не всегда в удобное 
время, например, для работаю-
щих граждан, не все могут 
прийти туда по состоянию здо-
ровья. Переход в цифровой ре-
жим для жителей означает, в 
первую очередь, возможность в 
более удобном формате полу-
чить обратную связь, быстрее 
проводить подобные слушания 
и принимать решения. В обсу-
ждения будет вовлечена новая 
аудитория, в том числе моло-
дежь», — говорит Беляков.

Цифровые платформы долж-
ны работать по аналогии с мо-
сковским порталом «Активный 
гражданин», подмосковным 
«Добродел» и др. Ранее пресс-
служба минстроя сообщала, 
что для учета мнения жителей 
старшего поколения, менее ак-
тивного в интернете, будут со-
здаваться кол-центры.   

Людям не придет-
ся нарушать 
режим самоизоля-
ции для оформле-
ния нового 
паспорта

Изменения дадут 
возможность 
назначения штра-
фа в субъектах РФ 
менее минималь-
ного размера  

ФИНАНСЫ Максим Решетников лично убедился 
в сложностях с получением бесплатных кредитов

Зарплатные 
ожидания 
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КОШЕЛЕК КС РФ разъяснил 
порядок разрешения 
споров с поручителями 
по кредитам

Предвидеть 
последствия

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил бессрочное обра-
щение взыскания на имущество гражданина, поручив-
шегося за другого заемщика. Иск может быть предъяв-
лен только в течение года, как указано в статье 367 Гра-
жданского кодекса РФ, разъяснил КС.

Проверить положения ГК на соответствие Консти-
туции РФ попросил Сергей Тюрин, который отдал 
квартиру в залог по просьбе своего знакомого. Тот взял 
в долг по договору займа 890 тысяч долларов, но день-
ги в срок заемщик не вернул. И спустя два года заимо-
датель подал в суд, который обратил взыскание в том 
числе на заложенное имущество. Доводы защиты 
о том, что по ГК РФ поручительство прекращается спу-
стя год, если в договоре не указано иное, а кредитор 
за это время не 
предъявит иск к по-
ручителю, были от-
вергнуты. Изучив 
обстоятельства 
дела, судьи КС РФ 
прежде всего на-
помнили о своем 
определении 2017 
года — «регулирова-
ние обращения взы-
скания на предмет 
залога и его реали-
зации должно осу-
ществляться на ос-
нове баланса конституционно значимых интересов 
взыскателей и должников». А достижение такого рав-
новесия возможно при условии ясных и непротиворе-
чивых правовых норм. И установление четкого срока 
прекращения поручительства обязывает все стороны 
процесса предвидеть последствия своих действий, 
иначе «залогодатель, желающий распорядиться своим 
имуществом, был бы вынужден исполнять обязатель-
ство основного должника, притом что кредитор мог 
и не предпринимать действий по реализации своих 
прав». «Следовательно, неопределенность срока су-
ществования залога вела бы к непропорциональному 
ограничению возможности участников гражданского 
оборота распоряжаться своим имуществом», — ука-
зал КС. Суд также отметил, что на необходимость при-
менения правил указывает определение судебной кол-
легии по экономическим спорам Верховного суда РФ, 
а отказ от этого «противоречил бы принципу поддер-
жания доверия граждан к закону». Оспоренные поло-
жения статьи 335 ГК РФ КС признал не противореча-
щими Конституции. Они четко регулируют отношения 
всех участников кредитного договора. Дело Сергея 
 Тюрина подлежит пересмотру.  

Документ публикуется на с. 10

Бессрочное обра-
щение взыскания 
на имущество 
того, кто поручил-
ся за другого заем-
щика, запрещено
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Чем убить COVID-19
Вы исключаете искус-
ственное происхождение 
вируса?

АНДРЕЙ КОМИССАРОВ: Я отношусь к 
этому скептически. В 2015 году 
была опубликована статья о 
совместных исследованиях 
американских и китайских уче-
ных. Они изучали коронавиру-
сы летучих мышей, модифици-
ровали их методами генной ин-
женерии. Это в вирусологии до-
вольно распространенная пра-
ктика. Эксперименты прово-
дятся, чтобы лучше понять ка-
кую-то функцию: специально 
создаются мутации, нарушает-
ся функционирование кусочка 
генома, или, наоборот, добавля-
ется новый. Вирусы, с которы-
ми проводились эксперимен-
ты, не похожи на SARS-CоV-2 
по последовательности гено-
мов.

Кроме того, в геноме SARS-
COV-2 есть участок — кодирую-
щий белок Spike. Этот белок от-
вечает за проникновение виру-
са в клетку. В его составе есть 
необычный фрагмент — так на-
зываемый полиосновный сайт 
расщепления, позволяющий ви-
русу размножаться в более ши-
роком спектре клеток. Сходный 
участок есть у вирусов гриппа 
птиц, и он природного проис-
хождения. Ранее науке не было 
известно, что такой сайт расще-
пления может работать у коро-
навирусов.

Широкая публика всегда до-
вольно слабо следила за вирусо-
логическими исследованиями, 
за тем, как возникают новые ви-
русы и как они преодолевают 
межвидовые барьеры. А возни-
кают они довольно часто, 
просто среди них не все такие 
агрессивные, как новый коро-
навирус. Видеть в пандемии 
конспирологическую основу, 
наверное, более комфортно. 
Психологически легче связать 
ее с действием каких-то негодя-
ев, чем признать, что человече-
ство со всем его научно-техни-
ческим прогрессом оказалось 
беззащитно перед угрозой.

Тогда почему все-таки первая 
вспышка была в Китае?

АНДРЕЙ КОМИССАРОВ: В Китае обита-
ет много видов летучих мышей, 

которые являются природным 
резервуаром самых разных ко-
ронавирусов. В 2018 году была 
опубликована научная статья о 
том, что у людей, которые жи-
вут вблизи пещер и контактиру-
ют с летучими мышами, в крови 
есть антитела к этим вирусам. 
То есть факт передачи заболева-
ния от животных к человеку ра-
нее уже был. Также в Китае 
очень много рынков, на кото-
рых продаются экзотические 
животные. Санитарные усло-
вия на них оставляют желать 
лучшего. Это местная культур-
ная особенность Юго-Восточ-
ной Азии, которая не встречает-
ся в России, Западной Европе, 
США. Кстати, именно с птичьи-
ми рынками, где продаются жи-
вые животные, связано возник-
новение ряда штаммов высоко-
патогенного гриппа.

Почему все по-разному пере-
носят COVID-19? Это связа-
но с мутацией вируса?

АНДРЕЙ КОМИССАРОВ: Пока нет таких 
научных данных. Скорее всего, 
это связано не с мутациями са-
мого вируса, а генетическими 
особенностями пациентов.

Сейчас общество испытыва-
ет большую потребность в до-
стоверных научных знаниях. 
Но оно не учитывает, что для 
них требуется время. А времени 
этого нет. Поэтому многие ме-
дийные сообщения основаны на 
препринтах — черновиках науч-
ных статей. Есть такая практика 
— публикация черновиков для 
того, чтобы показать коллегам, 
чем занимается группа ученых. 
Но это непроверенная инфор-
мация, не подвергнутая крити-
ке со стороны других ученых. 
Поэтому ко всем таким вещам 
нужно относиться с осторожно-
стью.

Недавно вышел препринт 
статьи об исследованиях мута-

ций в человеческом гене, ко-
торый кодирует белок, с 
которым связывается ви-
рус. Авторы предполага-
ют, что мутации в этом 
белке отвечают за чув-
ствительность к инфек-
ции у разных людей. На-
зывается он ACE 2 — ан-
гиотензинпревращаю-
щий фермент, участвует 

в регуляции артериаль-
ного давления человека и 

является рецептором, то 

есть тем белком, с помощью ко-
торого SARS-CоV-2 проникает в 
клетки.

Был препринт, что люди со II 
группой крови чаще с осложне-
ниями переносят коронави-
рус. Это так?

АНДРЕЙ КОМИССАРОВ: Я его не видел, 
но хотел бы подчеркнуть, что 
любой препринт — это черно-
вик. Возможно, сами авторы 
найдут какие-то недостатки в 
своем исследовании. Или колле-
ги на них укажут. Надо следить 
за жизнью препринта: он может 
превратиться в рецензирован-
ную статью, а может и нtn.

Как передается вирус?
А Н Д Р Е Й  К О М И С СА Р О В : Так же, как 
ОРВИ. Заразиться можно воз-
душно-капельным и контак-
тным путем. Вирусные части-

цы попадают в воздух с выделе-
ниями от зараженного челове-
ка при кашле, чихании. То есть 
вирус находится в каплях. От 
их размера зависит расстоя-
ние, которое они преодолеют. 
Чем крупнее капля, тем бы-
стрее она упадет. Как правило, 
при кашле или чихании рассто-
яние бывает не больше 1—2 ме-
тров.

Вирус сохраняется на повер-
хностях?

АНДРЕЙ КОМИССАРОВ: В эксперимен-
тах показано, что вирус, нане-
сенный на пластик или сталь, 
может сохраняться до трех 
дней. Но количество инфекци-
онных вирусных частиц на по-
верхностях со временем умень-
шается. Вирус может сам оста-
ваться, но снижается его спо-
собность заражать. Например, 
вирус атипичной пневмонии на 
пластике может сохраняться до 
9 дней. Однако нужно отличать 
реальные условия жизни от 
идеальных, в которых прово-
дятся эксперименты. Одно 
дело, если вирус поместили на 
пластину, защитили со всех сто-
рон, другое  — если поверхность, 
на которой он находится, под-
вергается воздействию ультра-
фиолета, колебаниям темпера-
туры, влажности. В таких усло-
виях вирус может быстрее те-
рять свои инфекционные свой-
ства.

Чего боится SARS-CоV-2?
АНДРЕЙ КОМИССАРОВ: Коронавирус 
SARS-CоV-2 и его родственники 

эффективно уничтожаются при 
обработке 70% этанолом, 0,5% 
перекиси водорода, хлоркой. 
Эффективны вещества — детер-
генты, которые входят в состав 
моющих средств. А вот хлоргек-
сидин не продемонстрировал 
эффективность к коронавирусу.

Когда-нибудь появится кол-
лективный иммунитет к 
COVID-19?

АНДРЕЙ КОМИССАРОВ: На этот вопрос 
сложно ответить, потому что 
прошло слишком мало времени. 
Исследования показывают, что 
к  дальним родственникам  
SARS-CоV-2, сезонным корона-
вирусам, формируется доволь-
но нестойкий иммунитет. На-
пример, коронавирусом NL63 
(о нем неспециалисты не знают) 
можно переболеть несколько 
раз в течение одного эпидеми-
ческого сезона.

Вы можете назвать сроки 
окончания эпидемии в России?

АНДРЕЙ КОМИССАРОВ: Скорее всего, 
заболеваемость начнет сни-
жаться летом, но, вероятно, что 
вирус SARS-CоV-2, который вы-
зывает заболевание COVID-19, 
вернется к нам осенью. То есть 
он не исчезнет, а станет сезон-
ным. В 2009 году человечеству 
пришлось столкнуться с так на-
зываемым свиным гриппом (ви-
русом гриппа A(H1N1)pdm09), 
теперь люди им болеют каждый 
год, но он стал менее агрессив-
ный. Помимо SARS-CоV-2 есть 
другие коронавирусы, и они 
тоже сезонные. Они неопасные, 
мы ими болеем 3—4 раза в год, 
но не исключено, что в прош-
лом, когда они появились, тоже 
вызвали пандемию.

Как информация о SARS-
CоV-2, которую получили в 
НИИ гриппа, поможет спра-
виться с эпидемией?

АНДРЕЙ КОМИССАРОВ: То, что мы сде-
лали, это маленькая часть очень 
большой международной рабо-
ты по генетическому анализу. 
Вообще-то изучаем грипп, и об-
ычно мы генетическую работу 
делаем по гриппу, но сейчас все 
лаборатории глобальной сети 
надзора за гриппом переориен-
тированы на работу с коронави-
русом. Полученные нами дан-
ные пойдут в общий пул данных, 
на который опираются ученые 
всего мира, работающие над со-
зданием вакцины и лекарств от 
нового коронавируса. Мы вы-
полняем роль глаз и ушей, гово-
рим, как вирус меняется.

И это делают сотни лаборато-
рий по всему миру. И когда эти 
данные агрегируются, то стано-
вится понятно, на какие участки 
лучше нацеливать тест-системы, 
например. Если тест-система ра-
ботает на какой-то участок, где 
очень много мутаций возникает, 
то она будет работать хуже. То 
же самое касается и вакцин.  Андрей Комиссаров: 

Заболеваемость начнет сни-
жаться летом, но, вероятно, 

вернется к нам осенью.

А К Ц Е Н Т

Коронавирус уничтожается при обработ-
ке 70% этанолом, 0,5% перекиси водоро-
да, хлоркой и моющими средствами, 
а вот хлоргексидин не помогает

— Последние новости о ситуации с коронавирусом читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/covid-19

СЕРВИС

ДАЛЕКИЕ 
БЛИЗКИЕ  
Ангелина Зеленькова 

Москвичи, которые не могут 
прийти на похороны родных 
или близких из-за карантина 
или самоизоляции, смогут уви-
деть церемонию прощания он-
лайн. Трансляции уже ведутся 
из похоронного дома Троекуро-
во, до конца недели видеокаме-
ры установят в прощальных за-
лах Николо-Архангельского 
крематория, а также в Митин-
ском и Хованском крематори-
ях.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе ГБУ «Ритуал», число го-
рожан, которые приходят на 
похороны к родным и близким, 
во время пандемии заметно 
снизилось. Если раньше в сред-
нем присутствовали около 50 
человек, то сейчас — всего семь-
восемь самых близких. 

«Новая услуга «прощание 
онлайн» подразумевает орга-
низацию вещания в режиме ре-
ального времени с каждой це-
ремонии. Ответственному за 
организацию церемонии на-
правляется индивидуальная 
ссылка, которую он может на-
править всем родственникам,  
которые не смогли присутство-
вать на похоронах», — рассказа-
ли в пресс-службе предприя-
тия. Трансляции ведутся в HD-
формате.  

МЧС

РЕЦЕПТЫ 
СПАСАТЕЛЕЙ
Тимофей Борисов

МЧС рекомендует разнообра-
зить карантин кулинарией и 
ремонтом. И это не единствен-
ные советы, которые размести-
ли на своем сайте эксперты 
чрезвычайного ведомства.

Советов много. Они поделе-
ны по нескольким подгруппам, 
в зависимости от того, с какими 
проблемами сталкивается че-
ловек. Поскольку у кого-то мо-
жет возникнуть синдром оди-
ночества, если он живет один. А 
у кого-то, наоборот, возможно 
раздражение от обилия жиль-
цов в квартире или от психоло-
гической несовместимости с 
кем-то из домочадцев.

Чтобы найти советы, полез-
ные в конкретной ситуации, до-
статочно на сайте МЧС России 
зайти в спецраздел — Коронави-
рус. Возможно, кулинарные со-
веты от МЧС понравятся не ка-
ждому, поскольку малоподвиж-
ная жизнь на карантине не при-
бавляет оптимизма. И все же 
эксперты МЧС полагают, что 
регулярные кулинарные экспе-
рименты, уборка квартиры и ее 
косметический ремонт могут 
стать лучшими занятиями. Кро-
ме того, необходимо регулярно 
проветривать все помещения в 
доме.  

РАКУРС

ДОРОГИ  
СВОБОДНЫ 
Максим Милославский

Дороги в Москве стали свобод-
нее на 85% по сравнению с тем, 
какими они были четыре неде-
ли назад. В целом по городу на-
блюдается на 575 тысяч пасса-
жиров меньше, отметили в 
пресс-службе департамента 
транспорта.

Пассажиропоток в метро 
утром 16 апреля, если сравни-
вать с аналогичным периодом 
прошлого года, сократился на 
85%, в наземном транспорте на 
83%, пригородных электрич-
ках на 68%, в такси на 63%.

— Мы проанализировали чи-
сло уникальных людей, кото-
рые передвигались по Москве 
вчера, 15 апреля, на личном и 
общественном транспорте, и 
сравнили данные с 14 апреля — 
в городе стало на 575 тысяч 
пассажиров меньше, — поясни-
ли в дептрансе. — Наиболее за-
метно снижение в количестве 
передвижений на личном тран-
спорте — на 429 тысяч человек.

Пропускная система, напом-
ню, заработала в Москве 15 
апреля. Пропуска нужны толь-
ко тем, кто едет на личном авто-
мобиле или общественном 
транспорте до места работы и 
обратно, в медицинскую орга-
низацию или по другим лич-
ным делам.  

ДИАГНОСТИКА

ОТ 65 
И СТАРШЕ
Ирина Невинная 

Сдать анализ на новый корона-
вирус можно прямо на дому. В 
Москве стартовал проект по те-
стированию — пока его участ-
никами могут стать граждане 
из группы риска от 65 лет и 
старше, об этом сообщили вче-
ра в Российском фонде прямых 
инвестиций (РФПИ), при под-
держке которого был разрабо-
тан эффективный экспресс-
тест. 

Тестировать будут, в том чи-
сле, с применением инноваци-
онных тестов разработки ком-
пании EMG. Речь идет о диагно-
стических тестах, которые бы-
стро и с высокой точностью 
дают ответ: инфицирован ли 
человек новым вирусом или 
нет. 

Для выполнения этих тестов 
не обязательно прибегать к 
услугам стационарных лабора-
торий — все необходимое обо-
рудование и расходные матери-
алы помещаются в одном чемо-
дане, который, по сути, пред-
ставляет собой мобильную ла-
бораторию. 

Пожилым москвичам пред-
лагают записаться на бесплат-
ное тестирование на ресурсе 
help.yandex.ru (Яндекс вошел в 
число соучастников проекта). 
Первые 10 тысяч анализов в 
РФПИ обещают сделать бес-
платно. 

При этом сдать анализ могут 
все желающие — но для более 
молодых участников он будет 
стоить от 3900 до 5000 рублей. 
Как сообщили «РГ» в фонде, из-
готовлено уже более 500 тысяч 
тестов, а в ближайшее время 
производство выйдет на мощ-
ность в несколько тысяч порта-
тивных лабораторий и 1 млн те-
стов в неделю. 

Поэтому проект начинается 
в Москве, но вскоре будет рас-
пространен и на регионы: на 
том же ресурсе Яндекса уже от-
крыта запись и для иногород-
них. При этом условия проведе-
ния тестирования — это отсут-
ствие признаков заболевания, а 
также отсутствие контактов с 
заболевшими COVID-19 в тече-
ние последних двух недель. Та-
ким образом, тест поможет 
установить скрытых инфици-
рованных, у которых заболева-
ние протекает в бессимптом-
ной форме. 

«Запуск тестирования на 
дому — это важный шаг в работе 
российского Альянса по борьбе 
с коронавирусом, созданного 
РФПИ при поддержке  прави-
тельства и объединившего ряд 
ведущих российских компа-
ний, — сообщил «РГ» президент 
РФПИ Кирилл Дмитриев. — 
Этот шаг позволит резко увели-
чить количество тестов, что яв-
ляется самой эффективной 
стратегией в борьбе с корона-
вирусом. В ближайшее время 
другие члены Альянса объявят 
об аналогичных проектах. Рос-
сия уже провела свыше 1,6 млн 
тестов и вошла в тройку стран-
лидеров по охвату населения 
тестированием. Но для успеш-
ной борьбы с эпидемией нам 
нужно и дальше наращивать 
темпы выявления инфициро-
ванных людей».    

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

19.00 АВТОМОЙКИ 
И ВЕТКЛИНИКИ ДОПУСТЯТ К РАБОТЕ
В Ярославской области с 17 апреля возобновят работу неко-

торые предприятия малого и среднего бизнеса, в частности 

парикмахерские, автомойки, ветеринарные клиники, нота-

риальные конторы. «Речь о предпринимателях, которые мо-

гут организовать взаимодействие с клиентами по записи, 

без участия большого количества людей», — заявил губерна-

тор Ярославской области Дмитрий Миронов.

18.50 ДИВЕЕВСКИЙ МОНАСТЫРЬ 
ЗАКРЫЛИ
Въезд на территорию села Дивеево ограничен до 30 апре-

ля, сообщили в пресс-службе правительства Нижегород-

ской области. Попасть в Дивеево можно только при нали-

чии регистрации в селе или тем, кто владеет там недвижимо-

стью. Вход в Свято-Троицкий Серафимо-Дивеевский мона-

стырь для посетителей закрыт.

18.20 ВИРУС ОХВАТИЛ ВСЕ 
РОССИЙСКИЕ РЕГИОНЫ
В Республике Алтай зарегистрирован первый случай зара-

жения коронавирусом. Регион оставался единственным в 

РФ, где не было выявлено ни одного случая заболевания.

15.30 ЯПОНИЯ ВВЕЛА РЕЖИМ ЧС
Власти Японии объявили о введении режима чрезвычай-

ной ситуации на территории всей страны до 6 мая из-за 

распространения коронавируса, заявил премьер-министр 

страны Синдзо Абэ. Ранее режим действовал в семи пре-

фектурах.

13.25 БАШКИРИЯ ПРОДЛИЛА 
РЕЖИМ САМОИЗОЛЯЦИИ ДО ЛЕТА
Режим самоизоляции в Башкирии продлится как минимум 

до конца мая. Об этом на оперативном совещании заявил 

глава Башкирии Радий Хабиров. Он попросил глав муници-

палитетов настроить жителей на работу в режиме самоизо-

ляции в течение апреля — мая.

13.00 СУББОТНИК ПЕРЕНЕСЛИ
Дата проведения Всероссийского субботника по благоу-

стройству воинских памятников и мемориалов перенесена, 

сообщила член президиума генсовета «Единой России», 

глава движения «Волонтеры Победы» Ольга Амельченкова. 

Акция должна была пройти в последнюю субботу апреля в 

России и 15 зарубежных государствах с участием 50 тысяч 

человек. «В связи со сложившейся эпидемиологической си-

туацией мы приняли решение перенести субботник на бо-

лее позднее время. Пока дата определяется», — рассказала 

Амельченкова (цитата по ТАСС).

12.55 КОЛУМБИЯ ОСВОБОДИТ 
ЗАКЛЮЧЕННЫХ
Власти Колумбии приняли решение освободить из тюрем че-

тыре тысячи заключенных. Это позволит сократить риск рас-

пространения коронавируса в переполненных камерах. На 

свободу арестанты выйдут в ближайшие дни, пишет El Mundo. 

Досрочно из тюрьмы выпустят определенные группы людей. 

На свободе окажутся те, кто был приговорен к срокам заклю-

чения менее пяти лет, отбыл 40% наказания, страдает от се-

рьезных заболеваний, беременные и кормящие матери.

12.20 МИНЗДРАВ ПРИОСТАНОВИЛ 
ПЛАНОВУЮ ВАКЦИНАЦИЮ
Минздрав приостановил проведение плановой вакцинации 

в рамках национального календаря профилактических при-

вивок по эпидемическим показаниям. Решение коснулось 

не только взрослых, но и детей. «Полагаем целесообразным 

рекомендовать региональным оперативным штабам прини-

мать решения о временном приостановлении плановой им-

мунизации детского населения в рамках Национального ка-

лендаря исходя из эпидемиологической ситуации в кон-

кретном субъекте РФ», — сообщили в минздраве.

11.30 АВТОШКОЛАМ УКАЗАЛИ
НА СОБЛЮДЕНИЕ ДИСТАНЦИИ
Минпросвещения рекомендовало автошколам проводить 

теоретические занятия в дистанционном режиме. Во время 

практических занятий необходимо соблюдать «социальную 

дистанцию», использовать средства индивидуальной защи-

ты. По возможности занятия и вовсе должны быть перене-

сены.

10.00 ПРЕЗИДЕНТА ПОЛЬШИ 
ВЫБЕРУТ НА НЕДЕЛЮ ПОЗЖЕ
Проведение выборов президента Польши может быть сдви-

нуто на неделю — с 10 на 17 мая. Дополнительная неделя по-

зволит лучше подготовиться к первому туру выборов, кото-

рые решено провести в заочном формате — по почте. Про-

тивники такого формата выступают с предложением перене-

сти выборы на вторую половину года.

Подготовила Екатерина Петрова

Данные о заболевших

На 16 апреля в России зафиксиро-

вано 27 938 случаев заражения ко-

ронавирусом, сообщает оперштаб 

по коронавирусу. За сутки было 

подтверждено 3448 новых случа-

ев в 78 регионах. Из них 1370 при-

ходится на Москву. Всего в столи-

це выявлено 16 146 зараженных. 

За весь период выздоровели 2304 

человека, умерли —232.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».Все советы и рекомен-

дации от МЧС.

Специалисты МКУ «Горзеленхоз» в Новосибирске исправляют ошибки в фамилиях фронтовиков Великой Отечественной войны на пилонах мемориала «Монумент Славы». Сотрудники 
музея получили более 30 заявок об опечатках в фамилиях или инициалах фронтовиков. Память о тех, кто ушел из Новосибирска на фронт и не вернулся, мемориал хранит уже десятки 
лет, но исправить ошибки в именах погибших руки дошли только сейчас.

1

Справка «РГ»

ФГБУ НИИ гриппа им. А.А. Смородинцева Минздрава России с 1971 

года является признанным Всемирной организацией здравоохранения 

(ВОЗ) национальным центром по изучению гриппа и ОРВИ. В этом году 

стал вторым в Европе по количеству генетически охарактеризованных 

вирусов гриппа после Великобритании. Институт вошел в состав пилот-

ного проекта ВОЗ и представляет нашу страну в глобальном проекте по 

исследованию респираторно-синцитиального вируса.
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Московские лаборатории провели в общей сложности почти 
400 тысяч исследований на наличие коронавируса.
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РЕЗОНАНС ВОЗ объявила 
о «пандемии фейков»

По секрету 
всему свету

Марина Алешина

Как признала Всемирная организация здравоохране-
ния, сразу за вспышкой COVID-19 последовала настоя-
щая «пандемия фейковых новостей, или «инфодемия», 
которая распространяется по планете даже быстрее, 
чем сам вирус». Ее главными «переносчиками» стали 
мобильные платформы, прежде всего — популярный 
мессенджер WhatsApp, входящий, напомним, в амери-
канскую корпорацию Facebook. Через него ложные со-
общения — от курьезных до по-настоящему опасных — 
мгновенно разлетаются среди граждан стран ЕС. 
По данным «мозгового центра» при Европарламенте, 
шесть из десяти европейских пользователей вообще не 
читают очередную «сенсацию» о коронавирусе прежде, 
чем на автомате переслать ее своим знакомым. Дошло 
до того, что WhatsApp начал бороться с этим пагубным 
явлением, ограничив возможности массовой рассылки. 
«Около 85 процен-
тов европейцев при-
знают, что фальши-
вые новости — сугу-
бо их внутренняя 
проблема», — при-
знают в Европарла-
менте.

Примеры самых 
распространенных 
и порой откровенно 
абсурдных фейков 
приводит европей-
ское издание 
Politico. Так, среди 
австрийских поль-
зователей WhatsApp 
стало популярным голосовое сообщение некой дамы 
по имени Элизабет, чьи «знакомые в Медицинском уни-
верситете Вены» якобы лабораторно доказали, что ибу-
профен усугубляет течение «короны». «Мы не только 
не обсуждали этот вопрос кулуарно, но вообще не про-
водили никаких тестов о возможном влиянии ибупро-
фена на COVID-19», — поспешил выступить с опровер-
жением официальный представитель Венского универ-
ситета Йоханнес Ангерер. Но тщетно: его сайт уже «рух-
нул» от наплыва посетителей, а немецкоязычная но-
вость распространилась по всему миру, докатившись 
в таком виде и до России.

В Бельгии тоже появились «голоса», призывающие 
подданных немедленно скупать продукты перед лицом 
«тотального локдауна», который так и не наступил. Во 
Франции пользователи активно пересылали друг другу 
аудиозапись от лица женщины, чей «очень-очень-очень 
высокопоставленный дядя, имеющий связи в министер-
ствах», будто бы получил «достоверную» информацию, 
что жителям республики полностью запретят выходить 
на улицу. А уж от советов по самолечению — порой дале-
ко не безобидных — по-прежнему нет отбоя. Дошло до 
того, что вице-президент Еврокомиссии призвала до-
верчивых европейцев ни в коем случае не употреблять 
внутрь отбеливатель, как советуют некоторые псевдо-
врачеватели в соцсетях. По ту сторону Атлантики жер-
твой фейка стал не кто-нибудь, а личный юрист Трампа, 
бывший мэр Нью-Йорка Рудольф Джулиани, поверив-
ший в появление «на сто процентов эффективной таб-
летки от коронавируса». Между тем в Брюсселе подняли 
вопрос о том, что пришла пора «активнее контролиро-
вать», а по факту — цензурировать соцсети и мессендже-
ры, защищенные сквозным шифрованием.  

ШОК На французском 
авианосце оказались 
668 инфицированных

«Де Голль» 
на приколе

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж 

Париж в шоке: треть команды единственного француз-
ского авианосца «Шарль де Голль» заражена коронави-
русом. Об этом сообщило Министерство обороны стра-
ны. Из него следует, что тестирование прошли 1767 чле-
нов экипажа, из которых 668 человек оказались инфи-
цированными COVID-19. 31 моряка поместили в госпи-
таль Святой Анны в портовом городе Тулоне, где нахо-
дится военно-морская база французских ВМС и куда на-
кануне прибыл авианосец. Причем одного из них в тя-
желом состоянии пришлось определить в отделение ин-
тенсивной терапии. Однако это не окончательный итог, 
и число зараженных может быть еще больше, так как до 
сих пор неизвестны результаты анализов 30 процентов 
протестированных.

Что касается остальных членов экипажа «Шарля 
де Голля», то им придется провести 14 дней на каранти-
не в одном из корпусов, что расположены на террито-
рии тулонской базы ВМС. Как такое экстраординарное 
ЧП могло случиться с флагманом французских военно-
морских сил? Это вопрос, которым сейчас задаются 
французы и, конечно же, высшее руководство в Елисей-
ском дворце. Первые случаи коронавируса были обна-
ружены на борту авианосца в начале апреля. В то время 
вместе с рядом других военных кораблей европейских 
стран НАТО он принимал участие в учебных маневрах 
«Фош» в Северной Атлантике. 

Поначалу медики недомогание у ряда моряков при-
няли за сезонный грипп. Однако отправленные на мате-
рик анализы показали, что речь идет о коронавирусе. 
В прошлую пятницу счет зараженным шел на десятки. 
Когда же «Шарль де Голль», прервав на неделю раньше 
свой океанский поход, вернулся в порт приписки, то их 
уже были сотни.

Ударный авианосец с атомной силовой установкой 
оказался на приколе. На какой срок? Неизвестно. Пред-
стоит пройти тотальную дезинфекцию, которую прове-
дут силы спецподразделений ВМФ, а также морские по-
жарные, прибывшие из Марселя.

Напомним, что «Шарль де Голль» — второй авиано-
сец, оказавшийся на карантине. Первым был американ-
ский «Теодор Рузвельт».  

Zaraza.com

И что пишут? Как 
обыч но, хотят денег?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Вы не пове-

рите — денег не просят. Тон 
и суть посланий — сугубо дело-
вые. Например, мошенники, 
якобы партнеры адресата, пи-
шут, что из-за коронавируса им 
пришлось отложить поставку. 
Поэтому они присылают новые 
сведения о поставке вместе с но-
выми инструкциями. И вот 
в чем «фишка»: они уточняют, 
подходит ли время доставки, 
тем самым побуждая получате-
ля незамедлительно открыть 
вложенный файл. На самом 
деле, их главная задача — уста-
новить слежку за действиями 
пользователя.

Видимо, это долгосрочный 
коммерческий шпионаж за 
конкурентами. 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да, один из вариан-
тов. Еще мошенники могут со-
общить, что из-за вспышки ко-
ронавируса их китайские по-
ставщики не в состоянии вы-
полнить взятые на себя обяза-
тельства. Что звучит достаточно 
убедительно. Поэтому, чтобы не 
подвести клиентов, они готовы 
срочно заказать какие-нибудь 
неуточненные товары у компа-
нии, в которой работает получа-
тель письма. Ну и какой же биз-
несмен устоит перед такой вне-
запно открывшейся возможно-
стью?

А в чем подвох?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Все в том же — в при-
лагаемом архиве вовсе не заказ 
на какие-либо товары, а вредо-
носный код. Хакеры получают 
удаленный доступ к компьюте-
ру получателя письма. Мошен-
ник может, представившись, 
скажем, Машей, запросить цены 
и условия доставки по товарам 
в прилагаемом файле. Мол, 
опять китайские поставщики за-

держивают поставки. Файл от-
крывается, и появляется доступ 
к зараженной системе.

Впрочем, могут атаковать 
и компанию, которая сама испы-
тывает затруднения из-за эпиде-
мии коронавируса — таких сей-
час достаточно много. Мошенни-
ки торопят получателя письма, 
попутно выражая надежду, что 
компания уже оправилась от 
удара и продолжает работу 
в нормальном режиме. Но вну-
три вместо заказа — вирус. Так 
называемый «троян». После за-
пуска включается вредоносный 
код внутри легитимного процес-
са. В результате хакеры опять же 
получают удаленный доступ.

Но ведь все это — старые прие-
мы, которые уже не раз ис-
пользовались. И наверное, их 
еще не раз применят. Причем 
здесь пандемия?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Вы правы. Но все 
дело в адаптации к ситуации — 
идет смещение фокуса в фишин-
говых атаках. Действительно, 
тематические угрозы COVID-19 
представляют собой повторы 
уже существующих атак, кото-
рые были лишь слегка измене-
ны, чтобы связать их с этой пан-
демией. Однако игра стоит 
свеч — количество успешных 
атак на пораженные вспышкой 
пандемии страны растет, как 
и информация для нагнетания 
страха. А такие атаки проходили 
во всех странах мира.

Эксперты Microsoft на нача-
ло апреля 2020 года насчитали 
76 вариантов угроз с использо-
ванием глобальных приманок 
на тему COVID-19.

По их данным, из целевых со-
общений, которые видны каж-
дый день, примерно 60 000 
включают вредоносные вложе-
ния, связанные с COVID-19, или 
вредоносные URL-адреса.

Какие угрозы представляет 
киберкриминал для людей, не 
занимающихся бизнесом?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Угроз много. Напри-
мер, хакеры пользуются повест-
кой дня и предлагают получение 
социальных выплат и компенса-

ций. На самом деле никаких вы-
плат не будет — они собирают 
информацию о картах и персо-
нальных данных у населения для 
будущих афер. 

Другой пример — пользуясь 
дефицитом на маски, перчатки 
и товары первой необходимо-
сти, хакеры создают сайты, про-
дающие якобы последние запа-
сы со склада. Затем просто исче-
зают с перечисленными деньга-
ми. Любопытно, в феврале в Ве-
ликобритании аферисты зара-
ботали на подобной кампании 
не менее 800 000 фунтов стер-
лингов ($1 млн).

Из этой же «оперы» — прода-
жа фальшивых лекарств  — 
средств профилактики и «се-
кретных вакцин». Надо помнить, 

что все попытки продать вам ре-
шение проблемы в таблетках — 
есть не что иное, как социальный 
инжиниринг. Это когда ваш страх 
используют против вас, чтобы 
вы отдали доступ к кредитной 
карте и своим данным в обмен на 
что-то очень желаемое. В данном 
случае — это продажа несущест-
вующего товара.

Из этой же серии — приглаше-
ние от ближайшей клиники 
пройти осмотр?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да, это весьма ци-
ничное мошенничество. Прихо-
дит письмо якобы из ближайшей 
поликлиники с предложением 
пройти обследование на корона-
вирус. Мошенники предлагают 
зарегистрироваться по ссылке, 
установить программу. И после 
выполнения этих действий люди 
теряют свои деньги — их уводит 
другой, электронный вирус.

 То же самое — предложение 
поучаствовать в благотвори-
тельности. Негодяи играют на 
благородных чувствах, изобра-
жают службы поддержки или 
марафоны типа «пожертвуй 
деньги на …». Это может быть 
все что угодно — поддержка без-
домных, призыв пожертвовать 
деньги на организацию курьер-
ской доставки продуктов или 
лекарств для пенсионеров. И до-
брые, но доверчивые люди отда-
ют свои деньги подонкам.

Боюсь даже спрашивать — ме-
дицинские учреждения тоже 
подвергаются хакерским 
атакам?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Увы, подвергаются. 
У преступников нет ничего свя-
того. Уже не раз были атакованы 
медицинские клиники и иссле-
довательские лаборатории, за-
нятые поиском вакцины. Что не-
удивительно, ведь добраться до 
рабочих компьютеров медицин-
ских работников, как правило, 
не составляет труда — их заража-
ют и взламывают. Добравшись 
до ценных данных о вакцине или 
обездвижив оборудование, ха-
керы требуют щедрый выкуп. 
Обычно преступники концен-
трируют свои атаки на ценных 
данных или активах организа-
ций, которые особенно чувстви-
тельны к простоям.

А больницы и являются наи-
более уязвимыми целями, по-
скольку время простоя больни-
цы может привести к гибели лю-
дей. По сути, это уже не просто 
шантаж, а терроризм.

Кроме того, мошенники рас-
пространяют новости от имени 
ВОЗ, призывая пользователей 
перейти по вредоносным ссыл-
кам для получения якобы се-
кретной и крайне важной ин-
формации о вирусе. При этом 
они похищают личную инфор-
мацию и платежные данные, по-
лучая доступ к счетам жертв.  

Юрий Жданов считает, что хакеров, 
атакующих больницы, можно
приравнять к террористам.

А К Ц Е Н Т

Уже не раз были атакованы медицин-
ские клиники и исследовательские 
лаборатории, занятые поиском вакцины 
против коронавируса

ПРОЦЕДУРА Минюст объяснил, 
как оформлять наследство 
в период пандемии

Дежурный 
по завещанию

Владислав Куликов

Подать заявление о вступлении 
в наследство можно через де-
журного нотариуса. Такие разъ-
яснения сделал минюст.

В период ограничительных 
мер нотариат не прекратил 
свою работу: действуют дежур-
ные нотариальные конторы.

Согласно закону, напомина-
ют в Министерстве юстиции 
России, оформить наследство 
можно у любого нотариуса на 
территории нотариального 
округа субъекта Российской 
Федерации по месту открытия 
наследства. То есть — по послед-
нему месту жительства умер-
шего гражданина.

Но если дело уже ведется ка-
ким-то нотариусом, обращать-
ся надо только к нему. Как быть, 
если именно этот нотариус не 
вошел в число дежурных?

«В случае если наследствен-
ное дело уже ведется нотариу-
сом, нотариальная контора ко-
торого закрыта на период дей-
ствия ограничительных мер, 
заявитель вправе обратиться 

в дежурную нотариальную кон-
тору, — пояснили в минюсте. — 
В этом случае нотариус дежур-
ной нотариальной конторы 
свидетельствует подлинность 
подписи заявителя на заявле-
нии о принятии наследства 
и передает его нотариусу, кото-
рый ведет наследственное 
дело».

Таким образом, через де-
журного нотариуса можно офи-
циально вступить в наследство.

Как рассказал президент Фе-
деральной нотариальной пала-
ты Константин Корсик, у гра-
ждан и бизнеса, который про-
должает функционировать, 
есть неотложные вопросы. Это 
и завещания, и наследственные 
дела, и учреждение юридиче-
ских лиц, и удостоверение ре-
шений участников собраний 
обществ, и многие другие дей-
ствия. 

Поэтому было принято ре-
шение ввести институт дежур-
ных нотариальных контор, ко-
торые действуют с соблюдени-
ем всех санитарных требова-
ний и норм.  

ПРОЕКТ МВД поправит 
административный регламент 
по надзору за безопасностью 
дорожного движения 

О пострадавших 
прикажут 
сообщать

Владимир Баршев

МВД приведет в соответствие 
с действующим законодательст-
вом административный регла-
мент по надзору за соблюдением 
законодательства по обеспече-
нию безопасности дорожного 
движения. 

Уведомление о разработке 
соответствующего документа 
размещено на портале проектов 
нормативных правовых актов 
regulation.gov.ru. 

Дело в том, что еще в октябре 
прошлого года вступили в силу 
поправки в закон об ОСАГО, со-
гласно которым водитель, ку-
пивший электронный полис, мо-
жет предъявлять не только его 
копию, распечатанную на бума-
ге, но и в виде электронного до-
кумента. Например, на смартфо-
не. Соответствующие измене-
ния были внесены и в Правила 
дорожного движения. Однако 
в административном регламен-
те оставались устаревшие фор-

мулировки . Их и предложено по-
править новым приказом МВД. 

Также 17 февраля этого года 
вступили в силу поправки в за-
кон о полиции. Согласно им те-
перь полиция обязана сообщать 
близкому родственнику или 
близкому лицу пострадавшего 
о принятых мерах помощи или 
о направлении этого пострадав-
шего в медицинскую организа-
цию. Понятно, что речь идет не 
только о пострадавших от хули-
ганских действий. Но и о тех, кто 
пострадал в результате дорож-
ной аварии. 

Также был расширен круг 
лиц, право на телефонный зво-
нок которым предоставляется 
задержанному. Ведь задержива-
ют в том числе злостных нару-
шителей Правил дорожного дви-
жения. Однако всех этих пози-
ций в действующем админи-
стративном регламенте нет. 
 Разработка нового приказа — 
по сути приведение его в соот-
ветствие с законодательством.  

Около 85 процен-
тов европейцев 
признают, 
что фальшивые 
новости — сугубо 
их внутренняя 
проблема
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Ключевой вопрос

Традиционный и закономерный вопрос: а куда 
смотрит полиция, в частности — Европол?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В Европоле есть такая структура — 

Центр киберпреступности. Этот центр специализиру-

ется на поддержке профилактики и расследовании 

кибератак, сексуальной эксплуатации детей через ин-

тернет, фактов мошенничества с платежами и онлайн-

торговлей  нелегальными товарами через теневой ин-

тернет. 

 Было выяснено, что сейчас наиболее часто применя-

ется такой вирус, как Ransomware. Это разновидность 

вредоносного программного обеспечения, которое 

преступники используют для захвата файлов на 

устройстве, шифрования данных с последующим от-

казом в доступе к ним. Чтобы восстановить доступ 

к файлам, жертва должна заплатить преступнику вы-

куп. Как правило, преступники запрашивают такой 

платеж в форме биткойна или в какой-то другой вирту-

альной валюте.

Кстати, этот вирус был применен в ночь с 12—13 марта 

2020 года во время кибератаки на университетскую 

больницу чешского города Брно, вторую по величине 

в стране. Хотя лечение пациентов не прерывалось, 

принудительное отключение информационных си-

стем означало, что медицинские данные не могут 

быть использованы между структурами больницы. 

Срочные операции пришлось отложить, а пациентов 

перенаправить в другие больницы. Нападение прои-

зошло через две недели после того, как Чешская Ре-

спублика сообщила о своем первом случае COVID-19.

Чем еще угрожают электронные вирусы в усло-
виях пандемии?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Еще одна опасность, выявленная Евро-

полом, — развитие теневого интернета, на который 

очень влияет кризис COVID-19. Появляются альтер-

нативные платформы, такие как социальные сети, 

обмен мгновенными сообщениями и безопасные 

коммуникации приложения. Они могут все шире ис-

пользоваться для облегчения распространения не-

законных товаров, в том числе наркотиков. Пользо-

ватели теневых веб-площадок, магазинов, продав-

цов и других платформ включают как отдельных гра-

ждан, так и преступные группировки, стремящиеся 

получить незаконную продукцию. Технические ба-

рьеры для входа минимальны, и темная сеть нахо-

дится в свободном доступе для всех, кто имеет базо-

вое понимание онлайн-технологий.
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ПРАВО Запущен сервис 
бесплатной правовой помощи 
предпринимателям

Дельные советы

Владислав Куликов

На сайте Агентства стратегиче-
ских инициатив запущен сервис 
бесплатной юридической помо-
щи субъектам малого и среднего 
предпринимательства в услови-
ях борьбы с пандемией. Проект 
реализован вместе с Ассоциа-
цией юристов России.

Предприниматели будут по-
лучать информацию от профес-
сиональных юристов о возмож-
ностях и мерах поддержки, со-
держании вводимых властями 
ограничений, корректном с точ-
ки зрения законодательства по-
рядке действий и т.д.

«Сегодня особенно важно, 
чтобы представители предпри-
нимательского сообщества мо-
гли выбрать тот вариант дейст-
вий, который соответствует их 
приоритетным задачам, в том 
числе задаче сохранения трудо-
вых коллективов, — говорит 
председатель Ассоциации юри-
стов России Владимир Плигин. — 
Ассоциация юристов России, 
опираясь на свой многочислен-
ный коллектив профессиональ-
ных юристов, готова сотрудни-

чать со всеми, чья деятельность 
направлена на достижение ука-
занных целей».

Сервис предоставляет воз-
можность представителям биз-
неса направить обращение 
с описанием юридической про-
блемы, с которой столкнулся 
предприниматель. При этом 
можно выбрать одну из следую-
щих тем: «налоги», «банков-
ские продукты», «проверки 
и штрафы», «гражданско-пра-
вовые отношения», «трудовые 
отношения», а также указать 
иную тематику обращения.

«Для нас крайне важным яв-
ляется возможность оказать по-
мощь российским предприни-
мателям в трудное для всех вре-
мя, — сказал советник Федераль-
ной палаты адвокатов России 
Александр Боломатов. — Пред-
принимателям сейчас как ни-
когда требуется исключить пра-
вовые риски, понимать возмож-
ности, а подчас и увидеть пер-
спективы развития бизнеса. 
Мы благодарны Агентству стра-
тегических инициатив за при-
глашение на столь важную и ак-
туальную платформу».  
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ЛАБОРАТОРИЯ Ультразвук 
сделает йогурт полезнее

Инновации 
в тарелке

Ксения Колесникова

Ученые международной лаборатории синтеза и анали-
за пищевых ингредиентов ЮУрГУ предложили новый 
способ производства йогурта. Им удалось сделать этот 
продукт еще полезнее для иммунитета.

Если совсем просто — специалисты хотят добавлять 
в йогурт частички богатых йодом дальневосточных во-
дорослей и обрабатывать их ультразвуком. Так полез-
ные вещества и антиоксиданты гораздо быстрее усво-
ятся в организме.

«Компоненты морских водорослей и иглокожих — 
это хорошие пребиотики, их можно использовать для 
профилактики разных нарушений. И в морях Дальнего 
Востока есть богатейшие запасы бурых водорослей, 
которые оцениваются в 14—16 млн тонн», — говорит до-
ктор технических наук, профессор Ирина Потороко. 

Как объясняют специалисты, один из полисахари-
дов бурых водорослей обладает противовирусными и 
антибактериальными свойствами, способствует сни-
жению повышенного уровня холестерина в крови. Но 
из-за достаточно большого молекулярного веса он 
трудно усваивается организмом. Поэтому биотехноло-
ги решили уменьшить этот полисахарид с помощью 
ультразвука и сделать его более биологически актив-
ным. Ученые подчеркивают: использование компонен-
тов водорослей в производстве продуктов немного 
увеличит их себестоимость, зато положительный эф-
фект для здоровья будет очень серьезным. 

СИТУАЦИЯ Донорству 
самоизоляция не помеха 

Кровное дело

Ирина Штерман, Иркутск

Пятнадцать минут ожидания у входа в здание Иркут-
ской областной станции переливания крови.  Один за 
другим выходят люди с повязками на локте. Другие за-
ходят. Это значит, что поток доноров — а значит, крови 
и ее компонентов — остается стабильным. Чтобы в 
условиях самоизоляции перезапустить процесс донор-
ства,  региональной Службе крови пришлось освоить 
новые формы работы.

— Мы не можем приостановить свою работу, ведь 
онкологические и гематологические больные, равно 
как и те, кому предстоят хирургические вмешательст-
ва, не могут ждать окончания режима самоизоляции, — 
говорит главный врач Иркутской областной станции 
переливания крови Максим Зарубин. — Главной про-
блемой стало то, что крупные предприятия области, 
чтобы не допустить распространения COVID 19, изме-
нили режим работы. А это означает, что мы не можем 
больше посылать на 
проходные свои мо-
бильные станции 
переливания крови. 

Студенты тоже 
перешли на дистан-
ционное обучение. 
Так что теперь, по 
словам главврача, 
медики работают с 
каждым донором 
индивидуально: звонят и приглашают на донацию в 
определенный день и час. Формируют потоки так, что-
бы соблюдать все требования безопасности.  

Все организовано очень четко. У входа — корзина с 
бахилами и дезинфекторы, заполненные под завязку. 
Тут же — первый пост: у каждого входящего измеряют 
температуру и выдают маску. В зале забора крови, куда 
нас пускают, предварительно упаковав с ног до головы 
в одноразовые костюмы, занята половина кресел. 

Эрнест Агапитов, врач-методист станции, сдает 
тромбоциты — компонент крови, в котором остро ну-
ждаются пациенты с лейкозами. Срок их хранения 
очень короткий, не более пяти суток, поэтому потреб-
ность в них всегда высока. 

— Я донор уже пять лет, начиная с ординатуры, — по-
делился он. — Донация раз в две недели. Счастлив, что 
многим помог справиться с болезнью. 

Многие сотрудники станции — тоже доноры, вклю-
чая и главного врача. Максим Зарубин уже и не счита-
ет, сколько раз сдавал кровь, но, говорит, на несколько 
званий «Почетный донор России» точно хватит. Кста-
ти, когда корреспонденты «РГ» были на областной 
станции, там стало на одного почетного донора боль-
ше: экономист Алексей Янченко сдал кровь в сороко-
вой раз!

— Впервые я сдавал кровь одиннадцать лет назад по 
просьбе друзей, — делится он. — У меня группа редкая — 
вторая, резус отрицательный. Вот с тех пор и хожу ре-
гулярно, делюсь. Сегодня пришел на станцию безо вся-
кого приглашения, по своему графику. 

— А я уже два месяца не был, — рассказывает иркутя-
нин Евгений Тюремов, почетный донор России. — Как-
то опасался коронавируса. Теперь узнал, что меры без-
опасности соблюдаются и противопоказаний для сда-
чи крови нет. Завтра позвоню и запишусь на донацию. 
Потому что считаю это своим гражданским долгом.

Девятнадцать тысяч кадровых доноров Приангарья 
готовы сдавать кровь и в условиях самоизоляции. Ре-
зультаты работы Иркутской областной станции пере-
ливания крови очевидны: дефицита крови и ее компо-
нентов в регионе нет. 

— Мы продолжаем оказывать медицинскую помощь 
пациентам с острой сердечно-сосудистой патологией, 
пациентам онкогематологического профиля, при трав-
ме и еще целом ряде жизнеугрожающих состояний, — 
рассказала заместитель главного врача Иркутской об-
ластной клинической больницы Наталья Сараева. — 
Ежедневно нашему медучреждению необходимо около 
ста доз крови и ее компонентов. Это в общей сложно-
сти около 20 литров. И необходимый запас крови и ее 
компонентов сегодня в больнице есть. Мы продолжаем 
работать в штатном режиме. 

АКТУАЛЬНО Поликлиника начала принимать пациентов дистанционно

Доктор Онлайн
Наталья Коротченко,
Астрахань

К
омпьютер с камерой и ми-
крофоном, ноутбук или 
смартфон — этого доста-

точно, чтобы получить консуль-
тацию врача в Астрахани. Одна 
из городских поликлиник, об-
служивающая свыше 63 тысяч 
пациентов, внедрила практику 
онлайн-приемов. Самыми попу-
лярными среди докторов на уда-
ленке стали терапевт, лор, оф-
тальмолог уролог, онколог. За-
писаться на онлайн-прием мож-
но также к гинекологу, невроло-
гу, кардиологу, хирургу. 

— У нас программа телемеди-
цины действует год. Но до сих 
пор мы ее использовали лишь в 
единичных случаях, если паци-
ент не мог прийти на прием, — 
рассказали «РГ» в поликлинике. 
— В связи с тем, что сейчас всем 
астраханцам рекомендовано 
оставаться дома, мы программу 
доработали, и теперь все наши 
специалисты доступны в онлай-
не. Во время виртуального ос-
мотра врач по жалобам пациен-
та и визуальным симптомам на-

зывает возможные причины не-
домогания и советует, как по-
ступить дальше.  

Надо сказать, что с помощью 
телемедицины доктор не имеет 
права ставить диагноз. Но мо-
жет давать рекомендации по ле-

чению, определять, требуется 
экстренная очная консультация 
или госпитализация. Онлайн-
прием  эффективен как вторич-
ный после очного: если пациен-
ту уже поставлен диагноз, врач 
продолжает лечение.

Запись по ОМС ведется че-
р е з  р е г и ст р а т у ру:  н у ж н о 
просто позвонить. Пациенту 
предоставят логин и пароль для 
входа в систему на сайте поли-
клиники, где он выберет специ-
алиста, дату и время. Дозво-
ниться легко: сейчас пациен-
тов  мало. Однако в поликлини-
ке уже начали оформлять от-
дельный номер и возможность 
записи через медицинские ин-
формсистемы. А вот платные 
пациенты записываются к вра-
чу, минуя регистратуру. Офор-
мление как в онлайн-магазине: 
выбираешь, к примеру, «прием 
врача-гастроэнтеролога» — в 
корзину. Уведомление о записи 
придет на электронную почту. 
Продолжительность онлайн-
приема 20 минут. 

Как сообщили «РГ» в област-
ном минздраве, медпомощь с 
применением телемедицинских 
технологий регулируется при-
казом федерального министер-
ства здравоохранения, который 
действует с января 2018 года. 
Однако в государственных по-
ликлиниках Астрахани такая 
практика еще не внедрена. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик  РАН Евгений Насонов: 
Бойтесь подделок, слушайтесь специалистов

О чем болят суставы
Ирина Краснопольская 

П
андемия привлека-
е т  в н и м а н и е  к 
принципиально но-
вым клиническим и 
фундаментальным 
проблемам заболе-
ваний человека. Об 
этом обозреватель 
« Р Г »  б е с е д у ет  с 

главным внештатным специа-
листом-ревматологом Мин-
здрава РФ, академиком РАН Ев-
гением Насоновым.

Евгений Львович! Ревматоло-
гические болезни мучают лю-
дей, не считаясь с возрастом, 
временем года, местожитель-
ством. А злосчастный вирус 
усугубляет ситуацию с лече-
нием этих болезней?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Сейчас уже мож-
но говорить о новых проблемах, 
преподнесенных пандемией, 
которые еще предстоит сформу-
лировать. Однако уже очевидно 
и другое: уникальный опыт, на-
копленный в ревматологии при 
изучении причин, механизмов 
развития и лечения ревматиче-
ских заболеваний, может иметь 
немаловажное значение для 
расшифровки природы тяже-
лых, потенциально смертель-
ных осложнений коронавиру-
сной болезни. И, возможно, бу-
дет способствовать совершен-
ствованию их терапии. 

Специалисты сейчас все чаще 
говорят о новых показаниях к 
применению известных пре-
паратов.

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: «Как много мы 
знаем. Как мало мы понимаем». 
Это я цитирую великого Аль-
берта Эйнштейна. Действитель-
но, существуют значительные 
предпосылки для применения 
по новым показаниям некото-
рых широко используемых в 
ревматологии лекарственных 
препаратов для профилактики и 
лечения осложнений коронави-
русной болезни. 

А перспективы инфицирова-
ния пациентов, страдающих 
ревматическими болезнями?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Инфицирование 
коронавирусом (как и другими 
вирусами) может вызывать 
обострение болезни. А тяжелая 
патология иммунной системы 
и сопутствующие заболевания, 
в свою очередь, утяжелять те-
чение коронавирусной инфек-
ции. Необходимо иметь в виду, 
что некоторые клинические 
симптомы (лихорадка, утомля-
емость, боли в мышцах и суста-
вах, головная боль) и лабора-
торные нарушения (снижение 
числа лимфоцитов и тромбоци-
тов, увеличение уровня белков 
крови, отражающих воспале-
ние, нарушение свертывания 
крови), наблюдающиеся в де-
бюте ревматических заболева-
ний или при их обострении, ха-
рактерны для «продромально-
го» и раннего периода корона-
вирусной инфекции. Это за-
трудняет диагностику и самих 
ревматических болезней, и ин-
фекции. Это может привести к 
неоправданным лекарствен-
ным назначениям, ухудшаю-
щим прогноз у пациентов с эти-
ми болезнями.   

Существуют значительные 
предпосылки для применения 
по новым показаниям некото-
рых широко используемых в 
ревматологии лекарственных 

препаратов. И для профилакти-
ки, и для лечения осложнений 
коронавирусной болезни. Речь 
идет об антималярийных препа-
ратах, возможно, обладающих 
антивирусным эффектом, и ин-
гибиторах некоторых медиато-
ров воспаления (цитокинов), 
способных подавлять воспале-
ние, с которым связаны тяже-
лые осложнения коронавиру-
сной инфекции — поражения 
легких и других жизненно важ-
ных органов. 

Например, сейчас у всех на 
слуху антималярийный пре-
парат гидроксихлорохин 
(плаквенил).

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Это синтетиче-
ское производное хинина, ко-
торый применяется в медици-
не более семидесяти лет. В на-
чале для лечения малярии, а за-
тем и широкого круга воспали-
тельных ревматических болез-
ней. В качестве курьеза: все об-
суждают мартовскую эмоцио-
на льную рекомендацию в 
Твиттере президента США До-
нальда Трампа принимать ги-
дроксихлорохин (а также анти-
биотик азитромицин) для ле-
чения COVID-19. На него, с 
моей точки зрения, неоправ-
данно обрушились средства 
массовой информации, обви-
няя в гибели трех человек, ко-
торые начали принимать хло-
рохин (более токсичный ана-
лог гидроксихлорохина) в не-
понятной дозе. 

Конечно, лечение любого за-
болевания недопустимо без ре-
комендации врача, даже если 
это советует президент. В то же 
время, хотя эффективность ги-
дроксихлорохина, как, впро-
чем, и практически всех специ-
фических противовирусных 
препаратов, не доказана в спе-
циальных контролируемых ис-
следованиях, его применение в 
определенных ситуациях пред-
ставляется вполне оправдан-
ным. 

В каких?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Во-первых, суще-
ствуют очень серьезные теоре-
тические обоснования благо-
приятных антивирусных, а так-
же противовоспалительных и 
многих других положительных 
(например, снижение риска 
тромбообразования) эффектов 
антималярийных препаратов. В 
том числе, имеющих самое пря-
мое отношение к механизмам 
воспаления при COVID-19. Во-
вторых, в ревматологии за по-
следние сорок лет накоплен 
большой позитивный опыт при-
менения гидроксихлорохина 
для лечения воспалительных 
ревматических заболеваний. 

Например, такой тяжелой ауто-
иммунной патологии, как си-
стемная красная волчанка.  Ги-
дроксихлорохин — фактически 
единственный препарат (не 
считаю стероидных гормонов), 
который показан всем больным 
волчанкой фактически пожиз-
ненно. Препарат предохраняет 
их органы от тяжелого, связан-
ного с воспалением, поврежде-
ния. Эти рекомендации были бы 
невозможны, если бы препарат 
был очень токсичным для орга-
низма.

Любое лекарство может вы-
зывать нежелательные эф-
фекты... 

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: В этом отноше-
нии гидроксихлорохин не 
исключение. К ним относятся 
тошнота, расстройства стула, 
слабость в мышцах, нарушение 

ритма сердца. Его следует при-
нимать с осторожностью при 
лечении антиаритмиками. И 
еще ретинопатия — отложение 
препарата в сетчатке, которая 
представляет особую опа-
сность. К счастью, эти нежела-
тельные эффекты возникают 
главным образом при длитель-
ном приеме — более 10 лет, вы-
соких доз гидроксихлорохина и 
у пациентов с тяжелой патоло-
гией почек. А для профилакти-
ки коронавирусной инфекции 
рекомендуется короткий курс, 
в начале 400 мг (2 таблетки) 2 
раза в день, а затем 200 мг (1 та-
блетка) 2 раза в день в течение 
всего четырех дней. 

Но еще ничего не доказано!
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Не доказано. Но, 
учитывая отсутствие серьез-
ных альтернатив, мне как вра-
чу-ревматологу кажется, что 
потенциальная польза от лече-
ния гидроксихлорохином пре-
восходит риск, связанный с 
возможностью развития неже-
лательных эффектов. К сожале-
нию, у применения гидроксих-
лорохина для профилактики 
коронавирусной инфекции в 
нашей стране есть «обратная 
сторона медали». Уже сейчас из 
регионов мне, как главному 
ревматологу Минздрава Рос-
сии, приходит тревожная ин-
формация об отсутствии ги-
дроксихлорохина в аптечной 
сети и в стационарах. Это зна-
чит, что практически многие 
наши пациенты с ревматиче-
скими заболеваниями, в пер-

вую очередь такой тяжелой бо-
лезнью как системная красная 
волчанка, вынуждены прер-
вать лечение. А это чревато са-
мыми трагическими последст-
виями. Мне кажется, что про-
блема коронавирусной инфек-
ции, как бы она не была тяжела, 
не должна привести к «прова-
лу» лекарственного обеспече-
ния (разумеется, речь идет не 
только о гидроксихлорохине) 
больных ревматическими за-
болеваниями. Тем более что 
эти пациенты больше подвер-
жены риску заразиться коро-
навирусом, чем здоровые люди.  

Еще одна проблема, которая 
имеет непосредственное отно-
шение к ревматологии. Имею в 
виду лечение артериальной ги-
пертензии (она наблюдается по-
чти у двух третей пациентов с 
ревматическими болезнями) 
ингибиторами АПФ и блокато-
рами рецепторов ангиотензина 
АТ II (сартаны). Не стану вда-
ваться в подробности. Скажу о 
том, что возникло предположе-
ние, будто эти препараты могут 
способствовать инфицирова-
нию организма пациентов. Хочу 
лишь обратить внимание, что 
«дилетантское» обсуждение 
этих и многих других сложных 
медицинских проблем, может 
привести к неоправданному из-
менению тактики лечения са-
мим пациентом, который боит-
ся «подхватить коронавирус». 
Некая «самоизоляция от лече-
ния». Ее следствие — развитие 
тяжелых осложнений основно-
го заболевания. 

Тем более что психологиче-
ские факторы занимают осо-
бое место в искусстве врачева-
ния…

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: А тревога и де-
прессия, связанные с хрониче-
ским стрессом, ухудшают тече-
ние и снижают эффективность 
терапии любого заболевания. 
Не случайно проблема взаимо-
действия врача и пациента, со-

циальная поддержка пациентов 
на уровне государства, занима-
ет важное место не только в про-
фессиональных рекомендаци-
ях, адресованных пациентам с 
ревматическими заболевания-
ми, но и рекомендациях, касаю-
щихся ведения пациентов с ко-
ронавирусной инфекций.

Общероссийская общест-
венная организация «Ассоциа-
ция ревматологов России» 
(АРР) разработала рекоменда-
ции по ведению пациентов с 
ревматическими заболевания-
ми в условиях пандемии коро-
навирусной инфекции. Ведь, по-
вторюсь, пациенты с большин-
ством ревматических заболева-
ний составляют группу очень 
высокого риска заболеть ею. 
Для них режим «самоизоляции» 
может иметь жизненно важное 
значение. Поэтому, если во вре-
мя эпидемии возникает потреб-
ность в консультации у ревма-
толога, надо выяснить, является 
ли она крайне необходимой или 
может быть перенесена на бо-
лее благоприятное время. Воз-
можна консультация по телефо-
ну или с использованием вирту-
альных технологий. В Институ-
те ревматологии имени Насоно-
вой организована «горячая ли-
ния» для консультации пациен-
тов. Вопросы можно задать и че-
рез сайт АРР. Госпитализация в 
стационар возможна только по 
ургентным показаниям. При 
этом пациенты должны обяза-
тельно пройти специальное об-
следование на наличие корона-
вирусной инфекции. В любом 
случае, советую, прошу не пре-
кращать лечение самостоятель-
но без согласования с врачом-
ревматологом. Целесообразно, 
если это не было сделано ранее, 
пройти вакцинацию против ви-
руса гриппа и пневмококковой 
инфекции. 

Евгений Насонов: Прошу не прекра-
щать лечение самостоятельно 
без согласования с врачом-ревма-
тологом. 

А К Ц Е Н Т

Тревога и депрессия, связанные 
с хроническим стрессом, ухудшают 
течение и снижают эффективность 
терапии любого заболевания

ПРАКТИКА  Психологи 
поддерживают пожилых 
и одиноких

Давайте говорить

Юлия Гарднер, Улан-Удэ

Пенсионеры Бурятии, те, кому 
плохо, страшно или одиноко в 
условиях самоизоляции, теперь 
могут обратиться за бесплат-
ной психологической помощью.      
«Горячую линию» организова-
ла  психолог,  координатор 
«Школы зрелой красоты» обще-
ственного движения «Серебря-
ные волонтеры Бурятии» Поли-
на Шишмарева. Ей помогают 
четверо коллег с профильным 
образованием.

 К идее создать такую услугу 
56-летняя Полина пришла после 
смерти мужа. Она, всегда жиз-
нерадостная и общительная, 
вдруг ощутила на себе, каково 
это — внезапно стать одинокой. 
С введением из-за пандемии ре-
жима полной самоизоляции на 
психологов обрушился шквал 
звонков.  

Ежедневно каждый специа-
лист отвечает примерно на 
пятнадцать и больше: обсужда-
ет проблему, из-за которой по-
звонил человек, детально раз-

бирает вопросы, успокаивает. 
А еще отвечает на СМС-сооб-
щения. 

На «горячую линию» звонят 
по разным причинам. Кто-то на-
пуган в связи с пандемией коро-
навируса и страдает от паниче-
ских атак. Кому-то тошно си-
деть в четырех стенах. А бывает 
и так, что по телефону просто 
тихо говорят: «Нечего есть». 
Это в основном одинокие пен-
сионеры.

— Наши волонтеры доставля-
ют пожилым еду, привозят бес-
платные продуктовые наборы, 
— говорит Полина. — Но многим 
не хватает элементарного об-
щения: чтобы, как раньше, по-
болтать на лавочке с соседка-
ми. 

Одна женщина позвонила, 
плачет: не может заплатить за 
жилищно-коммунальные услу-
ги. Привыкла всегда вовремя 
платить, а сейчас что делать? А 
некоторые попросту не знают, 
на что потратить вдруг появив-
шееся свободное время. Психо-
логи подсказывают, советуют. 

Медики работают с каждым донором индивидуально: звонят 
и приглашают на донацию в определенный день и час. 

Многие сотрудни-
ки станции — тоже 
доноры, включая 
и главного врача
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С помощью телемедицины врач может дать рекомендации по лечению, 
определить, требуется экстренная очная консультация или госпитализация.
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ПРЕМЬЕРА На «России 1»  —
сериал по бестселлеру 
Гузель Яхиной

Своя Зулейха

Сусанна Альперина

Многосерийный фильм «Зулейха открывает глаза»  —  
на канале «Россия 1» с 13 апреля. Режиссер-постанов-
щик Егор Анашкин. В экранизации романа-бестселле-
ра Гузель Яхиной сыграли Чулпан Хаматова, Сергей 
Маковецкий, Роза Хайруллина, Юлия Пересильд, Ро-
ман Мадянов, Евгений Морозов, Александр Баширов и 
другие. Незадолго до телепремьеры прошла виртуаль-
ная пресс-конференция создателей сериала. Часть ци-
тат приводим в «РГ».

Антон Златопольский, гендиректор телеканала «Россия 1» 
и генеральный продюсер сериала:

«В 2002 году мы начали экранизацию литератур-
ной классики. Первым был «Идиот». После состоялось 
достаточно много экранизаций, и в какой-то момент 
мы решили, что на-
стало время класси-
ки XXI века. Вы уже 
видели «Ненастье» 
Алексея Иванова, 
поставленное 
Сергеем Урсуля-
ком. На стадии мон-
тажа находится 
«Обитель» Захара 
Прилепина, где ре-
жиссером выступил 
Александр Веледин-
ский. И сейчас мы 
представляем выда-
ющееся, на мой взгляд, произведение «Зулейха откры-
вает глаза»... Мне кажется, в итоге у нас получилось са-
мостоятельное произведение, которое находится в те-
сной связи с романом. Надеюсь, от просмотра получит 
удовольствие и широкий зритель, и интеллектуал».

Гузель Яхина, автор романа:
«Мой выбор сразу же пал на Чулпан Хаматову. Она 

сочетает в себе робость и силу — два качества, из кото-
рых складывается характер Зулейхи... Драматургиче-
ская арка персонажа в романе огромна. Это же сохра-
нилось в сериале. Молчаливая Зулейха в первой серии 
и сильная независимая женщина в последней —  будто 
два разных человека... Для меня было очень важно, что-
бы это была не просто мелодраматическая история 
двух людей на фоне таблички с надписью «ГУЛАГ».

Егор Анашкин, режиссер:
«Мне кажется, главный посыл фильма — возродить 

людскую память и передать это знание новым поколе-
ниям. Надо, чтобы люди знали и помнили любые стра-
ницы истории».

Чулпан Хаматова, актриса: 
«Я благодарна Гузель за то, что роман воскресил 

многие детские воспоминания. Читая первую, особен-
но подробную часть с описаниями быта, я почувство-
вала, что ко мне возвращается моя корневая иденти-
фикация... Готовясь к съемкам, я много читала, в том 
числе споры и обвинения. Все встало на свои места, 
когда я решила прочитать книгу, написанную моим дя-

дей. Это история нашей семьи, в которой тоже были 
раскулаченные. Одну мою тетю тоже звали Зулейха, 
она была раскулаченная крестьянка и пережила ссыл-
ку. И тогда я поняла, что единого взгляда на судьбы 
многих людей быть не может и что у каждого —  своя Зу-
лейха». 

Сергей Маковецкий, актер:
«В книге про моего героя просто написано —  «он в 

яйце». Мне было важно понять, что это за «яйцо»: он 
не чокнутый, видит и слышит, на расстоянии может по-
ставить абсолютно правильный диаг ноз. Но какие-то 
вещи его психика просто отталкивает. Знакомые вра-
чи-психиатры сказали, что это состояние называется 
дереализацией.  ...Я предложил художнику по костю-
мам сделать разные пуговицы на пальто. И вот у Лейбе 
разные пуговицы, рукав рубашки зашит жуткой нит-
кой, а он к этому так относится, будто все идеально. 
Для него нет этой суровой нитки, для него есть запон-
ки. Он даже просит Груню помочь ему, и она подходит и 
делает вид, что помогает».  

ЯВЛЕНИЕ 

Как шутка стала 
народным 
флешмобом 

ДАЛИ 
ИЗ НАРОДА
Наталья Лебедева

Почти 500 тысяч подписчиков 
за две недели собрал паблик 
#изоизоляция, где наш оказав-
шийся в самоизоляции креа-
тивный народ выкладывает ко-
пии известных картин, «выпол-
ненные» из себя и подручных 
материалов. В ход идут косме-
тика, детские краски, туалет-
ная бумага, окорочка, сосиски, 
горы неглаженого белья, до-
машние животные… Но глав-
ный ингредиент — безудержная 
фантазия, помноженная на са-
моиронию. О том, как удалось 
заставить креативить всю стра-
ну, рассказывает создатель «ан-
тихандрического» флешмоба 
#изоизоляция Катерина Бруд-
ная-Челядинова.

Катерина, с чего все началось, 
устали от самоизоляции?

КАТЕРИНА БРУДНАЯ-ЧЕЛЯДИНОВА: Мы с 
мужем уже три недели сидели 
дома в самоизоляции, работали 
удаленно, но справляться с на-
пряженностью и подавленным 
настроением становилось все 
труднее. Чтобы развлечься, ре-
шили воссоздать автопортрет 
Ван Гога, используя то, что было 
под рукой. Предложили друзьям 
присоединиться. Кто-то тут же 
побежал в ближайший лес (тог-
да еще можно было выходить), 
чтобы запечатлеть «Утро в со-
сновом лесу», а кто-то феерично 
изобразил «Полет над городом» 
Шагала, развалившись на табу-
ретках. 30 марта я создала груп-
пу в Facebook. Неожиданно для 
всех туда потянулись друзья 
друзей и друзья их друзей. А 
дальше мы наблюдали фанта-
стический снежный ком новых 
картин, лайков и репостов. 100 
тысяч подписчиков, 250 тысяч, 
400 тысяч… Так совершенно 
внезапно междусобойчик гру-
стящих друзей превратился в 
невероятный проект, который 
обеспечил нас всех бесконечной 
работой по модерации.

Кто никогда не пройдет вашу 
модерацию?

КАТЕРИНА БРУДНАЯ-ЧЕЛЯДИНОВА: Нам 
пришлось оставить только жи-
вопись и скульптуру, иначе мы 
бы все задохнулись под валом 
героев фильмов и комиксов. 

Специально для них мы сделали 
группу в «ВКонтакте». Мы четко 
следуем правилам Facebook, со-
блюдаем законы РФ и руковод-
ствуемся нашими моральными 
принципами. Например, не про-
пустили шикарную работу по 
Климту только потому, что там 
была довольно откровенная дет-
ская обнаженка. Стараемся не 
публиковать работы, которые, 
очевидно, были сделаны рань-
ше. Единственное исключение 
сделали для Екатерины Рожде-
ственской. Нам, кстати, часто 
припоминали, что это была ее 
идея. Но положа руку на сердце 
подобные истории были и до 
нее. Но мы отдаем дань ее твор-
честву и пошли на маленькую 
уступку. И еще одно важное пра-
вило — никакого фотошопа.

Известное имя помогло Ека-
терине собрать больше лай-
ков?

КАТЕРИНА БРУДНАЯ-ЧЕЛЯДИНОВА: В на-
шем проекте имя не гарантиру-
ет успех. Зато чья-то шедев-
ральная работа за 20 минут мо-
жет собрать 10 тысяч лайков. 
Собственно, в этом и была 
наша задумка — заставить лю-
дей вложиться в работу, сделать 
что-то особенное, неожидан-
ное, настроенческое. А еще, мне 
кажется, очень мотивируют 
лайки. Просыпаешься утром, а 
твоя картина собрала 20 тысяч 
лайков и 500 добрых коммента-
риев. После такого хочется и 
жить, и творить.

Кто из художников наиболее 
популярен?

КАТЕРИНА БРУДНАЯ-ЧЕЛЯДИНОВА: В ли-
дерах у нас девушки с сереж-
кой, горностаем, абсентом и 
персиками. Много любителей 
«Черного квадрата» и картины 
Рене Магритта «Влюбленные», 
где мужчина и женщина целу-
ются в мешках. Популярны 
Босх, Модильяни. Недавно поя-
вился Дали.  

За стеклом 

Нет ли желания продол-
жить цикл, но уже в за-
лах Новой Третьяковки?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Я бы с удо-
вольствием. Вопрос в финансо-
вых возможностях. 

Когда стало понятно, что му-
зей придется закрывать из-за 
COVID-19, мы начали в беше-
ном темпе снимать и готовить 
новые материалы для онлайн-
показа. Конечно, не хотелось, 
чтобы наши съемки выглядели 
как видео, «сделанное на колен-
ке». В ситуации, когда у нас нет 
доходов, когда мы не увольняем 
ни одного человека и платим 
всем зарплату, мы за несколько 
недель исчерпали годовой бюд-
жет, заложенный на подготовку 
таких программ. А фильм «Тре-
тьяковка со Шнуром» удалось 
сделать благодаря финансовой 
помощи Сбербанка и интернет-
платформе «Окко».

Будут ли деньги и возмож-
ность продолжить эту работу, 
сможем ли мы в принципе сни-
мать в закрытых залах, сейчас 
трудно сказать.

Музей «За стеклом»
Перед новым «вирусным» го-
дом Третьяковская галерея за-
пустила большой образова-
тельный онлайн-проект 
Лаврус. Словом, вы были среди 
музеев, неплохо подготовлен-
ных к переходу из офлайн в он-
лайн. Но не трудно ли будет 
после пандемии убеждать лю-
дей, что вообще-то главное в 
музее не информация, а пере-
живание, общение, встреча с 
искусством?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Вообще-то эф-
фект присутствия как раз то, 
чего мы старались достичь.

Признаться, я была очень 
рада, когда моя старшая дочь, 
сидящая на карантине с двумя 
детьми четыре недели, присла-
ла мне фото 9-летнего внука, ко-
торый, как загипнотизирован-
ный, смотрит нашу программу, 
посвященную «Троице» Андрея 
Рублева. При том, что он типич-
ный непоседа, совсем не «бота-
ник», скорее наоборот. 

К вопросу об эффекте присут-
ствия… Когда картины Репи-
на вернулись с выставки из 
Русского музея домой, Третья-
ковская галерея начала пря-
мую трансляцию в интерне-
те распаковки картин и их 
развески в залах. Получилось 
такое шоу «За стеклом» — 
внутри музея. Как возникла 
эта идея? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мы начали с 
того, что поставили камеру в ре-
жиме live в зале Александра 
Иванова перед картиной «Явле-
ние Христа народу». Изображе-
ние на экране там было, навер-
ное, достаточно однообразным, 
но давайте вспомним восьмича-
совой фильм Энди Уорхола 
Empire State Building или его же 
фильм про спящего человека. 
Не самые динамичные приме-
ры, не правда ли? По сравнению 
с его работами у нас много что 

происходит: прошла смотри-
тельница, кто-то подошел, что-
то записал, посмотрел, ушел... 
Картины, перед которыми ста-
вилась камера, выбирались еще 
и с помощью опроса посетите-
лей наших онлайн-ресурсов.

Иначе говоря, сначала мы от-
работали эту технологию: ста-
вим камеру и без купюр, без цен-
зуры показываем ежедневную 
жизнь музея. Весь процесс — в от-
крытом эфире шел нон-стоп. 

Конечно, это была попытка 
создать эффект присутствия. 
Люди сидят дома, но они в то же 
время как бы находятся в музее 
и видят то, что они никогда бы и 
ни при каких обстоятельствах 
раньше не увидели. Я очень при-
знательна моим коллегам, глав-
ному хранителю Татьяне Семе-
новне Городковой и нашим хра-

нителям искусства ХIХ века, 
что они разрешили съемки и 
трансляцию.

Мы планировали делать та-
кие же включения из реставра-
ционных мастерских. Думаю, 
при ослаблении жесткого режи-
ма передвижения по городу 
сможем продолжить прямые 
трансляции.

Сколько было просмотров?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: После закры-
т и я  м у з е я  п о с е щ а е м о с т ь 
«Лавруса», например, выросла 
в семь раз. 

За прошедшие недели ауди-
тория, просмотревшая наши ви-
део на разных интернет-плат-
формах, составила больше 2 
миллионов человек. Популяр-
ностью пользуются короткие 
сюжеты (максимум — 10 минут) 
«История одной картины». Мы 
успели снять 18 минифильмов. 
Кстати, рассказ о «Троице» Руб-
лева был как раз в этом цикле. 

«Это было навсегда, 
пока не кончилось» 
и другие проекты

В интервью The Art Newspaper 
Russia вы говорили, что Тре-
тьяковская галерея теряет 
порядка 2 млн рублей в день?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: 2,7 млн ру-
блей в день — упущенный доход. 
Есть еще коммунальные расхо-
ды на поддержание наших зда-
ний — от 500 тыс. до 800 тыс. в 
день в зависимости от сезона. 
Но коммунальные расходы еще 
можно как-то компенсировать 
из бюджетного финансирова-
ния, из денег на госзадание. А 
вот отсутствие дохода, конечно, 
для нас очень существенная 
проблема. Нам нужно платить 
людям зарплату, значительная 
часть которой обеспечивалась 
из наших собственных доходов 
— а ведь большая часть людей 
активно работает сегодня на 
удаленном доступе. Появился 
какой-то такой азарт. Желание в 
это время сделать то, на что не 
хватало времени раньше, что 
требует максимального сосре-
доточения. Это как раз держит 
на плаву в той ситуации, когда я, 
как и все, сижу дома.

Есть ирония судьбы в том, 
что выставка, которая долж-

на была открыться в апреле 
«Это было навсегда, пока не 
кончилось», была запланиро-
вана, как оказалось, на время 
пандемии...

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Пандемия не 
навсегда. Эту выставку мы от-
кроем в течение 10 дней после 
снятия карантина.

Тем не менее COVID-19 планы 
все же изменил?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Все зависит от 
того, когда мы откроемся. Мы 
надеемся, что сможем продлить 
выставку «Русская сказка…», 
поскольку перенесена на 2021 
год следующая за ней выставка 
современного индийского 
искусства. Везти работы сейчас 
из Индии невозможно. Будем по 
необходимости сдвигать выста-
вочные планы. 

Какие приоритеты в этой си-
туации вы видите для себя 
как директор музея?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Главный прио-
ритет — сохранить коллектив 
музея здоровым и работающим. 
Второй приоритет — не остано-
вить наше развитие. Мы сейчас 
работаем над концепциями и 
каталогами масштабных амби-
циозных выставок на ближай-
шие годы. И не планируем их от-
менять. Мне очень приятно, что 
часть наших спонсоров под-
тверждают прежние договорен-
ности и собираются наши про-
екты поддерживать, причем в 
полном объеме. 

И, конечно, мы продолжаем 
работу над важнейшими для му-
зея проектами. В частности, 
полным ходом идет обсуждение 
предложений Рэма Колхаса и 
его архитектурного бюро по 
проекту реконструкции здания 
на Крымском Валу. Мы встреча-
емся с Рэмом Колхасом онлайн 
пару раз в неделю. 

Мы не можем предугадать, 
что будет после снятия ограни-
чительных мер и окажутся ли 
музеи в фокусе внимания лю-
дей, переживающих серьезные 
экономические потрясения. Но, 
на мой взгляд, сейчас не надо 
опускать руки и думать, что, раз 
будет гораздо меньше денег, 
надо сворачивать амбициозные 
программы и пытаться как-то 
прожить это тяжелое и трудное 
время. Надо продолжать рабо-
тать над запланированными 
проектами, не снижая накала.

Какие шаги поддержки музеев 
государством сейчас жизнен-
но необходимы? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Уже есть по-
становление правительства о 
корректировке госзадания. Мы 
все уверены, что параметры 
госзадания министерством 
культуры будут изменены — без 

изменений сумм, выделенных 
на его реализацию. 

Ни один музей, насколько я 
знаю, никого не уволил. Но в той 
зарплате, которую все получали 
до наступления этих нерабочих 
недель или перевода на удален-
ный доступ, бюджетная состав-
ляющая была лишь 30 процен-
тов. 70 процентов зарплаты 
обеспечивались нашими дохода-
ми. Теми доходами, которых сей-
час нет. Обеспечить достойную 
оплату тем, кто остается на 
службе в галерее, а это служба 
безопасности, часть музейных 
смотрителей, инженерные служ-
бы, научные отделы и все, кто 
эффективно работает на удален-
ном доступе, очень важно. 

У нас служба безопасности 
является частью штата Третья-
ковской галереи, плюс продол-
ж а е т  н е с т и  с в о ю  с л у ж б у 
Росгвардия. У музея есть воз-
можность обеспечивать оплату 
охраны музея. Но мы же пони-
маем, что в ряде других музеев 
охрана осуществлялась ЧОПа-
ми, и если возникнут проблемы 
с оплатой, то это будут пробле-
мы не только ЧОПа. 

Увы, это проблема общая. 
Главное — оценить ее масшта-
бы вовремя. Я с удивлением 
услышала, что в Великобри-
тании около 400 церквей пе-
ревезли ценные вещи в Лондон-
ский Тауэр, боясь ограблений 
во время режима изоляции. 
Если говорить о наших музе-
ях, какие, на ваш взгляд, суще-
ствуют возможности их вза-
имной поддержки? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Для начала 
это общение. Обмен информа-
цией, опытом выживания в экс-
тремальных условиях становит-
ся жизненно важным. 

У нас в этом году запланиро-
ваны два проекта из Татарстана 
в рамках празднования 100-ле-
тия образования Республики 
Татарстан. Мы должны были в 
мае открыть выставку «Шедев-
ры из Казани. От Рериха до Кан-
динского». Сейчас открытие пе-
ренесли на лето. Мы общаемся и 
с коллегами из музеев, и с мини-
стерством культуры Татарста-
на, финансирующим этот про-

ект. Вторая выставка из Казани 
представляет живопись Нико-
лая Фешина 1917—1918 годов. 
Она должна открыться осенью. 
Мы от этих планов не отказыва-
емся, работа идет полным хо-
дом. 

Во Владивостоке мы вместе с 
Дальневосточным федераль-
ным университетом успели за-
пустить программу дополни-
тельного образования. Сейчас 
преподавание переведено в он-
лайн-режим. 

Что касается нашего филиа-
ла в Самаре, то на первые неде-
ли закрытия, как раз самые 
сложные, пришлось обсужде-
ние концепции развития этого 
филиа ла .  Оно  шло тоже  в 
zoom’e, мы вносили предложе-
ния, замечания. Понятно, есть 
сложности документооборота. 
Но мы стараемся как-то их ре-
шать. 

Два айпада 
и «Головокружение»

А проблемы с самоизоляцией 
есть? С точки зрения психо-
логической это очень непро-
стой опыт… 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: У нас в штате 
есть психолог, который прово-
дит консультации с сотрудника-
ми. Опять же многие понимают, 
что интенсивная работа из дома 
не самое плохое средство спасе-
ния от хандры и растущей раз-
дражительности. Другая про-
блема — разделение пространст-
ва, компьютера. Я работаю на 
двух айпадах и двух телефонах. 
Один из них — из музея, другой 
личный. Иногда во время конфе-
ренции в zoom говоришь через 
один планшет, а презентацию 
смотришь на экране другого. 

Два айпада нужны, чтобы 
разделить работу? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Зарядки не 
хватает. Оба телефона и план-
шета к концу дня раскаляются, 
садятся и отключаются. А я 
должна быть на связи всегда. 

Все жалуются на то, что, 
хотя времени вроде много, ра-
бочего времени оказывается 
меньше. 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Рабочего вре-
мени не хватает. Это однознач-
но. Более того, проанализировав 
опыт друг друга, мы пришли к 
выводу, что 3—4 больших он-
лайн-конференции в день выжи-
мают больше, чем реальный ра-
бочий день. Видимо, они дейст-
вительно требуют большей кон-
центрации сил. Может быть, они 
даже более эффективны, чем 
бесконечные совещания, кото-
рыми мы все злоупотребляли. 

Очень важно «организовы-
вать» себе позитивные эмоции. 
Мне повезло. Моя младшая 
дочь, с которой я живу, придер-
живается очень жесткой пози-
ции в отношении здорового пи-
тания. Чтобы мы не преврати-
лись в шарики, которые выка-
тятся из квартиры после пары 
месяцев изоляции, она готовит 
здоровую правильную еду. И де-
лает это с удовольствием. А для 
меня возможность спокойно 
вместе поесть за семейным сто-
лом, которой не бывало давно, 
тоже большое удовольствие. Ну 
и фильмы, конечно, помогают 
переключаться. 

Какие фильмы вы посмотре-
ли?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Сериал «Мо-
лодой папа» для меня был очень 
интересен. Особенно после 
того, как наша выставка «Рус-
ский путь. От Дионисия до Ма-
левича» была представлена в 
Музеях Ватикана в ноябре 
2018-го и после личной встречи 
на ней с Папой Римским Фран-
циском I. Я пересмотрела не-
сколько прекрасных фильмов 
Альмодовара, «Холодную вой-
ну» Павликовского, «Голово-
кружение» Хичкока с блестя-
щей Ким Новак…

Как боретесь с отсутствием 
свежего воздуха?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Сижу под от-
крытым окном.  

Зельфира Трегулова: Один из прио-
ритетов сегодня — не остановить 
развитие музея.

А К Ц Е Н Т

70 процентов зарплаты 
обеспечивались нашими доходами. 
Теми доходами, которых сейчас нет

Чулпан сочетает 
в себе робость 
и силу — два каче-
ства, из которых 
складывается 
характер Зулейхи

Просыпаешься 
утром, а твоя 
картина собрала 
20 тысяч лайков 
и 500 добрых ком-
ментариев. После 
этого хочется жить 
и творить

Чулпан Хаматова: У меня был внутренний спор с героиней, 
но Гузель проговаривала со мной все тонкости ее характера.

КСТАТИ

Финальную восьмую серию фильма «Зулейха открывает 

глаза» смотрите на канале «Россия 1» 23 апреля.

1

— Читайте также: 
Онлайн-трансляции российских 
театров собрали более 
20 млн просмотров 
rg.ru/art/1865546

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1863764
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Выставку «Это было навсегда, пока 
не кончилось» мы откроем в течение 
10 дней после снятия карантина 
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78
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

смотрели прямую трансляцию 

возвращения картин Репина 

в залы Третьяковской галереи

ООО «Башкирский Бройлер» извещает о проведении обществен-
ного обсуждения объекта государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Птицеводческий комплекс по  производс-
тву 90 млн яиц финального гибрида бройлера в год в Альшеевском 
районе Республики Башкортостан (2-я очередь)», содержащей мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). 

Заказчик: ООО «Башкирский Бройлер», ИНН 0276941037, 
450071, РБ, г. Уфа, улица Менделеева, д. 170, этаж 4, каб. 411.

Цель намеченной деятельности: производство инкубационного 
яйца финального гибрида бройлера.

Месторасположение: Муниципальный район Альшеевский район 
Республики Башкортостан.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Орган, ответственный за проведение общественных слушаний: 
Администрация МР Альшеевский район Республики Башкортостан.

Сроки проведения ОВОС: октябрь 2019 г. — июнь 2020 г. 
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомиться с техническим заданием, предварительными 

материалами ОВОС, проектной документацией и представить за-
мечания и предложения можно на сайте: alshei.bashkortostan.ru, 
или по адресу: 452122, Республика Башкортостан, Альшеевский 
район, с. Раевский, ул. Ленина, 113, каб. 30, с даты выхода объяв-
ления до 19 мая 2020 г., а также после проведения слушаний до 
19 июня 2020 г., в рабочие дни с 8.30 до 18.00, обед с 13.00 до 
14.30, тел.: 8(34754)3-11-57.

Общественные слушания состоятся 20 мая 2020 г. в 12.00 
по местному времени по адресу: Республика Башкортостан, Альше-
евский район, с. Раевский, ул. Ленина, 113, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДИАЛОГИ Почему верующие встречают Пасху не так, как последние 30 лет?

Воскресение, непохожее на себя
Елена Яковлева

Ч
ерез два дня Русская пра-
вославная церковь встре-
чает свою Пасху — Вос-

кресение Христово. О непохо-
жем (в условиях пандемии )на 
себя, но остающемся великим 
празднике наш разговор с од-
ним из главных церковных спи-
керов, Председателем Сино-
дального отдела по взаимоотно-
шениям Церкви с обществом и 
СМИ, членом Рабочей группы 
при Патриархе Московском и 
всея Руси по координации дея-
тельности церковных учрежде-
ний в условиях распростране-
ния коронавирусной инфекции 
Владимиром Легойдой.

Мы встречаем праздник Пас-
хи — непохожий ни на какой 
другой за последние 30 лет.  С 
каким вызовом мы столкну-
лись?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Пока любые по-
пытки проанализировать то, 
что происходит, мне кажутся 
поверхностными. Чтобы мы по-
няли, что это такое, должно 
пройти время. Думаю, что без 
необходимой исторической ди-
станции — «лицом к лицу лица 
не увидать» — мы не увидим эту 
ситуацию объемно и глубоко. 
Но очевидно, что это серьезный 
вызов. И переживаемое сейчас 
нами понуждает нас переосмы-
слить многие вещи. Хотя, повто-

рю, все выводы из серии «мир 
больше никогда не будет преж-
ним» и т.д. мне кажутся пре-
ждевременными.

Для церковных людей, ко-
нечно, очень непросто пере-
жить невозможность находить-
ся в храме, причаститься… Но 
все не случайно. И эту ситуацию  
Господь явно посылает нам для 
какого-то глубокого переосмы-
сления себя. И может быть, мы 
научимся по-настоящему це-
нить то, что нам было дано в по-
следние 30 лет. 

Патриарх однажды расска-
зывал пронзительную историю 
о том, как в Ленинградскую ду-
ховную академию (в бытность 
его ректором ее) поступал юно-
ша, на вопрос: «Как часто вы 
причащаетесь?» ответивший: 
«Один раз». Но оказалось, не 
один раз в неделю и не один раз 
в месяц, а один раз в жизни. Это 
было советское время, он был 
верующим парнем, но в дерев-
не, где он жил, ни храма, ни свя-
щенника не было. Для меня эта 
история  сегодня приобрела 
особое звучание. Как и все исто-
рии наших дедов, встречавших 
Пасху в лагерях и ссылках, пе-
рестали сейчас быть лишь тек-
стами из книг. В том смысле, что 
понимаешь, что да, мы пережи-
ваем какие-то испытания, но … 
в очень мягкой форме, как точ-
но сказал один мой добрый зна-
комый: «В кресле за компом, с 

кофе и печеньем на блюдечке». 
И поэтому когда-то кто-то из ве-
рующих вдруг по рьяности сво-
ей говорит: «Костьми ляжем, но 
в храм пойдем!», хочется отве-
тить: «Но храмы же не закрыва-
ют на годы, мотивируя это ате-
измом». Речь же о небольшом 
времени, в котором нас священ-
ноначалие  просит  помолиться  
— помолиться, а не пересидеть! 
— дома. Недавно одна моя знако-
мая, верующая и церковная, за-
метила, что  тех, кто заявляет: 
«Все равно пойдем в храм!», 
объединяет одна фраза — «Я 
хочу…». Очень показательно, 
правда, вот это вот «я хочу». Не 
такое желание должно нами 
двигать. 

С каким явлением мы стол-
кнулись? Взорвалась биологи-
ческая бомба, и надо вести 
себя отчасти, как на войне?  

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА:  Еще раз повто-
рю, что для оценки таких собы-
тий нужна историческая ди-
станция. Уверен, что уже через 
год, и тем более через 5—10 лет 
мы увидим ее иначе. Так, как 
сейчас не способны. Очень мно-
го сейчас общаясь с разными 
людьми — от санитарных врачей 
до сотрудников мэрии, вице-
премьеров и коллег из Админи-
страции президента, — мы ви-
дим, с каким колоссальным на-
пряжением они работают. Все 
понимают серьезность угрозы, 
стремятся не допустить боль-
шой беды. Мы проходим через 
тяжелое испытание — и психоло-
гическое, и духовное, и матери-
альное (понятно же, что ситуа-
ция сильно ударит  по благосо-
стоянию, по занятости). Но вы-
брана, по-моему, самая важная 
линия — на сохранение жизни и 
здоровья людей.…

Задача христианина, анали-
зируя эту ситуацию, — ответить 
на вопрос  не «почему?», а «для 
чего?». Христианское измере-
ние заставляет спрашивать: «А 
что же я?». Вряд ли кто-то из нас 
может принять решающие 
меры для сохранения экономи-
ки страны или перестроить си-
стему здравоохранения — этим 
должно заниматься государст-
во. Но мы можем отвечать на по-
добные вопросы применитель-
но к себе: кому я сейчас помо-
гаю, кого утешил, успокоил, 
кому продуктов отвез? Ради 
кого смог пожертвовать чем-то 
важным и удобным, включая  
частое посещение богослуже-
ний, — на время, чтобы обезопа-
сить ближних? 

Мы так много говорим  о важ-
ности и необходимости личной 

молитвы, но при этом бываем 
обречены  утром молиться на 
бегу, а вечером, валясь от уста-
лости. А сейчас, когда находим-
ся дома, можно встать и помо-
литься. Все ли мы к этому гото-
вы? Все ли, кто бьется за право 
любой ценой пойти сейчас в 
храм, стал больше молиться 
дома, затворив за собой дверь 
свою, по слову Евангелия? 

И когда жизнь в квартире мо-
жет показаться запертой, как в 
клетке, верующим нельзя забы-
вать, что Бог всегда открывает 
дверь. И очень важно  идти 
именно туда, куда Он нас зовет.  

И вот с этой точки зрения эпи-
демия может оказаться очень 
важным опытом. И когда все 
вернется на круги своя, а мы в 
храмы — а  я уверен, что это слу-
чится в ближайшее время — мы, 
возможно, выйдем из этого ис-
пытания и нравственно, и ду-
ховно обновленными.

Как воспринимают все проис-
ходящее священнослужители? 

 ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Патриарх еще в 
первой проповеди в связи с пан-
демией с большим волнением 
сказал: 51 год я призывал вас 
приходить в храмы, представь-
те, каково мне сейчас просить 
вас остаться дома… Конечно, 
все эти обстоятельства воспри-
нимаются с болью. 

Паства слушается благослов-
ления Патриарха? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: В разных реги-
онах сейчас разная эпидемио-
логическая  ситуация и  соответ-
ственно разные правила посе-
щения храмов. Самые проблем-
ные зоны — Москва и Москов-
ская область. Люди здесь пере-
живают и по-разному реагиру-
ют. Есть и такие, для которых 
никто и ничто не указ. И  нам не-
обходимо об этом глубоко заду-
маться.

 Я сейчас много разного слы-
шу о происходящем с нами, но 
одна мысль мне  показалась  
особенно правильной: увлека-
ясь аскетической стороной хри-
стианской жизни, мы, может 
быть, порой забывали этиче-

скую. А теперь вопрос о нравст-
венной составляющей встал ре-
бром: не как жестко ты по-
стишься, а чем ты готов пожер-
твовать ради других людей?  И 
люди, движимые «я хочу»,  с 
трудом проходят это испыта-
ние. 

Я недавно своим близким, 
которые  рвутся идти в храм, 
несмотря на благословение па-
триарха молиться дома, сказал, 
что мне это напоминает  — из-
вините за стилистически сни-
женное сравнение — попытку 
объехать по обочине автомо-
бильную пробку. Пренебрегая 

своей безопасностью и ставя 
под угрозу безопасность дру-
гих.   

Не люблю сентенций вроде 
«Каждому времени — свои испы-
тания», но тем, кто очень пере-
живает из-за того, что он сейчас 
не в храме, напомню, что Пасха  
у себя дома — это не самое пе-
чальное и трагическое. 

Это же не Пасха на Соловках 
на Секирной горе, откуда мало 
кто выходил живым. И не Пасха 
в лагере. И не Пасха на войне. И 
мы должны  провести ее радост-
но, потому что — по евангельско-
му слову — не имеем  права по-
зволить ничему «отлучить нас 
от Любви Божией».  Господь с 
нами. Вопрос, готовы ли мы 
быть с Ним. Или мы будем про-
должать быть движимыми «я 
хочу». Алексей Ильич  Осипов 
недавно в программе «Реакция» 
на телеканале «Спас» хорошо 
сказал: «Господь нам дает в этот 
пост и в эту Страстную помо-
литься вот так». А мы: «Господи, 
нет-нет, мы так не хотим, мы хо-
тим по-другому». Надо под-
умать, Кому мы это говорим. 
Мы это Богу говорим. Любя по-
вторять слово «смирение», мы 
все-таки не всегда применяем 
его к своей жизни. 

Как быть околоцерковным 
людям, освящающим в такие 
дни пасхальную снедь?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА:  На официаль-
ных интернет-ресурсах Русской 
православной церкви опубли-
ковано, как можно благосло-

вить дома пасхи, куличи, яйца и 
прочую пасхальную снедь. 
Люди, приготовившие куличи и 
пасхи, должны прочитать пас-
хальный тропарь, и если у кого 
есть святая вода, покропить ею 
пасхальные снеди. И потом спо-
койно и радостно вкушать при-
готовленное. Собственно, помо-
литься, как мы и так молимся 
перед каждым вкушением 
пиши, благословляя ее.  

 Как сейчас строится служе-
ние священников? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА:  Священнослу-
жители, как и врачи, сегодня 
оказались «на переднем крае». 
Несмотря на то что людей в хра-
ме стало значительно меньше, 
постоянно приходится общать-
ся с ними, в том числе и по теле-
фону и по почте, причащать 
больных на дому. Служение со-
пряжено с очень большим, 
просто огромным напряжени-
ем. Мы не скрываем, что в Мо-
скве уже есть заболевшие КО-
ВИД-19 священники.

 Что же касается посещения 
священниками больных в боль-
ницах — для Таинств, исповеди и 
Причастия, то здесь ситуация 
очень сложная. Сейчас мы фак-
тически  лишены такого досту-
па по требованию врачей. Но 
мы находимся в постоянном ди-
алоге с министерством  здраво-
охранения и с другими структу-
рами, пытаясь объяснить необ-
ходимость этого. У нас даже есть 
священники, специально подго-
товленные для того, чтобы при-
чащать больных. Да, с использо-
ванием специальных костюмов, 
более того, по правилам инфек-
ционного блока,  когда священ-
ник, туда вошедший, должен 
фактически как врач остаться 
там на какое-то время жить. Так 
вот, священники готовы оста-
ваться там какое-то время под 
наблюдением врачей и оказы-
вая при этом духовную помощь 
людям.

 Но это наше предложение 
пока не находит отклика. Обви-
нять никого не могу и не хочу, 
понимая, в какой сложной ситу-
ации находятся врачи, однако 
мы продолжаем  обращаться и 
просить, чтобы нам разрешили 
это делать с соблюдением всех 
санитарных норм и правил.

Чем занята Рабочая группа 
при Патриархе, созданная для 
работы в условиях пандемии?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Вот всеми эти-
ми вопросами, а их огромное 
количество и в Москве, и в дру-
гих регионах. Я тут обнаружил, 
что, когда мы перешли на ди-

станционную систему работы, 
времени не стало вообще.  

А  Святейший патриарх?
В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А :  Святейший 
спокоен, собран. Очень пережи-
вает ситуацию  с храмами, в ко-
торых предписаниями властей 
остались служить только свя-
щеннослужители, певчие и по-
мощники за богослужением, но 
понимает, что на какое-то время 
этого нельзя избежать. И, ко-
нечно, Патриарх горячо молит-
ся за то, чтобы эта ситуация ско-
рее закончилась. И это дает 
силы ему и людям вокруг него. 

Какой бы Церковь дала про-
гноз  на будущее?

 ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА:  Прогноз следу-
ет из оценок ситуации. А попыт-
ки оценить ситуацию пока весь-
ма поверхностные, повторю: 
только историческая дистанция 
поможет нам все оценить и от-
ветить на вопрос «что это и как 
из этого выйти»? 

Сейчас важнее каждому лич-
но правильно вести себя. Ведь 
люди проявляются в критиче-
ской ситуации, которая многие 
вещи обнажает. Мы вроде бы 
привыкли работать в ситуации 
стресса. Но оказывается, все мо-
жет быть куда сложнее, чем пред-
ставлялось еще совсем недавно. 
Недавно с членами Рабочей груп-
пы говорили, какими же смеш-
ными нам кажутся сейчас про-
блемы, которые еще месяц назад 
нас очень сильно волновали. 

Почему Пасха не умаляется 
никакими обстоятельства-
ми? Что она нам дает и о чем 
извещает мир?

 ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Пасха — Вос-
кресение Христово — это глав-
ное событие человеческой исто-
рии. Которая знала много всего 
— и эпидемии, и войны, и при-
родные катаклизмы. Но Пасха — 
осевое событие и остается тако-
вым. Воскресение Христово со-
бирает существование и каждо-
го из нас, и всего человечества, 
и истории человеческой. Невоз-
можно себе представить что-то, 
что было бы важнее или сильнее 
этого события. Вопрос только в 
том, насколько мы можем стать 
его причастниками. Насколько 
у нас хватит силы, мудрости, 
смирения, чтобы принять то, 
что сейчас посылает нам  Го-
сподь. Не продолжать жить, 
прилепившись к излюбленным 
представлениям последних лет 
и к «я хочу», а сказать, как ког-
да-то Пресвятая Богородица по-
сланному ей ангелу: «Да будет 
мне по слову твоему».   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Пасхальное послание Патриарха 

Стойте в свободе 
Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл 

Преосвященные архипастыри, 
досточтимые отцы,  всечестные 
иноки и инокини, дорогие бра-
тья и сестры! 

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ! 
Милостью Всещедрого Бога 

мы сподобились достигнуть 
светозарной пасхальной ночи и 
вновь радуемся славному Хрис-
тову Воскресению. Сердечно 
поздравляю всех вас, мои доро-
гие, с этим великим праздником 
и торжеством из торжеств. 

Почти две тысячи лет отделя-
ют нас от воспоминаемого ныне 
события. Однако каждый год 
Церковь с неизменным духов-
ным трепетом празднует Вос-
кресение Господне, неустанно 
свидетельствуя об исключи-
тельности того, что произошло 
в погребальной пещере возле 
стен древнего Иерусалима. 

Весь земной путь Сына Бо-
жия — от Его чудесного Вопло-
щения до страданий и страш-
ной смерти на Кресте — являет-
ся исполнением обетования 
Творца, данного некогда нашим 
прародителям. Бог обещал по-
слать в мир Того, Кто возьмет 
на Себя наши немощи, понесет 
наши болезни и спасет людей 
Своих от грехов их. Это обето-
вание Господь подтверждал не-
однократно через Своих про-
роков. Этому обещанию оста-
вался верен даже тогда, когда 
народ избранный отступал от 
завета и нарушал волю Созда-
теля. 

В Воскресении же Христо-
вом явлена в полноте любовь 
Божия, ибо преодолена, нако-
нец, смерть — последний рубеж, 
отчуждавший человека от 
истинного Источника жизни. И 
хотя физическая смерть суще-
ствует и убивает человеческие 
тела, она более не способна уби-
вать наши души, то есть лишать 
нас жизни вечной в общении с 
Творцом. Смерть повержена — 
ее жало вырвано. Пленил плен 
Господь и низложил ад. У Бога не 
остается бессильным никакое 

слово — воистину Он воскрес, 
как сказал. 

В нынешнем году народы 
Земли проходят через особые 
испытания. Губительное пове-
трие распространилось по все-
му миру, достигнув пределов и 
наших стран. Власти применя-
ют ограничительные меры, для 
того чтобы предотвратить 
взрывной рост эпидемии. В не-
которых странах пастырской 
ответственности Московского 
Патриархата остановлено про-
ведение общественных богослу-
жений, в том числе и Божест-
венной литургии. Однако нам, 
православным христианам, не 

должно унывать или отчаивать-
ся в этих сложных обстоятель-
ствах, а тем более поддаваться 
панике. Мы призваны хранить 
внутренний мир и помнить сло-
ва Спасителя, произнесенные 
накануне Его искупительных 
страданий: «В мире будете 

иметь скорбь; но мужайтесь: Я 
победил мир». 

Пасха стала для человечест-
ва переходом от рабства греху 
к свободе Царства Небесного, в 
свободу славы детей Божиих. 
Только благодаря Воскресе-
нию Спасителя мы обретаем 

подлинную свободу, о которой 
свидетельствует всехвальный 
Павел,  призывающий нас: 
«Стойте в свободе, которую да-
ровал нам Христос». Сколько 
раз мы читали или слышали 
эти слова? А теперь задумаем-
ся: не живем ли мы сегодня так, 
будто и не было вовсе Воскре-
сения Христова? Не размени-
ваем ли вдруг открывшееся 
нам богатство вечности на бес-
конечные заботы, вновь пленя-
ясь суетой мира сего, поддава-
ясь преходящим страхам и за-
бывая о нетленных духовных 
сокровищах и истинном при-
звании христианина служить 

Господу в святости и правде 
пред Ним? 

Однако чистое и непорочное 
благочестие пред Богом и От-
цом в том и состоит, чтобы по 
примеру, явленному нам в Еван-
гелии Пастырем Добрым, снис-
ходить друг ко другу любовью и 
терпением, помогать и поддер-
живать друг друга в испытани-
ях. Никакие внешние ограниче-
ния не должны расторгнуть 
наше единство и отнять у нас ту 
настоящую духовную свободу, 
которую мы все обрели чрез по-

знание Господа и Спасителя на-
шего Иисуса Христа, победив-
шего смерть и даровавшего нам 
возможность называться и быть 
детьми Божиими. 

Одно сердце и одна душа у 
всех верных чад Церкви, ибо по-
рознь мы члены, а вместе — Тело 
Христово, и ничто не может от-
лучить нас от любви Божией. А 
потому те, кто не имеет возмож-
ности сегодня в силу объектив-
ных причин прийти в храм и по-
молиться, пусть знают, что о 
них помнят и молятся. Вера дает 
нам силу жить и с помощью Бо-
жией преодолевать различные 
недуги и испытания, в том числе 
и то, что пришло в нашу жизнь 
через распространение опасно-
го вируса. 

Горячо призываю всех вас, 
дорогие мои, усугубить общие 
молитвы о том, чтобы Господь 
даровал нам, несмотря на все 
трудности, оставаться соучаст-
никами благодатной литургиче-
ской жизни Церкви, чтобы Свя-
щенное Таинство Евхаристии 
совершалось и верные могли со 
дерзновением приступать к 
истинному Источнику Жизни — 
Святым Христовым Тайнам, 
чтобы больные получили исце-
ление, а здоровые ограждены 
были от опасной инфекции. 

Верим, что Воскресший Спа-
ситель не оставит нас и ниспош-
лет нам твердость и мужество 
для непоколебимого стояния в 
вере и спасительного прохожде-
ния земного пути к жизни веч-
ной. 

Сердечно поздравляю всех 
вас, мои возлюбленные братья и 
сестры, со светлым праздником 
Святой Пасхи и призываю не-
престанно являть образ настоя-
щих учеников Спасителя, пода-
вая добрый пример окружаю-
щим людям и возвещая совер-
шенство «Призвавшего вас от 
тьмы в чудный свой свет», дабы 
мы во все дни жизни нашей де-
лами свидетельствовали о не-
преходящей силе и верности 
пасхальных слов: 

В О И СТ И Н У  В О С К Р ЕС Е 
ХРИСТОС!   

Патриарх Кирилл: Церковь с неиз-
менным духовным трепетом празд-
нует Воскресение Господне.

Владимир Легойда: Нет ничего важнее Воскресения Христова.

А К Ц Е Н Т

Надо снисходить друг ко другу любовью 
и терпением, помогать и поддерживать 
друг друга в испытаниях

ВУЗЫ  Учебный 
год студенты 
могут начать 
онлайн 

НЕ ПО ГОСУ

Мария Агранович

В министерстве науки и высше-
го образования не исключают, 
что новый учебный год студен-
ты российских вузов могут на-
чать в онлайн-режиме. Об этом 
сообщил глава ведомства Вале-
рий Фальков. 

— Не исключаем такой вари-
ант, — сказал министр. — Главное 
— обеспечить качество учебы. 

По словам Фалькова, боль-
шинство вузов приняли реше-
ние провести летнюю сессию 
дистанционно. Здесь сложно-
стей практически нет. Что каса-
ется итоговой аттестации — вы-
пускных госэкзаменов и защит 
дипломов, то здесь возможны 
разные решения. Одно из них — 
отказ от госэкзаменов — уже 
анонсировал Финансовый уни-
верситет при правительстве 
РФ. Его выпускники в этом году 
получат дипломы по результа-
там дистанционной защиты вы-
пускной квалификационной 
работы. Это возможно, если та-
кое допускают образователь-
ные стандарты. Университет 
сам принимает решение об от-
казе от госэкзамена. Разреше-
ние министерства не требуется. 
Как теперь будет проходить ат-
тестация выпускников Фину-
ниверситета, «Российской газе-
те» рассказал ректор вуза Ми-
хаил Эскиндаров:

— Сейчас особенно тяжело 
студентам-выпускникам: рабо-
тать над дипломом, проходить 
практику онлайн и готовиться 
к госам. Мы решили, что боль-
ше внимания нужно уделить 
именно подготовке выпускных 
квалификационных работ. Но 
сразу скажу: расслабляться не 
стоит. На защитах, которые, ко-
нечно, будут дистанционными, 
придется отвечать на вопросы 
не только по теме диплома, но 
и в целом по направлению под-
готовки. Почему мы выбрали 
защиту, а не госы? Наши препо-
даватели до сих пор не готовы 
полностью доверять дистанци-
онной форме приема госэкза-
менов, все-таки здесь много 
нюансов.

По мнению Эскиндарова, 
удаленка не сможет полностью 
заменить классическое образо-
вание, даже несмотря на то, что 
в нынешних условиях дистан-
ционное образование показы-
вает неплохие результаты.   

ОБРАЗОВАНИЕ 

В Дании 
открываются 
школы 
и детские сады

ЗА ПАРТОЙ — 
ПО ОДНОМУ
Екатерина Забродина

Со среды в королевстве вновь 
заработали ясли, детские сады 
и младшие школы с первого по 
пятый класс. Таким образом, 
датчане первыми в Евросоюзе 
частично возобновили работу 
учебных заведений, передает 
местный портал The Local.

Впрочем, классы приняли 
учеников только в половине 
муниципалитетов страны — это 
примерно 35 процентов от всех 
датских школ. Дело в том, что 
от них требуют соблюдения 
строжайших санитарных стан-
дартов. Те заведения, которые 
не успели перестроить учебный 
процесс на новые рельсы, полу-
чили отсрочку до 20 апреля. Из-
дание рассказывает, что в цен-
тре Копенгагена 220 второкла-
шек прибыли в школу Norberro 
Park, где их сердечно встречали 
учителя с датскими флагами 
в руках. Ученики третьего 
и четвертого классов начнут за-
ниматься с четверга. А премьер 
Метте Фредериксен посетила 
другую школу в окрестностях 
столицы. Позже она написала 
у себя в Facebook, как трудно 
было некоторым детям удер-
жаться, чтобы не заключить 
в объятия друзей, по которым 
они так соскучились. 

Теперь школьники сидят по 
одному за партами, которые 
расставили на расстоянии двух 
метров друг от друга. В комнате 
могут находиться не более 12 
человек одновременно, классы 
пришлось разделить на две, а то 
и на три группы. Головной бо-
лью для учителей стала необхо-
димость следить, чтобы дети 
не кучковались: в здании  им 
позволили общаться лишь по 
двое, во дворе разрешены ком-
пании не более пяти человек.  

А К Ц Е Н Т

Пасха — осевое событие...  
Вопрос в том, насколько у нас хватит 
силы, мудрости, смирения, чтобы 
принять то, что посылает нам Господь
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— Что ждет школьников 
и студентов на удаленке 
rg.ru/art/1864163
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Конституционный Суд Российской Феде-
рации в составе Председателя В.Д.Зорькина, 
судей К.В. Арановского, А.И.Бойцова, 
Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, Ю.М.Данилова, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева, С.Д.Князева, 
А . Н . Ко ко т о в а ,  Л . О . К р а с а в ч и ко в о й , 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова, Ю.Д.Рудкина, 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) Кон-
ституции Российской Федерации, пунктом 3 
части первой, частями третьей и четвертой 
статьи 3, частью первой статьи 21, статьями 
36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», рассмотрел в 
заседании без проведения слушания дело о 
проверке конституционности частей 32 и 33 

статьи 4.1 КоАП Российской Федерации.
Поводом к рассмотрению дела явилась 

жалоба АО «РСК». Основанием к рассмотре-
нию дела явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации оспари-
ваемые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
А.Н.Кокотова, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

установил:
1. АО «РСК» оспаривает конституцион-

ность положений статьи 4.1 «Общие правила 
назначения административного наказания» 
КоАП Российской Федерации, согласно кото-
рым:

при наличии исключительных обстоя-
тельств, связанных с характером совершенно-
го административного правонарушения и его 
последствиями, имущественным и финансо-
вым положением привлекаемого к админи-
стративной ответственности юридического 
лица, судья, орган, должностное лицо, рассма-
тривающие дела об административных право-
нарушениях либо жалобы, протесты на поста-
новления и (или) решения по делам об адми-
нистративных правонарушениях, могут назна-
чить наказание в виде административного 
штрафа в размере менее минимального раз-
мера административного штрафа, предусмо-
тренного соответствующей статьей или 
частью статьи раздела II данного Кодекса, в 
случае, если минимальный размер админи-
стративного штрафа для юридических лиц 
составляет не менее ста тысяч рублей (часть 
32);

при назначении административного нака-
зания в соответствии с частью 32 данной ста-
тьи размер административного штрафа не 
может составлять менее половины минималь-
ного размера административного штрафа, 
предусмотренного для юридических лиц соот-
ветствующей статьей или частью статьи раз-
дела II данного Кодекса (часть 33).

1.1. Согласно статье 8.25 «Размещение 
транспортных средств на территории, занятой 
зелеными насаждениями» Закона города 
Москвы от 21 ноября 2007 года № 45 «Кодекс 
города Москвы об административных право-

нарушениях» размещение транспортных 
средств на газоне или иной территории, заня-
той зелеными насаждениями, влечет наложе-
ние административного штрафа на граждан в 
размере пяти тысяч рублей; на должностных 
лиц — тридцати тысяч рублей; на юридиче-
ских лиц — трехсот тысяч рублей.

Постановлением заместителя начальника 
Управления рассмотрения дел и обращений 
Московской административной дорожной 
инспекции от 30 октября 2017 года, оставлен-
ным без изменения решением заместителя 
начальника Московской административной 
дорожной инспекции от 24 ноября 2017 года, 
АО «РСК» признано виновным в совершении 
административного правонарушения, предус-
мотренного указанной нормой, и ему как юри-
дическому лицу назначено административное 
наказание в виде административного штрафа 
в размере трехсот тысяч рублей.

Решением судьи Кунцевского районного 
суда города Москвы от 14 февраля 2018 года, 
решением судьи Московского городского суда 
от 22 мая 2018 года, постановлением замести-
теля председателя Московского городского 
суда от 17 декабря 2018 года и постановлени-
ем судьи Верховного Суда Российской Феде-
рации от 8 мая 2019 года указанные акты по 
делу об административном правонарушении 
оставлены без изменения.

При рассмотрении дела суды пришли к 
выводу, что назначенное АО «РСК» админи-
стративное наказание является справедливым 
и соразмерным. При этом, отклоняя довод 
заявителя о наличии оснований для снижения 
в соответствии с частями 32 и 33 статьи 4.1 
КоАП Российской Федерации размера назна-
ченного ему административного штрафа, 
заместитель председателя Московского 
городского суда в названном постановлении 
указал, что такая возможность предусмотрена 
за совершение административных правонару-
шений, ответственность за которые установ-
лена разделом II «Особенная часть» данного 
Кодекса.

АО «РСК» полагает, что оспариваемые 
законоположения не соответствуют статьям 
17 (часть 3), 19 (части 1 и 2), 34 (часть 1), 35 
(части 1, 2 и 3) и 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку не позволяют 
назначать юридическому лицу администра-
тивное наказание в виде административного 
штрафа в размере менее минимального раз-
мера административного штрафа, установ-
ленного законом субъекта Российской Феде-
рации об административных правонарушени-
ях за совершение конкретного администра-
тивного правонарушения.

1.2. Согласно статьям 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации» Кон-
ституционный Суд Российской Федерации, 
проверяя по жалобе объединения граждан 
конституционность закона или отдельных его 
положений, примененных в конкретном деле, 
рассмотрение которого завершено в суде, и 
затрагивающих конституционные права и сво-

боды, на нарушение которых ссылается заяви-
тель, принимает постановление только по 
предмету, указанному в жалобе, и лишь в 
отношении той части акта, конституционность 
которой подвергается сомнению, оценивая 
как буквальный смысл рассматриваемых 
законоположений, так и смысл, придаваемый 
им официальным и иным толкованием или 
сложившейся правоприменительной практи-
кой, а также исходя из их места в системе пра-
вовых норм, не будучи связанным при приня-
тии решения основаниями и доводами, изло-
женными в жалобе.

Таким образом, части 32 и 33 статьи 4.1 
КоАП Российской Федерации являются пред-
метом рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему делу 
постольку, поскольку они служат правовым 
основанием для решения вопроса о возмож-
ности назначения юридическому лицу за 
совершение административного правонару-
шения, предусмотренного законом субъекта 
Российской Федерации, административного 
штрафа в размере менее предусмотренного 
минимального размера административного 
штрафа, когда он составляет сто тысяч рублей 
или более.

2. Конституция Российской Федерации 
провозглашает Россию демократическим 
федеративным правовым государством с 
республиканской формой правления, в кото-
ром высшей ценностью являются человек, его 
права и свободы, а основополагающей обя-
занностью государства — признание, соблю-
дение и защита прав и свобод человека и гра-
жданина, не подлежащих ограничению иначе 
как федеральным законом и только в той 
мере, в какой это необходимо в целях защиты 
основ конституционного строя, нравственно-
сти, здоровья, прав и законных интересов дру-
гих лиц, обеспечения обороны страны и без-
опасности государства (статьи 1 и 2; статья 55, 
часть 3).

Одной из основ федеративного устройст-
ва государства является разграничение пред-
метов ведения и полномочий между органами 
государственной власти Российской Федера-
ции и органами государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации. Определяя в 
этих целях предметы ведения Российской 
Федерации и предметы совместного ведения 
Российской Федерации и ее субъектов, Кон-
ституция Российской Федерации устанавлива-
ет, что по предметам совместного ведения 
издаются федеральные законы и принимае-
мые в соответствии с ними законы и иные нор-
мативные правовые акты субъектов Россий-
ской Федерации, которые не могут противоре-
чить федеральным законам, принятым по 
предметам ведения Российской Федерации и 
предметам совместного ведения Российской 
Федерации и ее субъектов (статья 5, часть 3; 
статьи 71 и 72; статья 76, части 2 и 5).

Поскольку административное и админи-
стративно-процессуальное законодательство 
отнесено Конституцией Российской Федера-
ции к предметам совместного ведения Рос-

сийской Федерации и субъектов Российской 
Федерации (статья 72, пункт «к» части 1), то 
определение оснований и условий админи-
стративной ответственности в силу ее статьи 
76 (часть 2) осуществляется посредством 
издания федеральных законов и принимае-
мых в соответствии с ними законов и иных 
нормативных правовых актов субъектов Рос-
сийской Федерации.

3. Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях, осно-
вываясь на Конституции Российской Федера-
ции, закрепляет, что законодательство об 
административных правонарушениях состоит 
из данного Кодекса и принимаемых в соответ-
ствии с ним законов субъектов Российской 
Федерации об административных правонару-
шениях (статья 1.1).

Согласно части 1 статьи 1.3 КоАП Россий-
ской Федерации к ведению Российской Феде-
рации в области законодательства об админи-
стративных правонарушениях отнесено уста-
новление общих положений и принципов 
законодательства об административных пра-
вонарушениях; перечня видов административ-
ных наказаний и правил их применения; адми-
нистративной ответственности по вопросам, 
имеющим федеральное значение, в том числе 
административной ответственности за нару-
шение правил и норм, предусмотренных 
федеральными законами и иными норматив-
ными правовыми актами Российской Федера-
ции; порядка производства по делам об адми-
нистративных правонарушениях, в том числе 
установление мер обеспечения производства 
по делам об административных правонаруше-
ниях; порядка исполнения постановлений о 
назначении административных наказаний.

К ведению субъектов Российской Федера-
ции в области законодательства об админи-
стративных правонарушениях относится, в 
частности, установление законами субъектов 
Российской Федерации об административных 
правонарушениях административной ответст-
венности за нарушение законов и иных норма-
тивных правовых актов субъектов Российской 
Федерации, нормативных правовых актов 
органов местного самоуправления; организа-
ция производства по делам об административ-
ных правонарушениях, предусмотренных 
законами субъектов Российской Федерации 
(пункты 1 и 2 части 1 статьи 1.31 КоАП Россий-
ской Федерации).

3.1. С учетом указанного разграничения 
полномочий Российской Федерации и ее субъ-
ектов в сфере законодательства об админи-
стративных правонарушениях Кодекс Россий-
ской Федерации об административных право-
нарушениях предусматривает, что админи-
стративное наказание за совершение админи-
стративного правонарушения назначается в 
пределах, установленных законом, предусма-
тривающим ответственность за данное адми-
нистративное правонарушение, в соответствии 
с данным Кодексом (часть 1 статьи 4.1); при 
этом юридические лица подлежат администра-
тивной ответственности за совершение адми-

нистративных правонарушений в случаях, 
предусмотренных статьями раздела II КоАП 
Российской Федерации или законами субъек-
тов Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях (часть 1 статьи 2.10).

При привлечении юридического лица к 
административной ответственности за совер-
шение административного правонарушения, 
установленного законом субъекта Российской 
Федерации, наказание налагается в виде пре-
дупреждения и (или) административного 
штрафа (части 2 и 3 статьи 3.2 КоАП Россий-
ской Федерации). Причем административный 
штраф, относящийся к числу основных нака-
заний, является денежным взысканием, выра-
жается в рублях и устанавливается для юриди-
ческих лиц законами субъектов Российской 
Федерации об административных правонару-
шениях в размере, не превышающем одного 
миллиона рублей (часть 1 статьи 3.3, часть 1 
статьи 3.5 КоАП Российской Федерации).

Согласно Кодексу Российской Федерации 
об административных правонарушениях юри-
дическое лицо признается виновным в совер-
шении административного правонарушения, 
если будет установлено, что у него имелась 
возможность для соблюдения правил и норм, 
за нарушение которых данным Кодексом или 
законами субъекта Российской Федерации 
предусмотрена административная ответствен-
ность, но данным лицом не были приняты все 
зависящие от него меры по их соблюдению 
(часть 2 статьи 2.1). При назначении админи-
стративного наказания юридическому лицу 
учитываются характер совершенного им 
административного правонарушения, имуще-
ственное и финансовое положение юридиче-
ского лица, обстоятельства, смягчающие 
административную ответственность, и обстоя-
тельства, отягчающие административную 
ответственность (часть 3 статьи 4.1).

В силу прямого указания Кодекса Россий-
ской Федерации об административных право-
нарушениях при наличии исключительных 
обстоятельств, связанных с характером совер-
шенного административного правонарушения 
и его последствиями, имущественным и 
финансовым положением привлекаемого к 
административной ответственности юридиче-
ского лица, судья, орган, должностное лицо, 
рассматривающие дела об административных 
правонарушениях либо жалобы, протесты на 
постановления и (или) решения по делам об 
административных правонарушениях, могут 
назначить наказание в виде административно-
го штрафа в размере менее минимального 
размера административного штрафа, предус-
мотренного соответствующей статьей или 
частью статьи раздела II данного Кодекса, в 
случае, если минимальный размер админи-
стративного штрафа для юридических лиц 
составляет не менее ста тысяч рублей (часть 32 
статьи 4.1); при назначении административно-
го наказания в этом случае размер админи-
стративного штрафа не может составлять 
менее половины минимального размера 
административного штрафа, предусмотрен-

ного для юридических лиц соответствующей 
статьей или частью статьи раздела II данного 
Кодекса (часть 33).

Эти правила назначения юридическим 
лицам административного наказания в виде 
административного штрафа в размере менее 
его минимального размера распространяются 
при наличии необходимых обстоятельств и 
условий как на относительно определенные 
штрафы с установленным минимальным и 
максимальным их размером, так и на абсо-
лютно определенные штрафы, установленные 
в твердом (фиксированном) размере.

3.2. Таким образом, оспариваемые заяви-
телем части 32 и 33 статьи 4.1 КоАП Российской 
Федерации допускают возможность не более 
чем двукратного снижения минимального 
размера административного штрафа, состав-
ляющего для юридических лиц не менее ста 
тысяч рублей, благодаря чему предоставляют 
органам и должностным лицам администра-
тивной юрисдикции действенное средство для 
справедливого и пропорционального содеян-
ному реагирования на совершенное противо-
правное деяние. Данные нормы обеспечивают 
индивидуализацию административного нака-
зания и фактически улучшают правовое поло-
жение юридического лица, привлекаемого к 
административной ответственности (Опреде-
ление Конституционного Суда Российской 
Федерации от 19 июля 2016 года № 1738-О).

Части 32 и 33 статьи 4.1 КоАП Российской 
Федерации были введены в него Федераль-
ным законом от 31 декабря 2014 года № 515-
ФЗ «О внесении изменений в статью 4.1 
Кодекса Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях» (пункт 3) с 
целью приведения положений этого Кодекса 
в соответствие с правовой позицией Консти-
туционного Суда Российской Федерации, 
согласно которой отсутствие возможности 
назначения юридическому лицу администра-
тивного наказания в виде административного 
штрафа ниже низшего предела соответству-
ющей административной санкции в случае, 
если он имеет значительный размер, не 
позволяет, вопреки требованиям Конститу-
ции Российской Федерации, ее статей 17 
(часть 3), 19 (части 1 и 2), 31 (часть 1), 35 
(части 1, 2 и 3) и 55 (часть 3), наиболее полно 
учесть характер совершенного правонаруше-
ния, имущественное положение правонару-
шителя, а также иные имеющие существен-
ное значение для индивидуализации ответст-
венности обстоятельства и тем самым обес-
печить назначение справедливого и сораз-
мерного административного наказания 
(постановления от 17 января 2013 года № 
1-П, от 14 февраля 2013 года № 4-П, от 25 
февраля 2014 года № 4-П, от 8 апреля 2014 
года № 10-П; Определение от 14 мая 2018 
года № 1114-О и др.).

Вместе с тем буквальное толкование оспа-
риваемых заявителем норм допускает назна-
чение юридическому лицу наказания в виде 
административного штрафа в размере менее 
минимального размера административного 

штрафа только в случае, если он предусмо-
трен соответствующей статьей или частью 
статьи раздела II КоАП Российской Федера-
ции. Указанное толкование исключает приме-
нение оспариваемых заявителем положений 
при назначении юридическим лицам наказа-
ния в виде административного штрафа в соот-
ветствии с законами субъектов Российской 
Федерации об административной ответствен-
ности, расходится со смыслом положений 
статей 1.4 и 3.1 КоАП Российской Федерации и 
влечет на практике не имеющую объективного 
и разумного оправдания дифференциацию 
прав и обязанностей лиц, относящихся к 
одной и той же категории субъектов админи-
стративной ответственности за администра-
тивные правонарушения.

Такая дифференциация порождает — в 
нарушение конституционных принципов 
равенства и справедливости, охватывающих 
своим воздействием законодательное регули-
рование как прав и свобод, закрепленных 
непосредственно в Конституции Российской 
Федерации, так и прав, приобретаемых на 
основании закона, — предпосылки для дис-
криминационного правоприменения (поста-
новления Конституционного Суда Российской 
Федерации от 24 мая 2001 года № 8-П, от 16 
июля 2007 года № 12-П, от 26 февраля 2010 
года № 4-П, от 23 апреля 2012 года № 10-П, от 
18 апреля 2017 года № 12-П, от 6 июня 2017 
года № 15-П, от 4 декабря 2017 года № 35-П и 
др.). При этом установление исключительных 
обстоятельств, связанных с характером совер-
шенного административного правонарушения 
и его последствиями, имущественным и 
финансовым положением привлекаемого к 
административной ответственности юридиче-
ского лица, и назначение наказания в виде 
административного штрафа в размере менее 
минимального размера административного 
штрафа, предусмотренного за соответствую-
щее деяние, во всяком случае остается преро-
гативой судьи, органа, должностного лица, 
рассматривающего дела об административ-
ных правонарушениях либо жалобы, протесты 
на постановления и (или) решения по делам об 
административных правонарушениях, т.е. воз-
можность назначения административного 
штрафа с использованием оспариваемых 
норм не предопределяет обязанность следо-
вания соответствующего органа или дол-
жностного лица доводам лица, привлекаемого 
к административной ответственности, о нали-
чии в его деле оснований для указанного сни-
жения размера штрафа.

Таким образом, части 32 и 33 статьи 4.1 
КоАП Российской Федерации не соответству-
ют Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 19 (части 1 и 2), 35 (часть 1), 55 (часть 
3) и 72 (пункт «к» части 1), в той мере, в какой 
они в системе действующего правового регу-
лирования исключают возможность назначе-
ния юридическому лицу административного 
штрафа в размере менее минимального раз-
мера административного штрафа, установ-
ленного законом субъекта Российской Феде-

рации за совершение конкретного админи-
стративного правонарушения.

Исходя из изложенного и руководствуясь 
статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать части 32 и 33 статьи 4.1 КоАП 

Российской Федерации не соответствующими 
Конституции Российской Федерации, ее ста-
тьям 19 (части 1 и 2), 35 (часть 1) и 55 (часть 3), 
в той мере, в какой они в системе действующе-
го правового регулирования исключают воз-
можность назначения юридическому лицу 
административного штрафа в размере менее 
минимального размера административного 
штрафа, установленного законом субъекта 
Российской Федерации за совершение кон-
кретного административного правонаруше-
ния.

2. Федеральному законодателю надлежит 
— исходя из требований Конституции Россий-
ской Федерации и с учетом правовых позиций 
Конституционного Суда Российской Федера-
ции, выраженных в настоящем Постановле-
нии, — внести в действующее правовое регу-
лирование изменения, вытекающие из настоя-
щего Постановления.

3. Впредь до внесения в Кодекс Россий-
ской Федерации об административных право-
нарушениях надлежащих изменений части 32 
и 33 статьи 4.1 КоАП Российской Федерации 
подлежат применению в устанавливаемых 
ими случаях при назначении юридическим 
лицам административных штрафов за адми-
нистративные правонарушения, предусмо-
тренные законами субъектов Российской 
Федерации об административных правонару-
шениях.

4. Правоприменительные решения, выне-
сенные в отношении акционерного общества 
«РСК» на основании частей 32 и 33 статьи 4.1 
КоАП Российской Федерации, признанных 
настоящим Постановлением не соответству-
ющими Конституции Российской Федерации, 
подлежат пересмотру в установленном 
порядке.

5. Настоящее Постановление окончатель-
но, не подлежит обжалованию, вступает в силу 
со дня официального опубликования, дейст-
вует непосредственно и не требует подтвер-
ждения другими органами и должностными 
лицами.

6. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодательства 
Российской Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой информации» 
(www.pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике Консти-
туционного Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 15-П

Конституционный Суд Российской Феде-
рации в составе Председателя В.Д.Зорькина, 
судей К.В. Арановского, А.И.Бойцова, 
Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, Ю.М.Данилова, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева, С.Д.Князева, 
А . Н . Ко ко т о в а ,  Л . О . К р а с а в ч и ко в о й , 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова, Ю.Д.Рудкина, 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) Кон-
ституции Российской Федерации, пунктом 3 
части первой, частями третьей и четвертой 
статьи 3, частью первой статьи 21, статьями 
36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционности 
пункта 11 части 1 статьи 37 и пункта 2 части 1 
статьи 592 Федерального закона «О государст-
венной гражданской службе Российской 
Федерации», а также пункта 2 части 1 статьи 
131 Федерального закона «О противодействии 
коррупции».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина И.Н.Котяша. Основанием 
к рассмотрению дела явилась обнаружившая-
ся неопределенность в вопросе о том, соответ-
ствуют ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемые заявителем законоположе-
ния.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
С.П.Маврина, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

установил:
1. В соответствии с Федеральным зако-

ном от 27 июля 2004 года № 79-ФЗ «О государ-
ственной гражданской службе Российской 
Федерации» служебный контракт может быть 
расторгнут представителем нанимателя (руко-
водителем государственного органа, лицом, 
замещающим государственную должность, 
либо представителем указанных руководите-
ля или лица, осуществляющих полномочия 
нанимателя от имени Российской Федерации 
или субъекта Российской Федерации), а госу-
дарственный гражданский служащий освобо-
жден от замещаемой должности государст-
венной гражданской службы и уволен с госу-
дарственной гражданской службы в связи с 
утратой представителем нанимателя доверия 
к государственному гражданскому служаще-
му в случаях несоблюдения ограничений и 
запретов, требований о предотвращении или 
об урегулировании конфликта интересов и 
неисполнения обязанностей, установленных в 
целях противодействия коррупции данным 
Федеральным законом, Федеральным зако-
ном от 25 декабря 2008 года № 273-ФЗ «О про-
тиводействии коррупции» и другими феде-
ральными законами (пункт 11 части 1 статьи 
37); государственный гражданский служащий 
подлежит увольнению в связи с утратой дове-
рия в случае непредставления государствен-
ным гражданским служащим сведений о 
своих доходах, расходах, об имуществе и обя-
зательствах имущественного характера, а 
также о доходах, расходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера 
своих супруги (супруга) и несовершеннолет-
них детей либо представления заведомо недо-
стоверных или неполных сведений (пункт 2 
части 1 статьи 592).

Согласно пункту 2 части 1 статьи 131 
Федерального закона от 25 декабря 2008 года 
№ 273-ФЗ «О противодействии коррупции» 
лицо, замещающее государственную дол-
жность Российской Федерации, государствен-
ную должность субъекта Российской Федера-
ции, муниципальную должность, в порядке, 
предусмотренном федеральными конститу-
ционными законами, федеральными закона-
ми, законами субъектов Российской Федера-
ции, муниципальными нормативными право-
выми актами, подлежит увольнению (освобо-
ждению от должности) в связи с утратой дове-
рия в случае непредставления лицом сведений 
о своих доходах, об имуществе и обязательст-
вах имущественного характера, а также о 
доходах, об имуществе и обязательствах иму-
щественного характера своих супруги (супру-
га) и несовершеннолетних детей либо пред-
ставления заведомо недостоверных или 
неполных сведений, если иное не установлено 
федеральными законами.

1.1. Конституционность приведенных 
законоположений оспаривает гражданин 
И.Н.Котяш, который 31 августа 2017 года был 
уволен с государственной гражданской служ-
бы в Управлении Росприроднадзора по Мур-
манской области по инициативе государствен-
ного гражданского служащего, а 1 сентября 
2017 года вновь поступил на государственную 
гражданскую службу — в Балтийско-Арктиче-
ское морское управление Росприроднадзора. 
Однако 28 июня 2018 года заявитель был осво-
божден от замещаемой должности и уволен с 
государственной гражданской службы по 
основанию, предусмотренному пунктом 11 
части 1 статьи 37 Федерального закона «О 
государственной гражданской службе Рос-
сийской Федерации», — в связи с утратой 
представителем нанимателя доверия к госу-
дарственному гражданскому служащему в 
случаях несоблюдения ограничений и запре-
тов, требований о предотвращении или об уре-
гулировании конфликта интересов и неиспол-
нения обязанностей, установленных в целях 
противодействия коррупции данным Феде-
ральным законом, Федеральным законом «О 
противодействии коррупции» и другими 
федеральными законами. Увольнению 
И.Н.Котяша предшествовало проведение на 

основании представления Генеральной проку-
ратуры Российской Федерации служебной 
проверки, по результатам которой было уста-
новлено, что заявитель при поступлении на 
государственную гражданскую службу не 
представил сведений о своих доходах, об иму-
ществе и обязательствах имущественного 
характера, а также о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера 
супруги и несовершеннолетних детей, и реко-
мендовано применить в отношении него дис-
циплинарное взыскание в виде увольнения.

Решением Первомайского районного суда 
города Мурманска от 7 сентября 2018 года, 
оставленным без изменения апелляционным 
определением судебной коллегии по граждан-
ским делам Мурманского областного суда от 6 
декабря 2018 года, отказано в удовлетворении 
исковых требований И.Н.Котяша о признании 
увольнения незаконным, восстановлении в 
ранее замещаемой должности государствен-
ной гражданской службы, взыскании заработ-
ной платы за время вынужденного прогула, 
компенсации морального вреда, внесении 
изменений в трудовую книжку и обязании 
представителя нанимателя принять меры по 
исключению заявителя из реестра лиц, уво-
ленных в связи с утратой доверия. При этом 
суды пришли к выводу, что увольнение 
И.Н.Котяша в связи с утратой доверия на осно-
вании пункта 11 части 1 статьи 37 Федерально-
го закона «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации» является 
законной и обоснованной мерой реагирования 
на допущенное им нарушение действующего 
законодательства о прохождении государст-
венной гражданской службы, а процедура 
увольнения заявителя была соблюдена.

В передаче кассационных жалоб 
И.Н.Котяша на указанные судебные постанов-
ления для рассмотрения в судебных заседани-
ях судов кассационной инстанции отказано 
(определение судьи Мурманского областного 
суда от 29 марта 2019 года и определение 
судьи Верховного Суда Российской Федера-
ции от 20 июня 2019 года).

Несоответствие пункта 11 части 1 статьи 
37 и пункта 2 части 1 статьи 592 Федерального 
закона «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации», а также пун-
кта 2 части 1 статьи 131 Федерального закона 
«О противодействии коррупции», которые 
были применены судами в деле заявителя, 
Конституции Российской Федерации, ее ста-
тьям 2, 7 (часть 2), 32 (часть 4), 37 (часть 1) и 45 
(часть 1), И.Н.Котяш усматривает в том, что 
данные законоположения — по смыслу, при-
даваемому им правоприменительной практи-
кой, — позволяют представителю нанимателя 
увольнять государственного гражданского 
служащего в связи с утратой доверия за нару-
шение требований закона о необходимости 
представления сведений о своих доходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного 
характера, а также о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера 
супруги (супруга) и несовершеннолетних 
детей, совершенное им при поступлении на 
государственную гражданскую службу, т.е. в 
период, когда государственный гражданский 
служащий еще не имел соответствующего 
публично-правового статуса, в то время как по 
своему буквальному смыслу оспариваемые 
нормы предполагают возможность увольне-
ния государственного гражданского служаще-
го в связи с утратой доверия лишь в том слу-
чае, когда сведения о доходах не были пред-
ставлены им в период государственной гра-
жданской службы. Непредставление же пре-
тендентом на замещение должности государ-
ственной гражданской службы сведений о 
доходах при поступлении на такого рода 
службу является, по мнению И.Н.Котяша, 
обстоятельством, препятствующим заключе-
нию с данным лицом служебного контракта.

1.2. В силу статей 74, 96 и 97 Федерально-
го конституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, прове-
ряя по жалобам граждан конституционность 
закона или отдельных его положений, приме-
ненных в конкретном деле, рассмотрение 
которого завершено в суде, и затрагивающих 
конституционные права и свободы, на наруше-
ние которых ссылается заявитель, принимает 
постановление только по предмету, указанно-
му в жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой подвергает-
ся сомнению, оценивая как буквальный смысл 
рассматриваемых законоположений, так и 
смысл, придаваемый им официальным и 
иным толкованием или сложившейся право-
применительной практикой, а также исходя из 
их места в системе правовых норм.

Поскольку оспариваемый И.Н.Котяшем 
пункт 2 части 1 статьи 131 Федерального зако-
на «О противодействии коррупции» — как 
следует из его содержания — распространяет-
ся лишь на такие категории граждан, как лица, 
замещающие государственную должность 
Российской Федерации, государственную 
должность субъекта Российской Федерации 
или муниципальную должность, данное зако-
ноположение не может рассматриваться в 
качестве затрагивающего конституционные 
права лиц, замещающих должности государ-
ственной гражданской службы Российской 
Федерации, а значит — и приводить к наруше-
нию этих прав.

Исходя из этого жалоба заявителя в части, 
касающейся проверки конституционности пун-
кта 2 части 1 статьи 131 Федерального закона 
«О противодействии коррупции», не может 

быть признана допустимой по смыслу статей 
96 и 97 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», а производство по настоящему 
делу в этой части согласно пункту 2 статьи 43 и 
статье 68 названного Федерального конститу-
ционного закона подлежит прекращению.

Что же касается пункта 11 части 1 статьи 37 
и пункта 2 части 1 статьи 592 Федерального 
закона «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации», конституци-
онность которых оспаривается И.Н.Котяшем 
по причине его увольнения с государственной 
гражданской службы в связи с утратой дове-
рия за непредставление при поступлении на 
государственную гражданскую службу сведе-
ний о доходах — своих и членов семьи, то дан-
ные законоположения могут выступать пред-
метом рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации исключительно в их 
связи с иными правовыми нормами, регулиру-
ющими отношения, связанные с поступлени-
ем на государственную гражданскую службу и 
ее прекращением, а также определяющими 
правовое положение (статус) государствен-
ных гражданских служащих.

Таким образом, предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу являются положения 
пункта 11 части 1 статьи 37 и пункта 2 части 1 
статьи 592 Федерального закона «О государст-
венной гражданской службе Российской 
Федерации» в той мере, в какой они — в 
системной связи с иными положениями этого 
Федерального закона — служат основанием 
для решения вопроса об увольнении государ-
ственного гражданского служащего в связи с 
утратой доверия к нему представителем нани-
мателя по причине непредставления государ-
ственным гражданским служащим при посту-
плении на государственную гражданскую 
службу сведений о своих доходах, об имуще-
стве и обязательствах имущественного харак-
тера, а также о доходах, об имуществе и обяза-
тельствах имущественного характера супруги 
(супруга) и несовершеннолетних детей.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации труд свободен; каждый имеет 
право свободно распоряжаться своими спо-
собностями к труду, выбирать род деятельнос-
ти и профессию (статья 37, часть 1); граждане 
Российской Федерации имеют равный доступ 
к государственной службе (статья 32, часть 4).

Одним из видов государственной службы, 
заключая контракт о прохождении которой 
гражданин реализует указанные конституци-
онные права, является государственная гра-
жданская служба, представляющая собой 
профессиональную служебную деятельность 
граждан на должностях государственной гра-
жданской службы по обеспечению исполне-
ния полномочий федеральных государствен-
ных органов, государственных органов субъ-
ектов Российской Федерации, лиц, замещаю-
щих государственные должности Российской 
Федерации, и лиц, замещающих государст-
венные должности субъектов Российской 
Федерации (пункт 1 статьи 2 и пункт 1 статьи 5 
Федерального закона от 27 мая 2003 года № 
58-ФЗ «О системе государственной службы 
Российской Федерации», часть 1 статьи 3 
Федерального закона «О государственной гра-
жданской службе Российской Федерации»).

Такого рода профессиональная деятель-
ность осуществляется в публичных интересах 
и связана с реализацией государственными 
гражданскими служащими особых, публично-
правовых, функций, что, в свою очередь, пре-
допределяет особый правовой статус государ-
ственных гражданских служащих, включаю-
щий в себя как права и обязанности этих лиц, 
так и налагаемые на них ограничения и запре-
ты, связанные с государственной гражданской 
службой, наличие которых компенсируется в 
том числе предоставляемыми им гарантиями 
и преимуществами. Кроме того, специфика 
данного вида публичной службы обусловли-
вает и право федерального законодателя при 
осуществлении правового регулирования 
отношений в сфере государственной граждан-
ской службы — исходя из стоящих перед ней 
задач, принципов ее организации и функцио-
нирования, а также необходимости поддержа-
ния высокого уровня ее отправления — пред-
усматривать специальные правила поступле-
ния на указанную службу (включая требова-
ния к лицам, претендующим на замещение 
должностей государственной гражданской 
службы), равно как и особые основания пре-
кращения служебных отношений и увольне-
ния с соответствующей службы. Установление 
такого рода правовых норм, по смыслу право-
вой позиции Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, сформулированной им при-
менительно к различным видам профессио-
нальной деятельности, связанной с осуществ-
лением публичных функций (постановления 
от 6 июня 1995 года № 7-П, от 30 июня 2011 
года № 14-П, от 21 марта 2013 года № 6-П, от 
21 марта 2014 года № 7-П, от 30 октября 2014 
года № 26-П, от 8 декабря 2015 года № 31-П, от 
29 ноября 2016 года № 26-П; определения от 1 
июля 1998 года № 84-О, от 1 декабря 1999 года 
№ 219-О, от 3 октября 2002 года № 233-О, от 20 
октября 2005 года № 378-О, от 22 октября 2008 
года № 538-О-О и др.), само по себе не может 
рассматриваться как нарушение закреплен-
ных Конституцией Российской Федерации 
права российских граждан на равный доступ к 
государственной службе (статья 32, часть 4) и 
права каждого свободно распоряжаться свои-
ми способностями к труду, выбирать род дея-
тельности и профессию (статья 37, часть 1).

Вместе с тем, устанавливая требования к 
лицам, претендующим на замещение должно-
стей государственной гражданской службы, а 
также ограничения, связанные с прохождени-
ем данного вида публичной службы, и опреде-
ляя правовые последствия несоблюдения этих 
требований и ограничений, федеральный 
законодатель должен не только учитывать 
такие закрепленные в Конституции Россий-
ской Федерации принципы демократического 
правового государства, как приоритет прав и 
свобод человека и гражданина, справедли-
вость, юридическое равенство, соразмерность 
устанавливаемых ограничений конституцион-
но одобряемым целям (преамбула; статья 1, 
часть 1; статья 2; статья 19, часть 1; статья 55, 
часть 3), но и следовать предписаниям ее ста-
тьи 54 (часть 2), согласно которой юридиче-
ская ответственность может наступать лишь 
за те деяния, которые законом, действующим 
на момент их совершения, признаются право-
нарушениями. Данное конституционное тре-
бование в широком смысле распространяется 
как на отношения, связанные с установлением 
составов различных правонарушений и при-
влечением к юридической ответственности за 
их совершение, так и на отношения, предпола-
гающие наступление для граждан любых нега-
тивных правовых последствий, имеющих 
публично-правовую природу (Постановление 
Конституционного Суда Российской Федера-
ции от 13 февраля 2020 года № 8-П).

Исходя из приведенной правовой пози-
ции, конституционное требование о недопу-
стимости привлечения к юридической ответ-
ственности за деяния, которые не являются 
правонарушениями, предполагает, что право-
вые последствия таких деяний во всяком слу-
чае не могут быть связаны с применением мер 
юридической ответственности. Принимая во 
внимание, что обязанность по соблюдению 
ограничений, связанных с прохождением 
государственной гражданской службы, может 
быть возложена только на государственных 
гражданских служащих, т.е. лиц, которые уже 
приобрели соответствующий публично-пра-
вовой статус в силу самого факта поступления 
(приема) на государственную гражданскую 
службу, в то время как в отношении лиц, пре-
тендующих на замещение должностей госу-
дарственной гражданской службы, допустимо 
установление лишь определенных требова-
ний, обусловленных спецификой данного 
вида публичной службы, неисполнение кото-
рых в буквальном смысле не является проти-
воправным поведением и лишь исключает 
возможность поступления (приема) на госу-
дарственную гражданскую службу, правовые 
последствия несоблюдения соответствующих 
ограничений государственным гражданским 
служащим, с одной стороны, и неисполнения 
такого рода требований лицом, поступающим 
на государственную гражданскую службу, с 
другой стороны, должны быть различными. 
Это означает, что применение мер юридиче-
ской ответственности (включая увольнение с 
государственной гражданской службы по 
основаниям, предусмотренным законом) воз-
можно только в отношении государственного 
гражданского служащего, совершившего про-
тивоправное виновное действие (бездейст-
вие), выражающееся в неисполнении или 
ненадлежащем исполнении государственным 
гражданским служащим по его вине возло-
женной на него обязанности по соблюдению 
ограничений, связанных с прохождением дан-
ного вида публичной службы. Неисполнение 
же лицом, претендующим на замещение дол-
жности государственной гражданской служ-
бы, установленных законом требований, необ-
ходимых для поступления (приема) на соот-
ветствующую службу, исключает применение 
к такому лицу мер юридической ответственно-
сти и должно влечь за собой лишь отказ в 
поступлении (приеме) на государственную 
гражданскую службу.

При этом правовые последствия несо-
блюдения связанных со спецификой данного 
вида публичной службы требований и ограни-
чений (включая основания прекращения слу-
жебных отношений и увольнения с государст-
венной гражданской службы) во всяком слу-
чае должны быть четко определены в законе, с 
тем чтобы каждый гражданин — как поступа-
ющий на государственную гражданскую служ-
бу, так и проходящий эту службу на основании 
служебного контракта — мог предвидеть 
соответствующие правовые последствия и 
претерпевать те из них, которые заключаются 
в применении мер юридической ответственно-
сти, в том числе сопряженных с репутацион-
ными издержками, лишь за совершение дея-
ния, являющегося правонарушением.

3. Правовое регулирование отношений, 
связанных с поступлением на государствен-
ную гражданскую службу Российской Феде-
рации, осуществляется Федеральным зако-
ном «О государственной гражданской службе 
Российской Федерации», который, предусма-
тривая среди прочего обусловленные специ-
фикой данного вида публичной службы требо-
вания, предъявляемые к гражданам, претен-
дующим на замещение должностей государ-
ственной гражданской службы, возлагает на 
таких лиц обязанность представлять предста-
вителю нанимателя при поступлении на служ-
бу и заключении служебного контракта сведе-
ния о своих доходах, об имуществе и обяза-
тельствах имущественного характера, а также 
о доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера членов своей 
семьи (пункт 1 части 1 статьи 20 и пункт 9 части 
2 статьи 26).

Непредставление же предусмотренных 
названным Федеральным законом сведений 
или представление заведомо ложных сведе-
ний о доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера при поступлении 
на государственную гражданскую службу в 
силу пункта 9 части 1 его статьи 16 относится к 
числу обстоятельств, при наличии которых 
гражданин не может быть принят на государ-
ственную гражданскую службу.

3.1. Порядок представления соответству-
ющих сведений устанавливается Положением 
о представлении гражданами, претендующи-
ми на замещение должностей федеральной 
государственной службы, и федеральными 
государственными служащими сведений о 
доходах, об имуществе и обязательствах иму-
щественного характера (утверждено Указом 
Президента Российской Федерации от 18 мая 
2009 года № 559), предусматривающим, что 
при поступлении на федеральную государст-
венную службу граждане представляют сведе-
ния о доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера в виде справки по 
форме, утвержденной Президентом Россий-
ской Федерации (подпункт «а» пункта 3). При 
этом согласно пункту 4 названного Положения 
гражданин при назначении на должность госу-
дарственной службы представляет: а) сведе-
ния о своих доходах, полученных от всех 
источников (включая доходы по прежнему 
месту работы или месту замещения выборной 
должности, пенсии, пособия, иные выплаты) 
за календарный год, предшествующий году 
подачи документов для замещения должности 
государственной службы, а также сведения об 
имуществе, принадлежащем ему на праве соб-
ственности, и о своих обязательствах имуще-
ственного характера по состоянию на первое 
число месяца, предшествующего месяцу пода-
чи документов для замещения должности 
государственной службы (на отчетную дату); 
б) сведения о доходах супруги (супруга) и 
несовершеннолетних детей, полученных от 
всех источников (включая заработную плату, 
пенсии, пособия, иные выплаты) за календар-
ный год, предшествующий году подачи гра-
жданином документов для замещения дол-
жности государственной службы, а также све-
дения об имуществе, принадлежащем им на 
праве собственности, и об их обязательствах 
имущественного характера по состоянию на 
первое число месяца, предшествующего 
месяцу подачи гражданином документов для 
замещения должности государственной служ-
бы (на отчетную дату). Проверка достоверно-
сти и полноты сведений о доходах, об имуще-
стве и обязательствах имущественного харак-
тера, представленных гражданином в соответ-
ствии с данным Положением, осуществляется 
в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации (пункт 10). В случае же 
непредставления или представления заведо-
мо ложных сведений о доходах, об имуществе 
и обязательствах имущественного характера 
гражданин не может быть назначен на дол-
жность государственной службы (пункт 15).

Таким образом, приведенные норматив-
ные положения, в равной мере распространя-
ющиеся на всех лиц, претендующих на заме-
щение должностей государственной граждан-
ской службы, прямо предусматривают, что 
непредставление гражданином при поступле-
нии на указанную службу — вопреки установ-
ленному законом требованию — сведений о 
доходах, об имуществе и обязательствах иму-
щественного характера, равно как и представ-
ление им заведомо ложных сведений, исклю-
чает возможность его назначения на дол-
жность государственной гражданской службы 
и заключение с ним служебного контракта.

3.2. Обязанность обеспечить соблюдение 
требований закона при поступлении граждан 
на государственную гражданскую службу воз-
лагается на соответствующий государствен-
ный орган (его подразделение по вопросам 
государственной службы и кадров), что пред-
полагает в числе прочего истребование от кон-
кретного гражданина, претендующего на 
замещение должности государственной гра-
жданской службы, всех необходимых для 
назначения его на данную должность и заклю-
чения с ним служебного контракта документов 
и сведений, включая сведения о доходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного 
характера, а также организацию проверки 
достоверности этих сведений в установлен-
ном порядке.

Такое требование вытекает как из обще-
правового принципа законности, предусмо-
тренного статьей 15 (часть 2) Конституции 
Российской Федерации, который обязывает 
органы государственной власти соблюдать 
Конституцию Российской Федерации и зако-
ны, так и из законодательных и иных норма-
тивных правовых актов о противодействии 
коррупции и о государственной гражданской 
службе (в частности, пункта 3 статьи 6 и части 
7 статьи 8 Федерального закона «О противо-
действии коррупции», пункта 16 части 1 статьи 
44 Федерального закона «О государственной 
гражданской службе Российской Федера-
ции», Указа Президента Российской Федера-
ции от 21 сентября 2009 года № 1065 «О про-
верке достоверности и полноты сведений, 
представляемых гражданами, претендующи-
ми на замещение должностей федеральной 
государственной службы, и федеральными 
государственными служащими, и соблюдения 
федеральными государственными служащи-
ми требований к служебному поведению» и 
др.).

В случае же, когда гражданин, претендую-

щий на замещение должности государствен-
ной гражданской службы, при поступлении на 
данную службу не представил сведений о 
доходах, об имуществе и обязательствах иму-
щественного характера либо представил заве-
домо ложные сведения, однако — вопреки 
требованию закона — был назначен на дол-
жность государственной гражданской служ-
бы, будет иметь место такое нарушение обяза-
тельных правил заключения служебного кон-
тракта, которое — по смыслу пункта 11 части 1 
статьи 33 во взаимосвязи с пунктом 9 части 1 
статьи 16 и пунктом 4 части 1 статьи 40 Феде-
рального закона «О государственной граждан-
ской службе Российской Федерации» — 
исключает возможность замещения этим гра-
жданином должности государственной гра-
жданской службы и является основанием пре-
кращения заключенного с ним служебного 
контракта и увольнения его с указанной служ-
бы по основанию, предусмотренному пунктом 
11 части 1 статьи 33 названного Федерального 
закона, в связи с нарушением установленных 
данным Федеральным законом или другими 
федеральными законами обязательных пра-
вил заключения служебного контракта, если 
это нарушение исключает возможность заме-
щения должности государственной граждан-
ской службы.

При этом увольнение государственного 
гражданского служащего по данному основа-
нию не может рассматриваться как мера юри-
дической ответственности, поскольку оно 
обусловлено не противоправными виновными 
действиями (бездействием), совершенными 
гражданином при поступлении на государст-
венную гражданскую службу, а неисполнени-
ем соответствующим государственным орга-
ном (его подразделением по вопросам госу-
дарственной службы и кадров) возложенной 
на него обязанности по соблюдению установ-
ленного порядка поступления (приема) гра-
ждан на государственную гражданскую служ-
бу.

Соответственно, заключение государст-
венным органом (его подразделением по 
вопросам государственной службы и кадров) 
— вопреки требованию закона — служебного 
контракта с гражданином, не представившим 
сведения о доходах, об имуществе и обяза-
тельствах имущественного характера, исклю-
чает применение к этому гражданину после 
поступления его на государственную граждан-
скую службу негативных правовых последст-
вий в виде мер юридической ответственности, 
в том числе такой сопряженной с репутацион-
ными издержками меры, как увольнение с 
указанной службы по порочащему граждани-
на основанию.

4. В отличие от граждан, претендующих на 
замещение должностей государственной гра-
жданской службы, государственные граждан-
ские служащие, замещающие должности 
государственной гражданской службы, вклю-
ченные в специальные перечни, установлен-
ные соответствующими нормативными право-
выми актами Российской Федерации, обязаны 
представлять не только сведения о своих 
доходах, об имуществе и обязательствах иму-
щественного характера и о доходах, об имуще-
стве и обязательствах имущественного харак-
тера членов своей семьи, но и сведения о 
своих расходах и о расходах членов своей 
семьи в порядке, установленном федераль-
ным законом и иными нормативными право-
выми актами Российской Федерации (пункт 2 
части 1 статьи 20 и часть 1 статьи 201 Феде-
рального закона «О государственной граждан-
ской службе Российской Федерации»). 
Непредставление же государственным гра-
жданским служащим такого рода сведений 
либо представление заведомо неполных или 
недостоверных сведений, в случае если их 
представление обязательно, является право-
нарушением, влекущим его увольнение с госу-
дарственной гражданской службы (часть 61 

статьи 20, часть 3 статьи 201 того же Феде-
рального закона).

Приведенные законоположения приняты 
в развитие пункта 4 статьи 6, пункта 32 части 1 и 
части 9 статьи 8, а также частей 1 и 3 статьи 81 
Федерального закона «О противодействии 
коррупции», а сама обязанность государст-
венных гражданских служащих представлять 
представителю нанимателя сведения о дохо-
дах, расходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера установлена в 
целях осуществления государственного 
контроля за имущественным положением 
лиц, замещающих должности государствен-
ной гражданской службы, и направлена на 
предупреждение коррупции. Исходя из этого 
неисполнение или ненадлежащее исполнение 
государственными гражданскими служащими 
данной обязанности представляет собой кор-
рупционное правонарушение, ответствен-
ность за которое предусмотрена специальны-
ми нормами Федерального закона «О государ-
ственной гражданской службе Российской 
Федерации».

В частности, в силу пункта 2 части 1 его 
статьи 592 непредставление государственным 
гражданским служащим сведений о своих 
доходах, расходах, об имуществе и обязатель-
ствах имущественного характера, а также о 
доходах, расходах, об имуществе и обязатель-
ствах имущественного характера супруги 
(супруга) и несовершеннолетних детей либо 
представление заведомо недостоверных или 
неполных сведений влечет за собой увольне-
ние государственного гражданского служаще-
го в связи с утратой доверия.

Соответствующее основание увольнения 

предусмотрено пунктом 11 части 1 статьи 37 
названного Федерального закона, согласно 
которому служебный контракт может быть 
расторгнут представителем нанимателя, а 
государственный гражданский служащий 
освобожден от замещаемой должности госу-
дарственной гражданской службы и уволен с 
государственной гражданской службы в связи 
с утратой представителем нанимателя дове-
рия к государственному гражданскому служа-
щему в случаях несоблюдения ограничений и 
запретов, требований о предотвращении или 
об урегулировании конфликта интересов и 
неисполнения обязанностей, установленных в 
целях противодействия коррупции данным 
Федеральным законом, Федеральным зако-
ном «О противодействии коррупции» и други-
ми федеральными законами.

Следовательно, применение к государст-
венному гражданскому служащему такой 
меры ответственности, как увольнение в связи 
с утратой доверия за совершение коррупцион-
ного правонарушения, выразившегося в неи-
сполнении обязанности по представлению 
представителю нанимателя сведений о дохо-
дах, расходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера, предполагает 
наличие у соответствующего лица статуса 
государственного гражданского служащего и, 
следовательно, нахождение его в субордина-
ционных отношениях с лицом (органом), при-
влекающим его к данной мере ответственно-
сти, не только на момент увольнения в связи с 
утратой доверия, но и на момент совершения 
указанного коррупционного правонарушения.

При этом в целях защиты государственно-
го гражданского служащего от необоснован-
ного увольнения, а также соблюдения баланса 
публичных интересов и частных интересов 
государственных гражданских служащих 
федеральный законодатель в статье 593 Феде-
рального закона «О государственной граждан-
ской службе Российской Федерации» предус-
мотрел особый порядок применения взыска-
ний за коррупционные правонарушения, 
включая увольнение в связи с утратой доверия 
в случае непредставления государственным 
гражданским служащим сведений о своих 
доходах, расходах, об имуществе и обязатель-
ствах имущественного характера, а также о 
доходах, расходах, об имуществе и обязатель-
ствах имущественного характера супруги 
(супруга) и несовершеннолетних детей либо 
представления заведомо недостоверных или 
неполных сведений.

В силу данной статьи и в соответствии с 
правовыми актами, регламентирующими про-
цедуры подготовки решений о досрочном 
увольнении государственного гражданского 
служащего в связи с утратой доверия (Поло-
жение о проверке достоверности и полноты 
сведений, представляемых гражданами, пре-
тендующими на замещение должностей 
федеральной государственной службы, и 
федеральными государственными служащи-
ми, и соблюдения федеральными государст-
венными служащими требований к служебно-
му поведению, утвержденное Указом Прези-
дента Российской Федерации от 21 сентября 
2009 года № 1065; Указ Президента Россий-
ской Федерации от 1 июля 2010 года № 821 «О 
комиссиях по соблюдению требований к слу-
жебному поведению федеральных государст-
венных служащих и урегулированию кон-
фликта интересов» и др.), увольнение воз-
можно лишь на основании доклада о результа-
тах проверки, проведенной подразделением 
кадровой службы соответствующего государ-
ственного органа по профилактике коррупци-
онных и иных правонарушений, а в случае, 
если доклад о результатах проверки направ-
лялся в комиссию по урегулированию кон-
фликтов интересов, — и на основании реко-
мендации указанной комиссии (часть 1). При 
применении взысканий за коррупционные 
правонарушения (в том числе взыскания, 
предусмотренного статьей 592 Федерального 
закона «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации», в виде 
увольнения в связи с утратой доверия) учиты-
вается характер совершенного государствен-
ным гражданским служащим коррупционного 
правонарушения, его тяжесть, обстоятельст-
ва, при которых оно совершено, соблюдение 
государственным гражданским служащим 
других ограничений и запретов, требований о 
предотвращении или об урегулировании кон-
фликта интересов и исполнение им обязан-
ностей, установленных в целях противодейст-
вия коррупции, а также предшествующие 
результаты исполнения государственным гра-
жданским служащим своих должностных обя-
занностей (часть 2).

Указанными процедурами, в рамках кото-
рых решается вопрос, является ли выявленное 
нарушение обязанности по представлению 
сведений о доходах, расходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера 
основанием для увольнения государственного 
гражданского служащего в связи с утратой 
доверия, обеспечивается обоснованность 
соответствующих решений коллегиального 
органа (комиссий), носящих рекомендатель-
ный характер, и окончательного решения 
представителя нанимателя, принимающего 
его на основе всесторонней оценки получен-
ных документов, сведений и мнений (опреде-
ления Конституционного Суда Российской 
Федерации от 25 сентября 2014 года № 1858-
О, от 28 июня 2018 года № 1480-О и от 29 янва-
ря 2019 года № 95-О).

Таким образом, оспариваемые заявите-
лем положения пункта 11 части 1 статьи 37 и 

пункта 2 части 1 статьи 592 Федерального 
закона «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации» выступают 
элементами правового механизма примене-
ния к государственному гражданскому служа-
щему меры ответственности за совершение 
им в период прохождения государственной 
гражданской службы такого коррупционного 
правонарушения, как непредставление сведе-
ний о своих доходах, расходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера, а 
также о доходах, расходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера 
супруги (супруга) и несовершеннолетних 
детей либо представление заведомо недосто-
верных или неполных сведений, а потому не 
предполагают увольнения государственного 
гражданского служащего, который, хотя и не 
представил при поступлении на государствен-
ную гражданскую службу необходимых сведе-
ний о доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера, на тот момент еще 
не имел соответствующего публично-право-
вого статуса, но впоследствии был назначен на 
должность государственной гражданской 
службы вопреки требованию закона.

Иное означало бы допустимость примене-
ния в отношении государственного граждан-
ского служащего меры ответственности в виде 
увольнения с государственной гражданской 
службы в связи с утратой доверия, т.е. по 
порочащему его основанию, при отсутствии в 
его действиях (бездействии) состава корруп-
ционного правонарушения и тем самым не 
только вступало бы в противоречие со статьей 
54 (часть 2) Конституции Российской Федера-
ции, но и приводило бы к выходящему за 
рамки конституционно допустимых ограниче-
ний прав и свобод ущемлению прав на равный 
доступ к государственной службе и на свобод-
ное распоряжение своими способностями к 
труду, выбор рода деятельности и профессии 
(статья 32, часть 4; статья 37, часть 1, Консти-
туции Российской Федерации).

Исходя из изложенного и руководствуясь 
статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать взаимосвязанные положения 

пункта 11 части 1 статьи 37 и пункта 2 части 1 
статьи 592 Федерального закона «О государст-
венной гражданской службе Российской 
Федерации» не противоречащими Конститу-
ции Российской Федерации, поскольку они — 
по своему конституционно-правовому смыслу 
в системе действующего правового регулиро-
вания — выступают элементами правового 
механизма применения к государственному 
гражданскому служащему меры ответствен-
ности за совершение им в период государст-
венной гражданской службы такого коррупци-
онного правонарушения, как непредставление 
сведений о своих доходах, расходах, об иму-
ществе и обязательствах имущественного 
характера, а также о доходах, расходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного 
характера супруги (супруга) и несовершенно-
летних детей либо представление заведомо 
недостоверных или неполных сведений, и не 
предполагают увольнения государственного 
гражданского служащего в связи с утратой 
доверия к нему представителем нанимателя, 
если этот государственный гражданский слу-
жащий не представил необходимых сведений 
о доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера при поступлении 
на государственную гражданскую службу, 
однако вопреки требованию закона был назна-
чен на должность государственной граждан-
ской службы.

2. Конституционно-правовой смысл поло-
жений пункта 11 части 1 статьи 37 и пункта 2 
части 1 статьи 592 Федерального закона «О 
государственной гражданской службе Рос-
сийской Федерации», выявленный в настоя-
щем Постановлении, является общеобяза-
тельным и исключает любое иное их истолко-
вание в правоприменительной практике.

3. Прекратить производство по настояще-
му делу в части, касающейся проверки консти-
туционности пункта 2 части 1 статьи 131 Феде-
рального закона «О противодействии корруп-
ции».

4. Правоприменительные решения по 
делу гражданина Котяша Игоря Николаевича, 
основанные на положениях пункта 11 части 1 
статьи 37 и пункта 2 части 1 статьи 592 Феде-
рального закона «О государственной граждан-
ской службе Российской Федерации» в истол-
ковании, расходящемся с их конституционно-
правовым смыслом, выявленным в настоя-
щем Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

5. Настоящее Постановление окончатель-
но, не подлежит обжалованию, вступает в силу 
со дня официального опубликования, дейст-
вует непосредственно и не требует подтвер-
ждения другими органами и должностными 
лицами.

6. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодательства 
Российской Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой информации» 
(www.pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике Консти-
туционного Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 14-П

 Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 11 части 1 статьи 37 и пункта 2 части 1 статьи 592 Федерального закона «О государственной гражданской службе Российской Федерации», 

а также пункта 2 части 1 статьи 131 Федерального закона «О противодействии коррупции» в связи с жалобой гражданина И.Н.Котяша
город Санкт-Петербург  6 апреля 2020 года

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности частей 32 и 33 статьи 4.1 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях в связи с жалобой акционерного общества «РСК»

город Санкт-Петербург  7 апреля 2020 года
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Иван Черноусов

С
оцсеть Facebook создаст 
изолированную симуля-
цию своей платформы с 

ботами вместо реальных пользо-
вателей. Такой подход поможет 
найти уязвимые места и устра-
нить их, а также бороться с мо-
шенниками и «троллями» — 
людьми, которые ради провока-
ции в резкой форме пытаются 
доказать, что только их мнение 
является единственно правиль-
ным. 

С помощью ботов програм-
мисты имитируют поведение ре-
альных пользователей. Авторы 
проекта надеются обнаружить 
ошибки — симуляция работает 

на том же исходном коде, что и 
настоящая соцсеть. Например, 
цель «ботов-мошенников» — по-
лучение личных данных «поль-
зователей», а «ботов-троллей» — 
втягивание «пользователей» в 
конфликты и создание нервоз-
ной атмосферы в социальной 
сети. Накопленные в ходе экспе-
римента знания в Facebook над-
еются применять и в «реальной» 
соцсети.

Российские соцсети исполь-
зуют различные способы для вы-
явления мошенников и фейко-
вых аккаунтов. Пресс-служба 
«ВКонтакте» рассказала «РГ», 
что использует гибридный ме-
тод модерации для защиты от 
опасного и противоправного 

контента. «Мы реагируем на жа-
лобы пользователей, государст-
венных регуляторов и общест-
венных организаций, а также 
проводим проактивный вну-
тренний мониторинг. Механиз-
мы автоматического поиска и 
удаления противоправного кон-
тента постоянно развиваются: в 
частности, для быстрого обнару-
жения вредоносной информа-
ции используются цифровые от-
печатки, — отметили в пресс-
службе. — Это позволяет избе-
жать быстрого распространения 
фейковых новостей, незаконных 
или оскорбительных материа-
лов. Кроме того, в соответствии с 
законами Российской Федера-
ции мы реагируем на сигналы 
регулятора — Роскомнадзора».

Пресс-служба соцсети «Од-
ноклассники» сообщила: ведет-
ся работа над улучшением авто-
матических алгоритмов, и осо-
бое внимание уделяется проти-
водействию схем по выманива-
нию у пользователей SMS-кодов 
подтверждений по банковским 
операциям. «Мошенники посто-
янно совершенствуют свои схе-
мы, поэтому мы регулярно раз-
рабатываем новые методы ана-
лиза данных и совершенствуем 
уже cуществующие».   

С помощью ботов программисты Facebook имитируют поведение реальных 
пользователей.

ВЗГЛЯД ИЗ ПРАГИ

Власти Чехии 
ослабят 
карантин

СВЕТ В КОНЦЕ 
ТУННЕЛЯ?
Владимир Снегирев
Российская газета, Прага

Обнародован график, согласно 
которому фактически каждую 
неделю будет даваться «воль-
ная» каким-то секторам торгов-
ли, транспорта, общественного 
питания, бытового обслужива-
ния. Например, уже 20 апреля 
разрешат деятельность фермер-
ских рынков, автобазаров и ав-
тосалонов, проведение свадеб 
с участием до 10 человек. Через 
неделю откроются магазины 
площадью до 200 квадратных 
метров. В конце мая планирует-
ся снять запрет на работу ресто-
ранов и кафе, правда, с оговор-
кой: обслуживать клиентов они 
смогут лишь на летних террасах, 
которые здесь именуются «за-
градками». С 8 июня власти поо-
бещали открыть крупные торго-
вые центры, предприятия обще-
пита, театры, замки и зоопарки.

Комментируя этот график, 
вице-премьер Карел Гавличек 
подчеркнул, что он может кор-
ректироваться в зависимости от 
развития ситуации, причем как 
в сторону ускорения введения 
отдельных мер, так и их перено-
са на более поздний срок. Важ-
ное замечание: хотя сейчас ситу-
ация с инфицированными и за-
болевшими уже не так тревож-
на, как прежде, медики и чинов-
ники не без оснований осторож-
ничают. К примеру, опасаются 
новой атаки вируса, которая мо-
жет последовать в связи с четы-
рехдневными пасхальными ка-
никулами и неизбежными нару-
шениями требований строгого 
карантина. Напомним: Пасху 
чехи отметили в минувшие вы-
ходные. За четыре дня полиция 
зафиксировала более двух ты-
сяч нарушений правил, установ-

ленных в связи с эпидемией ко-
ронавируса. Чаще всего речь 
шла об отсутствии масок, хожде-
нии по улицам группами, упо-
треблении алкоголя в общест-
венных местах, несоблюдении 
установленной дистанции меж-
ду гражданами. Повлияет ли 
праздничная эйфория на рост 
заболеваний? «Об этом мы узна-
ем через неделю», — сказал глав-
ный инфекционист страны Ро-
ман Примула.

В целом же чехи довольно 
дисциплинированно провели 
месяц на карантине. Все внеш-
ние границы государства были 
закрыты, авиа- и железнодорож-
ное сообщение с другими стра-
нами прекращено, режим изоля-
ции соблюдали все — от прези-
дента до школьника. Это дало 
основание министру здравоох-
ранения Адаму Войтеху заявить, 
что неконтролируемое распро-
странение опасного вируса в Че-
хии остановлено, система здра-
воохранения защищена от пере-
грузки, власти могут начинать 
подготовку к постепенному воз-
вращению к нормальной жизни. 
Порадовав соотечественников, 
министр, правда, добавил ложку 
дегтя, сказав, что быстрого воз-
вращения к прежней жизни не 
будет. Что же касается масок 
и соблюдения социальной ди-
станции в два метра, то эти меры 
придется соблюдать еще долго. 
Президент Чехии Милош Земан 
также не видит пока возможно-
сти для окончания режима чрез-
вычайного положения, а грани-
цы он предлагает держать за-
крытыми в течение года.

Еще одна новость: власти 
в эти дни вводят в действие си-
стему так называемого умного 
карантина, цель которого — опе-
ративно выявлять, изолировать 
и тестировать тех, с кем контак-
тировали заболевшие 
COVID-19. 

О том, насколько ответствен-
но относятся власти к соблюде-
нию карантина, можно судить 
по такому эпизоду. В среду мэр 
Праги в компании с другими чи-
новниками участвовал в заклад-
ке камня, символизирующего 
грядущую реконструкцию Вац-
лавской площади. Однако ход 
церемонии нарушили полицей-
ские, напомнившие, что согла-
сно постановлению правитель-
ства запрещены любые группы 
численностью больше двух че-
ловек.

По прогнозам минздрава, 
к концу апреля число пациентов 
с коронавирусом в стране до-
стигнет 10 600 человек. По дан-
ным на четверг, в Чехии зареги-
стрировано 6303 заболевания. 
В среду впервые с 23 марта не 
зафиксировано ни одного ле-
тального исхода.   

Чехи дисциплини-
рованно провели 
месяц 
на карантине

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российс-
кой Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации объявляет об открытии 
вакантных должностей:

—  заместителя председателя Шестого кассаци-
онного суда общей юрисдикции;

—  заместителя председателя Брянского облас-
тного суда;

—  четырех судей Шестого кассационного суда 
общей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности пос-
редством почтовой связи с понедельника по пятницу 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4. 

Последний день приема документов  – 
18 мая 2020 года. Заявления и документы, поступив-
шие после указанного срока, к рассмотрению не при-
нимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положени-
ем об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», утвер-
жденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, 
Нефтегазодобывающее управление «Нижнесортымскнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» (далее — заказчик) извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности на террито-
рии Сургутского района в соответствии с проектной документацией, 
включающей материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ПД вкл. ОВОС), и технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) объекта:

«Установка предварительного сброса воды Хитер-Три-
тер». Район ДНС. Западно-Чигоринское нефтяное месторож-
дение шифр 16266.

Цель намечаемой деятельности: осуществление добычи угле-
водородного сырья ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ай-Пимс-
кий лицензионный участок, Западно-Чигоринское нефтяное место-
рождение, Сургутский район, ХМАО—Югра, Тюменская область.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», 
НГДУ «Нижнесортымскнефть», РФ, 628447, Тюменская обл., Хан-
ты-Мансийский автономный округ—Югра, Сургутский р-н, п. Ниж-
несортымский, ул. Энтузиастов,12.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль — июнь 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Администрация Сургутского района.
Ответственные организаторы:
—  от муниципального образования — заместитель главы, дирек-

тор департамента жилищно-коммунального хозяйства, эколо-
гии, транспорта и связи администрации Сургутского района 
Кузьмина Д. В., тел.8(3462)52-60-70, jkh@admsr.ru. 

—  от заказчика — заместитель начальника управления НГДУ 
«Нижнесортымскнефть» Шиянов И. П., тел.: 8 (34638) 72-1-
58, Shiyanov_IP@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Общественные слушания состоятся 19 мая 2020 г. в 14.30 

по адресу: Администрация Сургутского района, ХМАО—Югра, 
г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215.

Ознакомление с материалами ПД, вкл.ОВОС и ТЗ, прием 
и регистрация замечаний и предложений к ним от граждан 
и общественных организаций (объединений) возможны 
по адресам:

—  в срок до 19 мая 2020 г. в администрации Сургутского района, 
628414, ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215, 
тел.: 8 (3462) 52-60-70 (с 9.00 до 17.00);

—  в срок до 19 июня в НГДУ «Нижнесортымскнефть»  
ПАО «Сургутнефтегаз», 628447, Тюменская обл.,  
ХМАО–Югра, Сургутский р-н, п. Нижнесортымский,  
ул. Энтузиастов,12, каб.909, тел.: 8(34638)72-158, (с 08.30 
до17.00, перерыв с 12.40 до 14.00).

Также с материалами, ПД вкл.ОВОС и ТЗ, можно ознако-
миться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в раз-
деле «Экология», подраздел «Сведения для общественности» 
по адресу: https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральными законами: «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» от 06.10.2003 № 131-ФЗ, «Об охране 
окружающей среды» от 10.01.2002 № 7-ФЗ, «Об экологи-
ческой экспертизе» от 23.11.1995 «174-ФЗ», постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 11.06.1996 
№698 «Об утверждении Положения о порядке проведения 
государственной экологической экспертизы», Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации, утвержденным Приказом Госкомэкологии Рос-
сийской Федерации от 16.05.2000 № 372, распоряжением 
председателя Совета депутатов Яковлевского городского 
округа от 26.03.2020 года № 17 «О назначении публичных 
слушаний» назначены публичные слушания по материа-
лам объекта Государственной экологической экспертизы 
федерального уровня (далее по тексту — ГЭЭ): по проекту 
«Проектирование топливо-заправочного пункта на 
территории Яковлевского ГОКа по адресу: Белгородс-
кая область, Яковлевский район, п. Яковлево». 19 мая 
2020 г. в 15.00 в МКУ «Яковлевский дом культуры» по 
адресу: Белгородская область, Яковлевский район, п. 
Яковлево, ул. Октябрьская, д. 11.

Целевым назначением проведения общественных об-
суждений является оценка воздействий на окружающую 
среду при строительстве и намечаемой хозяйственной де-
ятельности объекта: Строительство топливо-заправочного 
пункта на территории Яковлевского ГОКа.

Объект намечаемой хозяйственной деятельности — Рос-
сийская Федерация, Белгородская область, Яковлевский 
район, поселок Яковлево.

Заказчик ГЭЭ –Яковлевский ГОК — ООО «Корпанга», 
Белгородская область, Яковлевский район, поселок Яков-
лево, 632 км трассы М-2 Территория, дом 1, пом. 73. Упол-
номоченный представитель Заказчика: Яковлев Евгений 
Николаевич, Белгородская область, Яковлевский 
район, поселок Яковлево, 632 км трассы М-2 Тер-
ритория, дом 1, пом. 73, 8-47244-68-062 доб. 2146, 
en.iakovlev@severstal.com.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль — май 
2020 года 

Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на ок-
ружающую среду можно в течение срока, обозначенного в 
информационном сообщении на официальном сайте МО: 
yakovl-adm.ru.

Свои замечания и предложения направлять по адресу: 
Яковлевский ГОК — ООО «Корпанга»: Белгородская об-
ласть, Яковлевский район, поселок Яковлево, 632 км трас-
сы М-2 Территория, дом 1, пом. 73, 8-47244-68-062 доб. 
2146, en.iakovlev@severstal.com, до 18 мая 2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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— Как мошенники пытаются 
заработать на коронавирусе 
rg.ru/art/1864883

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В некоторых регионах дачники оказались 
без семян овощей и рассады

Редиска в пакете

Б
ывалые огородники, 
известно, закупают 
семена еще в январе-
феврале, ведь рассаду 
надо посадить загодя 
до старта сезона. Но 
а те, кто предпочитает 
не возиться с ящика-
ми на подоконниках, 

обычно покупают кустики по-
мидоров или розетки капусты. 
Однако режим самоизоляции 
изменил привычную картину. 
И садоводов неожиданно приба-
вилось, и ограничительные 
меры, которые вводят местные 
власти, породили дефицит се-
мян и... возмущение людей. Соб-
коры «РГ» изучили эту пробле-
му в регионах.

В райцентре Елово Перм-
ского края в прошедшие выход-
ные местная жительница, назо-
вем ее Елена Ч., решила сбегать 
к маме за помидорной расса-
дой. Село небольшое, живут 
родственники рядом, букваль-
но в двух кварталах. Но до 
мамы огородница не добра-
лась, ее перехватил полицей-
ский патруль. 

Ситуация для Прикамья ти-
пичная. Сейчас на рынках зати-
шье, торгуют здесь только про-
дуктами. Обычно в это время 
года вовсю идет продажа сажен-
цев и рассады, но сегодня все 
специализированные павильо-
ны закрыты. Торговля дачными 
товарами также приостановле-
на. Люди ломают голову, где 
приобрести семена и различ-
ные стройматериалы для дачи? 
Например, пленку на теплицы 
или укрывной материал?

Не исключение и Тульская 
область. Как уже сообщала 
«РГ», местные власти неожи-
данно для туляков ужесточили 
режим самоизоляции в регионе. 
В список запрещенных попали 
строительные магазины и тор-
говля семенами и рассадой.

Хотя многие туляки период 
самоизоляции решили прове-
сти на дачах. Самое время сеять 
редиску,тот же укроп, петруш-
ку, морковь, другие корнепло-

ды, заниматься рассадой. А тут 
раз — и пожалуйста.. . Такого 
«удара» туляки уже и не ожида-
ли? «Нас таким образом обрат-
но в город хотят загнать?» — не-
доумевают они.

Более того, дополнительные 
меры по ужесточению режима 
самоизоляции коснулись также 
дистанционной доставки семян 
и саженцев. В регионе закрылись 
все пункты самовывоза товаров.

— Все договорные обязатель-
ства в силе. Просто срок достав-
ки корректируется в связи с из-
вестными обстоятельствами, — 
не увидел в случившемся про-
блемы председатель областного 
комитета по предприниматель-
ству и потребительскому рынку 
Вячеслав Романов.

То есть садовые центры са-
женцы рассылают, но, чтобы по-
лучить заказ, надо дождаться 
снятия запрета. Когда это слу-
чится, власти отвечают уклон-
чиво — «в зависимости от ситуа-
ции». Однако это живой товар, 
долго на складе храниться ни-
как не может — здесь каждый 
день на счету. Кто и как будет 
компенсировать потери и про-
изводителям, и потребителям — 
нет ответа.

Никто не спорит с необходи-
мостью жесткой самоизоляции. 
Но в данном случае в непростое 
положение поставлены как раз 
те, кто хочет быть подальше от 
людей, хочет копаться в земле 
или делать ремонт дома. 

В Перми, кстати, хоть разре-
шили бесконтактную дистанци-
онную торговлю товарами не 
первой необходимости. Как 
«РГ» пояснили в администра-
ции губернатора, в их перечень 
входят также семена и рассада. 
Их можно купить в продукто-
вых супермаркетах. Ходили слу-
хи, что в конце апреля около 
дачных поселков разрешат вы-
ездную торговлю, но пока эта 
информация достоверного под-
тверждения не получила.

Зато в Самарской области, 
где более 214 тысяч дачных 
участков, по словам председа-
теля областного отделения «Со-
юза садоводов России» Натальи 
Митрошенковой, проблем с 
этим нет. Торговлю семенами и 
рассадой не прекращали круп-
ные сети, такие как Леруа и Ка-
сторама, есть семена и в «Пяте-
рочках». Ассортимент — на лю-
бой вкус и кошелек.

Пожалуй, один из самых по-
пулярных магазинов в Самаре 
так и называется — «Дачник», на 
улице Советской Армии. Он ра-
ботал всегда. Продавец магази-
на рассказала «РГ», что семена 
в этом сезоне берут хорошо.

— Кто что берет, кто цветы, 
кто лук и картошку, так что без 
урожая самарцы не останутся. 
Приходите, ассортимент у нас 
хороший, — зазывает продавщи-
ца.

И еще одно наблюдение — на 
улицах Самары в местах, где 
традиционно торгуют пенсио-
неры первыми ягодами и огур-
цами, тоже начали появляться 
горожане с рассадой. Их не раз-
гоняют. Так что купить семена и 
рассаду, как магазинную, так и 
домашнюю, самарцы сейчас мо-
гут без проблем.

В Омске специализирован-
ные магазины, торгующие се-
менами и саженцами, не попали 
в список организаций, которым 
разрешено работать в период 
ограничений. А вот в Новоси-
бирске им включили «зеленый 
свет». Тем не менее половина 
торговых точек закрыта из-за 
слабой активности покупате-

лей, которым рекомендовано 
сидеть дома. Но при желании 
найти товар можно. Например, 
в магазинчике на улице Дуси 
Ковальчук помимо семян пред-
лагают и саженцы. В среднем 
яблони здесь стоят 700 рублей, 
смородина — 340.

Впрочем, в Омске семена 
тоже купить не проблема. Ими 
торгуют и городские рынки, и 
супермаркеты, многие из кото-
рых стали специализироваться 
на доставке товаров на дом. В 
перечне товаров, которые мож-
но найти на сетевых сайтах, 
имеются и семена. Цены — на 
уровне прошлого года.

По субботам на традицион-
ные городские ярмарки приво-
зят и саженцы. Но, по словам 
продавцов, берут их пока плохо. 
Оно и понятно, время для поса-
док в Сибири еще не наступило. 
Самая благоприятная пора — от 
середины до конца мая.

Словом, дачники везде люди 
увлеченные. Они считают, что 
из-за вируса они сезон не про-
пустят и без своего урожая не 
останутся. Тем более что самои-
золироваться на своем участке 
проще, чем в городе. И в этом им 
местным властям, нам кажется, 
надо помогать. А не чинить фор-
мальные и порой непродуман-
ные препятствия.    

Подготовили Елена Шулепова,
Анна Шепелева,
Светлана Сибина, Константин 
Бахарев

А К Ц Е Н Т

Самоизолироваться людям на своем 
участке проще, чем в городе. И местным 
властям надо помогать им  в этом 
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ВЗГЛЯД ИЗ БЕРЛИНА Меркель 
призвала научиться жить 
с СOVID-19

Двери откроются

Ариадна Рокоссовская

Продлить действие ограниче-
ний до 3 мая, но при этом смяг-
чить или отменить некоторые 
из запретов — такую тактику 
борьбы с коронавирусом вы-
брала ФРГ. «Мы должны нау-
читься жить с этим вирусом, 
пока у нас нет вакцины и лекар-
ства от него», — сказала кан-
цлер Ангела Меркель на сове-
щании с главами 16 федераль-
ных земель Германии. С поне-
дельника в Германии начнут 
работать магазины с торговой 
площадью до 800 квадратных 
метров, а также — независимо 
от размеров — книжные магази-
ны и автосалоны. При этом за-
прет на социальные контакты, 
на собрания в церквях, мечетях 
и синагогах, на открытие кафе, 
ресторанов и баров продлен до 
4 мая. Тогда же должны зарабо-
тать школы, салоны красоты. 
До сих пор неизвестно, состо-
ится ли традиционный Okto-
berfest — праздник любителей 
пива, который был намечен на 
19 сентября. Несмотря на то 
что формальных поводов для 
его отмены пока нет, премьер 
земли Баварии Маркус Зедер 
сообщил в эфире Баварского 
радио: «Я настроен очень скеп-
тически, и в нынешней ситуа-
ции мне сложно представить, 

что такое большое мероприя-
тие можно будет организовать 
к этому времени». «Для меня 
очень важными будут результа-
ты исследования Националь-
ной академии наук «Леополь-
дина», — сказала Меркель пред-
ставителям СМИ. В начале те-
кущей недели работа над этим 
докладом была окончена, и его 
содержание стало известно 
канцлеру, а также… журнали-
стам Der Spiegel. По их данным, 
в нем Академия наук рекомен-
дует постепенно начать откры-
вать школы, предприятия и ор-
ганы госвласти. «Мы хотели 
сформулировать сбалансиро-
ванный подход, которого не 
хватает в нынешних жарких по-
литических спорах, и добавить 
людям оптимизма», — пояснил 
президент «Леопольдины» 
Джеральд Хауг. «Мы должны 
любой ценой избежать второй 
волны инфекции», — сказал он. 
«Главное правило заключается 
в том, чтобы люди продолжали 
соблюдать дистанцию и меры 
гигиены», — цитирует его Der 
Spiegel. По словам ученого, 
ослабление ограничений мо-
жет быть возможно только при 
соблюдении следующих усло-
вий: люди должны держаться 
на расстоянии двух метров 
друг от друга и носить защит-
ную маску.      

ИНТЕРНЕТ Соцсети бросили вызов мошенникам 
и «троллям»

Фильтруй контент

Дачники надеются, что из-за вируса 
они сезон не пропустят и без своего 
урожая не останутся.
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ТОЛЬКО В «РГ» Совет ИСУ решил: чемпионаты мира-2020 по фигурному катанию, 
синхронному катанию и шорт-треку проводиться не будут

Фигуристам предложили 
отдохнуть
Николай Долгополов

З
аседание Международного 
союза конькобежцев, про-
водившееся, как и все ны-

нешние встречи и совещания, 
по удаленке, завершилось не 
скоро. Решался вопрос, интере-
сующий всех фигуристов, а за-
одно и сотни миллионов люби-
телей этого вида спорта. Состо-
ится ли в этом году чемпионат 
мира? Из-за пандемии важней-
ший турнир, который должен 
был принять в марте канадский 
Монреаль, был отложен.

До этого разгорались споры. 
Если хотите, дискуссии. А не 
провести ли чемпионат попо-
зже, когда коронавирус наконец 
отступит. Но отступит ли панде-
мия и когда?

Заседание Совета ИСУ состо-
ялось 16 января в 16 часов. Те-
перь ответ известен. На офици-
альном сайте ИСУ сообщается:

— Учитывая негативную си-
туацию с распространением 
COVID-19, возникшую в резуль-
тате этого всемирную человече-
скую трагедию и меры, прини-
маемые государственными ор-
ганами, а также материально-
технические проблемы, Совет 

ISU пришел к выводу, что откла-
дывание чемпионатов 2020 года 
невозможно. Следовательно, 
Совет ISU решил, что следую-
щие чемпионаты должны быть 
однозначно отменены.

«Российская газета» попро-
сила прокомментировать реше-
ние об отмене чемпионата фи-
гуристов первого вице-прези-
дента Международного союза 
конькобежцев Александра Ла-
керника, отвечающего в ИСУ за 
фигурное катание:

— Да, чемпионат, как я и пред-
полагал, отменен. Его проведе-
ние было очень проблематично. 
И совершенно не факт, что Ка-
нада бралась его проводить. Это 
у нас в России в 2011 году, когда 
Япония не смогла принять чем-
пионат, сумели все успеть за три 
недели.

И еще как тот чемпионат ор-
ганизовать. Все говорили невоз-
можно, а мы, в Москве, сделали. 
И то первенство считалось од-
ним из лучших по организации.

АЛЕКСАНДР ЛАКЕРНИК: Канада стала 
не вариантом. Никто не знает, 
как будет развиваться ситуация 
с коронавирусом. Да, мы сумели 
вопреки всему провести в 2011-

м первенство мира, но мы пони-
мали, что он состоится. А сей-
час, уверен, это было бы очень 
рискованно для всех и во всех 
смыслах.

Вы говорили на заседании Со-
вета ИСУ о чемпионате мира 
2021 года?

А Л Е К С А Н Д Р  Л А К Е Р Н И К :  Он отдан 
Швеции. И каким боком заби-
рать этот чемпионат у Сток-
гольма? На основе чего?

Как с чемпионатом 
2022 года?

АЛЕКСАНДР ЛАКЕРНИК: Пройдет во 
французском Монпелье. Это бу-
дет важным испытанием для об-
новленной Федерации ледовых 
видов спорта Франции.

Почему обновленной? Ведь 
у федерации бессменный руко-
водитель — Дидье Галаге. Пом-
ню, он тренировал еще знаме-
нитую Сурию Бонали.

АЛЕКСАНДР ЛАКЕРНИК: Галаге ушел 
в отставку из-за некого сексу-
ального скандала. Теперь феде-
рацию возглавляет известная 
фигуристка Натали Пешала — 
двукратная чемпионка Европы 
в танцах с Фабьяном Бурза.  

ЭКСКЛЮЗИВ Бывший футболист сборной России Андрей 
Канчельскис до сих пор остается кумиром фанатов «МЮ»

Пас из Манчестера 
Артур Нанян 

А
ндрей Канчельскис — 
лучший россиянин 
в истории чемпиона-
та Англии. Именно он 
победил в номина-
ции телеканала beIN 
Sports, транслирую-
щего матчи Премьер-
лиги. В топ-3 также 

попали Андрей Аршавин с Алек-
сеем Смертиным, а замкнули 
первую пятерку Роман Павлю-
ченко и Юрий Жирков.

Выбор экспертов вовсе не 
случаен. В 90-х Канчельскис 
был одним из лидеров великого 
«Манчестер Юнайтед», кото-
рый тренировал легендарный 
сэр Алекс Фергюсон. За четыре 
года на «Олд Траффорд» росси-
янин завоевал семь трофеев, 
в том числе — два чемпионских.

В 1995 году Канчельскис по-
кинул «красных дьяволов», где 
на его позиции Фергюсон по-
ставил молодого и талантливо-
го Дэвида Бекхэма. Однако 
даже столько лет спустя Андрей 
популярен среди болельщиков. 
Не зря они его поставили на по-
четное 25-е место в списке луч-
ших игроков в истории «Юнай-
тед». В интервью «РГ» Канчель-
скис рассказал о  переходе 
в «МЮ», уходе Фергюсона и о 
том, почему больше никто из 
наших футболистов не оказал-
ся с той поры в одной из лучших 
команд мира.

Когда уровень английского 
чемпионата был выше — 
в 90-е или сейчас?

АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: Сложно ска-
зать. В наше время был совсем 
другой футбол — более жесткий, 
бескомпромиссный. Судьи да-
вали нам играть, было очень 
много борьбы. А сейчас любое 
касание футболиста карается 
желтой карточкой. Хотя скоро-
сти и выше, но нет какой-то здо-
ровой спортивной агрессии. 
В Англию приехало много леги-
онеров, которые привнесли 
свой стиль. Да и тренеров-ино-
странцев в Премьер-лиге более 
чем достаточно. Что не измени-
лось — восприятие футбола. Его 
любят так же, как и в наше вре-
мя. Там чтут традиции, и бо-
лельщикам это нравится.

Сейчас агентская индустрия 
в футболе так развита, что 
ни один громкий переход без 
посредников не может состо-
яться. А как вы переходили 
в «МЮ»?

АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: Был человек, 
работавший в одной швейцар-
ской компании. От него я и уз-
нал, что «Манчестер» хочет по-
звать меня. Им нужен был пра-
вый полузащитник, они долго 
искали футболиста на эту пози-
цию. Об этом даже Фергюсон 
писал в своей книге. В итоге вы-
бор пал на меня. Они следили за 
мной несколько месяцев и сде-
лали предложение. А я, как по-
нимаете, ни за что не мог отка-
заться от такого варианта.

Ваш самый памятный мо-
мент в «МЮ»? Два чемпион-

ских титула, победа в Кубке 
Англии?

АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: Первая игра 
на «Олд Траффорд». Он тогда 
вмещал еще 40 тысяч, его не пе-
рестроили, были стоячие места. 
Против нас — «Нотс Каунти», 
и меня признали лучшим фут-
болистом матча. Согласитесь, 
не самый плохой дебют. Конеч-
но, запомнилась победа в фина-
ле Кубка Англии в 1994 году. 
Когда сама королева желает 
тебе удачи перед встречей — это 
дорогого стоит. В общем, много 
было счастливых моментов, но 
и плохих хватало. Какие-то по-
ражения, неудачи. Но такова 
футбольная жизнь. На днях смо-
трел фильм про Яшина. Его воз-
носили, любили, а потом после 
одной ошибки все переобулись, 
и он стал антигероем. Потом 
обратно. Это наша доля — спорт-
сменов. Не бывает так, чтобы 
все ровно проходило.

В курсе, что вы первый игрок 
в истории Премьер-лиги в со-
ставе «МЮ», которому уда-
лось оформить хет-трик 
в матче чемпионата?

А Н Д Р Е Й  К А Н Ч Е Л Ь С К И С :  Честно  — 
не знал. Мне друзья постоянно 
шлют какую-то статистику, 
но я не слишком ею интересу-
юсь. Знаю только, что я единст-
венный игрок, забивавший 
в трех главных британских дер-
би — Манчестера, Ливерпуля 
и Глазго.

Еще болельщики «МЮ» по-
ставили вас на 25-е место 
в списке лучших игроков 
в истории клуба.

А Н Д Р Е Й  К А Н Ч Е Л Ь С К И С :  Ф а н а т ы 
«МЮ» обожают почти всех иг-
роков, выступавших за их лю-
бимую команду. Они всех пом-
нят. Это отрадно. Хотя болель-
щики «Юнайтед» и припомина-
ют мне иногда, что на закате ка-

рьеры я поиграл за «Манчестер 
Сити». Они ведь враги.

С кем-то из бывших партне-
ров по «МЮ» или «Эвертону» 
общаетесь?

АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: Я часто туда 
ездил, когда еще не работал тре-
нером. Меня и сейчас постоян-
но приглашали в Англию на ка-
кие-то мероприятия. Иногда 
встречались на «Олд Траф-
форд», посещали матчи. Но что-
бы каждый день созваниваться 
с кем-то — такого нет. Если что-
то нужно — достать билеты, или 
какую-то майку, книгу с автог-
рафом, я могу набрать людям, 
и они все сделают. 

Сэр Алекс не рановато ушел? 
Он мог бы еще тренировать?

АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: Если бы он 
был в «МЮ» — в клубе было бы 
гораздо больше порядка. Я слы-
шал в британской прессе разго-
воры, что его хотели вернуть, но 
это было бы неправильно. Раз 
уходишь — значит уходишь на-
всегда. Думаю, он рановато по-
кинул пост тренера. Еще не-
сколько лет мог поработать.

Ожидали, что «МЮ» так 
долго не сможет прийти 
в себя после ухода Фергюсона?

АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: Нет. Но то, что 
возникнут проблемы, — было 
понятно всем. Когда вся система 
построена на одном человеке, 
и он уходит — небольшой кол-
лапс неизбежен.

У кого еще из россиян, на ваш 
взгляд, получилось проявить 
себя в Англии?

АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: Аршавин не-
плохо себя показал. Я бы отме-
тил также Харина. «Челси» тог-
да не так блистал: команда ба-
рахталась в середине. И Дима 
много раз выручал их. Здесь еще 
зависит от того, в какой коллек-
тив ты попадешь, к какому тре-
неру.

Вам повезло в этом плане?
А Н Д Р Е Й  К А Н Ч Е Л Ь С К И С :  Мне — да. 
«МЮ» играл в тот же футбол, 
что и киевское «Динамо» при 
Лобановском.  Схема была 
4-4-2, упор на фланги. У нас, иг-
роков на краю, главная задача 
была пройти по флангу и пере-
бить первого защитника. А если 
у тебя еще и импровизация 
есть, то вообще здорово. Сме-
стился в центр, прошел и забил. 
Это у меня получалось.  

Андрей Канчельскис завоевал семь 
трофеев в составе «Манчестер 
Юнайтед».

Как жаль, что в этом году наши девушки не поборолись за верные медали.

А К Ц Е Н Т

На днях Андрей Канчельскис был признан 
лучшим россиянином в истории
чемпионата Англии

ОЛИМПИАДА 

МОК 
и Токио 
готовятся 
к Играм-2021

НА НОВОМ 
СТАРТЕ
Анна Козина

МОК и организационный коми-
тет «Токио-2020» создали объ-
единенный руководящий коми-
тет для подготовки к летней 
Олимпиаде, которая была пере-
несена на 2021 год.

Представители двух струк-
тур будут постоянно на связи, 
чтобы обеспечить хорошую ко-
ординацию, быстрое принятие 
решений и, как следствие, 
успех Игр. Как раз накануне 
прошла видеоконференция, 
в ходе которой обсуждали раз-
работку новой дорожной кар-
ты. Она будет представлена до 
мая 2020 года. А трудиться над 
ее созданием будут две рабочие 
группы МОК и оргкомитета То-
кио с символичными названия-
ми «Поехали» и «Новый старт» 
соответственно.

Японская сторона планиру-
ет максимально сохранить из-
начальный план соревнований. 
Ведь места проведения различ-
ных стартов и их графики уже 
были согласованы всеми заин-
тересованными сторонами как 
лучший вариант для Олимпиа-
ды, которая должна была состо-
яться в 2020 году.

Как отмечается в пресс-рели-
зе МОК, одним из основных 
принципов дорожной карты бу-
дет проработка мер, упреждаю-
щих ситуацию с коронавиру-
сом. Кроме того, МОК совмест-
но с оргкомитетом Токио будут 
работать над оптимизацией 
и уменьшением расходов, свя-
занных с переносом Олимпиады 
и Паралимпиады.

— Сильный дух сотрудничест-
ва между МОК, Международным 
паралимпийским комитетом, 
оргкомитетом «Токио-2020» 
и властями Японии уже позво-
лил нам внести некоторую 
ясность в эту беспрецедентную 
ситуацию, — заявил глава коор-
динационной комиссии МОК 
Джон Коутс. — Эти же принципы 
помогут нам и дальше отвечать 
на оставшиеся вопросы мак-
симально оперативно и эффек-
тивно.  

БАСКЕТБОЛ 

Евролига хочет 
завершить 
сезон 
до конца июля

ПЛАНЫ 
НА ЛЕТО
Илья Соболев

В случае возобновления сезон 
2019/2020 баскетбольной 
Евролиги должен завершиться 
не позже конца июля. Об этом 
по ходу видеоконференции зая-
вил президент организации 
Жорди Бертомеу.

Напомним, сезон был прио-
становлен 12 марта. На тот мо-
мент в регулярном чемпионате 
оставалось провести шесть ту-
ров.

Как и следовало ожидать, 
Бертомеу затруднился назвать 
точные сроки возобновления 
Евролиги и второго по значи-
мости турнира Старого Света, 
Еврокубка. Что известно навер-
няка, «Финал четырех» Евроли-
ги, который должен был пройти 
22—24 мая в Кельне, не состоит-
ся в запланированные сроки. 
Тем не менее, руководство 
Евролиги не оставляет надежды 
завершить сезон в привычном 
формате. «У нас есть представ-
ление, как это сделать. У игро-
ков будет три дня, чтобы вер-
нуться в расположение своих 
клубов. Далее две недели они 
проведут на карантине, а затем 
получат две недели для трени-
ровок», — поведал Бертомеу. 
В случае необходимости матчи 
могут проходить без зрителей.

Руководитель Евролиги оз-
вучил и альтернативные вари-
анты. Например, не исключено, 
что вместо «Финала четырех» 
будет разыгран «Финал вось-
ми». Причем все матчи пройдут 
в одном городе из тех, что наи-
менее пострадали от коронави-
руса и располагают ареной, где 
проводятся игры Евролиги.

Так или иначе, если сезон 
и будет возобновлен, Евролига 
твердо намерена завершить его 
к концу июля. «Мы абсолютно 
против того, чтобы играть 
в сентябре или октябре, потому 
что это повлияет на следующий 
сезон», — подчеркнул Бертомеу.

Окончательное решение 
 касательно рестарта сезона 
2019/2020 будет принято 
во второй половине мая. 

Direct mail
РАСПРОСТРАНЕНИЕ  
БУКЛЕТОВ И ЛИСТОВОК 
С «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТОЙ» 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

с розничным и подписным 
тиражом в Москве и регионах 
России

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Омского областного суда;
—  заместителя председателя Псковского областного 

суда;
—  судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  председателя Псковского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Санкт-Петербургского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Оренбургского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5  

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности посредством почтовой связи с понедель-
ника по пятницу по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4.

Последний день приема документов — 22 мая 2020 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральными законами: «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» от 06.10.2003 № 131-ФЗ, «Об охране 
окружающей среды» от 10.01.2002 № 7-ФЗ, «Об экологи-
ческой экспертизе» от 23.11.1995 «174-ФЗ», постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 11.06.1996 
№ 698 «Об утверждении Положения о порядке проведения 
государственной экологической экспертизы», Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденным Приказом Госкомэкологии Российской 
Федерации от 16.05.2000 № 372, распоряжением предсе-
дателя Совета депутатов Яковлевского городского округа 
от 26.03.2020 года № 16а «О назначении публичных слу-
шаний», назначены публичные слушания по материалам 
объекта Государственной экологической экспертизы фе-
дерального уровня (далее по тексту — ГЭЭ): «Строитель-
ство комплекса сушки руды» 19 мая 2020 г. в 15.00 
в МКУ «Яковлевский дом культуры» по адресу: Бел-
городская область, Яковлевский район, п. Яковлево, 
ул. Октябрьская, д. 11.

Целевым назначением проведения общественных об-
суждений является оценка воздействий на окружающую 
среду при строительстве и намечаемой хозяйственной де-
ятельности «Комплекса сушки руды» АО «Яковлевский 
ГОК».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности — 
Российская Федерация, Белгородская область, поселок 
Яковлево.

Заказчик ГЭЭ — Яковлевский ГОК — ООО «Корпан-
га», Белгородская область, Яковлевский район, поселок 
Яковлево, 632 км трассы М-2 Территория, дом 1, пом. 73. 
Уполномоченный представитель Заказчика: Яковлев Ев-
гений Николаевич, Белгородская область, Яковлевс-
кий район, поселок Яковлево, 632 км трассы М-2 Тер-
ритория, дом 1, пом. 73, 8-47244-68-062 доб. 2146, 
en.iakovlev@severstal.com.

Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль — май 
2020 года. 

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на ок-
ружающую среду можно в течение срока, обозначенного в 
информационном сообщении на официальном сайте МО: 
yakovl-adm.ru.

Свои замечания и предложения направлять по адресу: 
Яковлевский ГОК — ООО «Корпанга»: Белгородская об-
ласть, Яковлевский район, поселок Яковлево, 632 км трас-
сы М-2 Территория, дом 1, пом. 73, 8-47244-68-062 доб. 
2146, en.iakovlev@severstal.com, до 18 мая 2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.95 г. № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», «Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии 
от 16.05.2000 г. № 372, АО «РНГ» совместно с Администраци-
ей МО «Ленский район» извещают о проведении обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «НПС «Дорожная», 
содержащей материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС), и техническое задание на проведение 
ОВОС (далее — Материалы).

Наименование: НПС «Дорожная».
Цель: обеспечение перекачки товарной нефти по систе-

ме нефтепроводов от ЦПС ВБ СБ НГКМ АО «РНГ» до ПСП  
ООО «Таас-Юрях Нефтегазодобыча» с максимальной произ-
водительностью. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленс-
кий район Республики Саха (Якутия), в 62 км севернее г. Ленс-
ка, в 166 км южнее г. Мирный.

Наименование и адрес Заказчика: АО «РНГ», 121099, 
г. Москва, ул. Новый Арбат, д. 27.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с марта 2020 года по май 2020 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация МО «Ленский район». 

Ответственные организаторы: 
—  от Заказчика — Гоголев Родион Романович, Замести-

тель начальника ПБиОТ по экологии, gogolev@rngoil.ru,  
тел.: +7 (495) 662-71-33 (добавочный 5810);

—  от муниципального образования «Ленский район» 
— главный специалист по охране окружающей среды 
(эколог) МУ «КИО МО «Ленский район» Республики 
Саха (Якутия) Алянкина Л.Д., тел.: 8 (41137) 4-15-78.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоят-
ся 21 мая 2020 года по адресу: Республика Саха (Якутия), 
Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Администрация  
МО «Ленский район», каб. № 307, в 10.00 по местному времени.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная и письменная.

Ознакомление с Материалами, прием и регистрация 
замечаний и предложений к ним от граждан и обществен-
ных организаций (объединений) возможны по адресам: 

1. в срок до 21.05.2020 в администрации МО «Ленский 
район», 678144, Республика Саха (Якутия), Ленский район, 
г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. № 205, тел.: 8 (41137) 4-15-78 
(с 9.00 до 17.00); 

2. в срок до 22.06.2020 года в АО «РНГ» ул. Первомайская, 
д. 32, корп. А, офис 1, г. Ленск, Республика Саха (Якутия).

Иная информация: 
Наименование и адрес генеральной проектной орга-

низации: АО «Институт «Нефтегазпроект», адрес: 625019, 
РФ, Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Республики, д. 209.  
Сайт: www.ingp.ru.

Представитель: Юрченко Анатолий Анатольевич, глав-
ный инженер проекта, тел.: (3452) 68-86-01, доб. 03-03. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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